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МОРОЗОВ –  
НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ КХЛ
Как и сообщал «СЭ»,  
двукратный чемпион мира Алексей Морозов 
в пятницу возглавил главную  
российскую хоккейную лигу 12

ОВЕЧКИН НЕ ЗАБИВАЕТ  
ЧЕТЫРЕ МАТЧА
После сверхрезультативной серии  
капитан «Вашингтона» сделал паузу.  
Он не набирает очков  
уже в четырех играх подряд 13

ИНТЕРВЬЮ 
ГЖЕГОЖА 

КРЫХОВЯКА
Полузащитник  
«Локомотива»  

и сборной Польши –  
о шансах  

догнать «Зенит»,  
Семине, Смолове  
и многом другом

2

БИАТЛОН // Чемпионат мира

Лидер сборной России Александр Логинов стал героем  
первых личных гонок чемпионата мира, завоевав золото в спринте  
и бронзу в гонке преследования

Безмедальная серия российской сборной прервалась в ми-
нувшую субботу на 29-й гонке. Александр Логинов сен-
сационно выиграл спринт на чемпионате мира, а  за-

тем был близок к победе в воскресной гонке преследования.  
От второго титула его отделил всего один промах. Личных  
золотых медалей на чемпионатах мира российские биатло-
нисты не брали с 2015 года, а наша мужская команда – во-
обще с 2008-го. Медальный план на Антерсельву практиче-
ски выполнен, а наши тренеры заявляют о высоких шансах 
на новые победы.

К сожалению, фон у этих успехов не самый лучший. Логи-
нова после его победы атаковали вопросами о допинговом 
прошлом. Некоторые из соперников Александра открыто за-
явили, что он не имеет права выступать на этом чемпионате 
мира. Кроме того, за несколько часов до победного спринта 
Международный союз биатлонистов объявил о дисквалифи-
кации за старые допинг-пробы олимпийских чемпионов Ев-
гения Устюгова и Светлану Слепцову. Таким образом, у муж-
ской сборной России отобрано золото Сочи-2014. Подобные 
новости, опубликованные в дни чемпионата мира по биатло-
ну, оставляют осадок и вновь уводят информационный фон 
от успехов Логинова в сторону негатива.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Логинов  
недостоин стоять  
на высшей ступени 
пьедестала.  
Мы точно знаем, 
что он обманщик, 
а мы не уважаем 
людей, которые 
обманывают.

Тарьей Бе

Очень печально, 
что ты можешь 
отбыть 
дисквалификацию 
за ЭПО, а потом 
вернуться 
и выиграть золото 
чемпионата мира. 
Это позор  
для спорта.

Себастьян 
Самуэльссон

Логинов побеждает! Но прошлое преследует

Суббота. Антерсельва. Победный финиш Александра Логинова AFP

Reuters

«МАНЧЕСТЕР СИТИ» ИСКЛЮЧЕН  
НА ДВА ГОДА ИЗ ЕВРОКУБКОВ
УЕФА жестко наказал английский клуб за нарушение 
правил финансового фэйр-плей. «Манчестер Сити» 
дисквалифицирован на два сезона из еврокубков 
и заплатит штраф в 30 миллионов евро 8–9

ФУТБОЛ // Чемпионат Испании

C огромным 
удовольствием пообщаюсь 
о своем допинговом 
прошлом с любым  
из спортсменов тет-а-тет. 
Думаю, тогда спортсмены  
меня поймут.

Александр Логинов

СМОЛОВ  
ЗАБИЛ «РЕАЛУ»!

Российский форвард забил свой первый 
гол в Испании и не кому-нибудь, 
а «Королевскому клубу», а его «Сельта» 
увезла из Мадрида ничью

Когда российских игроков спрашивают 
об отъезде в Европу, один из самых 
частых ответов такой: «Ну, в топ-клуб 

не зовут, а ехать лишь бы куда мне неинте-
ресно». Федор Смолов своим голом разом 
опроверг все эти утверждения. Да, «Сельта», 
да, зона вылета и борьба за выживание. Но, 
черт возьми, разве не круто выйти на запол-
ненный «Сантьяго Бернабеу» в главном мат-
че тура, который венчает уик-энд, и двумя 
касаниями заставить огромную чашу недо-
уменно притихнуть, а потом вынудить про-
вожать свою команду свистом на перерыв? 
Невероятные же эмоции!

Мне как-то довелось играть против ко-
манды английских журналистов на пустом 
«Олд Траффорд» – и то адреналин захлесты-

вал. А тут «Реал» и все всерьез. И эти воспо-
минания и ощущения останутся с Федором 
на всю жизнь. Когда-нибудь он сможет рас-
сказать детям или внукам: «Играл я как-то 
на «Бернабеу», гол забил, было дело». И это 
бесценно. И пусть потом «Реал» забил два, 
а Смолова заменили на 70-й минуте, это уже 
не имеет никакого значения.

И, знаете, что еще было круто? Хладно-
кровие, с которым Смолов послал мяч в во-
рота Куртуа. Он ведь использовал первый 
же свой момент в Испании. В матче с «Ва-
ленсией» Федор и мяча-то коснулся считан-
ное число раз, с «Севильей» был один удар 
в створ ворот из-за пределов штрафной, но 
ни одного эпизода, которые принято назы-
вать голевыми. А тут – раз, и исполнил. От-

крывание между двумя центральными за-
щитниками, рывок, обработка мяча первым 
касанием, зрячий удар в угол. Как будто эта 
стадион в Краснодаре, а в соперниках ка-
кой-нибудь условный «Амкар». Такие мо-
менты здорово придают уверенности.

Ведь «Реал» до матча с «Сельтой» пропустил 
в чемпионате всего 14 голов за 23 тура. Глав-
ная мадридская газета Marca на неделе как-
то вышла с материалом с заголовком «Лучшая 
защита в Европе?», имея ввиду четверку Кар-
вахаль, Рамос, Варан и Менди. В воскресенье 
вместо последнего играл Марселу, но не суть. 
Меньше в топ-5 европейских чемпионатов не 
было ни у кого. Ближайший конкурент – «Ли-
верпуль» с 15 пропущенными. И теперь у «Ре-
ала» стало на один больше, чем у команды 

Клоппа. Благодаря Смолову в том числе. «Бар-
селона» с Месси и еще здоровым Суаресом 
пробить защиту «сливочных» не смогла. «Ат-
летико» – тоже не смог. А у Федора получилось.

Мы не знаем, сколько еще он забьет в Ис-
пании до конца сезона и сумеет ли «Сельта» 
спастись от вылета. Может, этим все и огра-
ничится, а галисийцы отправятся в сегунду – 
конкуренты тоже не дремлют и стабильно 
берут очки. Но в любом случае можно с уве-
ренностью сказать, что эта командировка 
была не напрасной. Забить «Реалу» на «Бер-
набеу» дано не каждому.

ДМИТРИЙ ГИРИН

Другие материалы по теме 10

Вчера. Мадрид. «Реал» – «Сельта» – 2:2. 7-я минута. Федор Смолов (№ 9) забивает гол в ворота Тибо Куртуа AFP

Другие материалы по теме 14–15
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Кандава, Каневская, Караганда, Каунас,  Кедайняй, Кейла, Кельме, Кемерово, Кивиыли, Киев, Кингисепп, Кириши, Киров, Кировоград, Кисловодск, Клайпеда, Кокчетав, Кореновск, Кохтла-Ярве, Краслава,  Краснодар, Краснокамск, Кретинга, Кривой Рог, Кропоткин, Крымск, Кулдига,  Курган, Курессааре, Курск, Куршенай,  Кызыл, Лабинск, Лазаревская, Лазеревка, Ленинградская, Лентварис, Лесозаводск, 
Лесосибирск, Ливаны, Ливны, Лиелварде,  Лиепая, Лимбажи, Липецк, Луга, Лудза, Лучегорск, Львов, Маарду, Мадона, Мажейкяй, Мариямполе, Махачкала, Миллерово, Михайловка, Михайловск, Моршанск, Мурманск, Нальчик, Нарва, Науйойи-Акмяне, Находка, Невинномысск, Нижний Тагил,  Николаев, Новокузнецк, Новопокровская, Новороссийск, Новосибирск, Новочебоксарск, Новочеркасск, Новошахтинск, 
Норильск, Огре, Одесса, Олайне, Орел, Оренбург, Отрадная, Павлодар, Пайде, Паланга,  Палдиски, Паневежис, Партизанск, Петрозаводск, Петропавловск, Пикалево, Плунге, Плявиняс,  Пограничный, Полазна, Прейли, Пренай, Прохладный, Псков, Пудож, Пылва, Пылтсама, Пярну, Пятигорск, Радвилишкис, Раквере, Рапла, Расейняй, Режица, Резекне, Рига, Рокишкис, Ростов-на-Дону, Саласпилс, Салацгрива, 
Салдус, Самара, Санкт-Петербург, Саулкрасты, Сауэ, Саяногорск, Севастополь, Северо-Енисейский, Северская, Сигулда, Силламяэ, Синди, Скрунда, Славянка, Славянск, Сланцы, Смилтене, Советск, Сосновый бор, Сочи, Спасск-Дальний, Ставрополь, Старый Оскол, Стаханов, Таганрог, Талдыкурган, Таллин, Талсы,  Тамбов, Тапа, Тараз, Тарту, Таураге, Тельшяй,  Темрюк, Тернополь, Тимашевск, Тихвин, Тихорецк, Тосно, 
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Гжегож Крыховяк: 
«Догнать «Зенит»?  
В футболе все возможно» 
Эксклюзивное интервью лидера «Локомотива»

С Гжегожем мы встретились в го-
стинице, где «Локомотив» оста-
новился на время сбора, – в двух 

шагах от «Эспайр-Центра», на кото-
ром проходил Кубок Париматч Пре-
мьер. Когда я увидел хавбека, в холле 
он с кем-то беседовал по-польски, по-
этому разговор начал в отличном рас-
положении.

ЖДЕМ ФАРФАНА

– Приятно слышать знакомый голос? – 
вопрос Крыховяку.

– Конечно (улыбается). Это врач. Он 
работал со мной в «Севилье». 

– У  вас были какие-то фантастиче-
ские зимние каникулы – свадьба, Австра-
лия, Азия...

– Жена говорит, что мы слишком 
часто путешествуем, но я так не думаю 
(смеется). Очень люблю смотреть на 
новые страны, изучать разные культу-
ры. Считаю, что каждый год нужно обя-
зательно куда-то ездить. Новые люди, 
другой менталитет и особенности. Пе-
резагружаешься и смотришь, как жи-
вут люди в других условиях. Очень по-
лезно. Забыть о футболе на какой-то 
промежуток времени и думать только 
о чем-то ином. Сейчас, после тяжелой 
первой части сезона, голова очистилась 
от лишнего, стараюсь выкладываться 
на сто процентов, чтобы быть полно-
стью готовым.

– В  Дохе вы тренировались дваж-
ды в день. Как справляетесь с тяжелы-
ми сборами?

– Подготовка очень важна. Возмож-
но, это главный период всего сезона. 
Да, тяжело. Но нужно максимально вы-
кладываться, хорошо спать и есть, ка-
ждая деталь важна. 

– Для молодых ребят вы наставник, 
лидер в  команде. Чему они у  вас нау-
чились?

– Работа на тренировках – очень 
важная часть футбола. Потому что толь-
ко упорный труд позволяет прогрес-
сировать. Например, за час до трени-
ровки я уже в зале. Несмотря на то, что 
наша игра – командная, общий резуль-
тат зависит от эффективности каждого 
игрока. Нужно работать на пределе, как 
в циклических видах спорта, напри-
мер, теннисисты. В первой части сезо-
на у нас было много травмированных, 
были сложности. Поэтому каждый дол-
жен работать и всегда быть готовым, 
чтобы не получать травмы и быстрее 
восстанавливаться.

– Джефферсон Фарфан активно рабо-
тает, чтобы поскорее вернуться.

– Он отличный игрок. В прошлом 
году он показал свой высокий класс, 
но, когда Джефферсон травмировал-
ся в сборной, нам было очень тяже-
ло. Мы ждали, когда он восстановится. 
Его возвращение будет очень важным 
для команды.

– Вы в  «Локо» уже полтора сезона. 
На ваш взгляд, как изменилась коман-
да за это время?

– Мне сложно судить, ведь до пе-
рехода я совсем не следил за «Локо-
мотивом». В  этом сезоне стал боль-
ше атаковать и забивать. Мне нравит-
ся наша игра, думаю, мы можем еще 
лучше. Сейчас мы настроены очень 
амбициозно. Мы хотим играть в Ли-
ге чемпионов в следующем году. Во-

обще рад, что сезон наконец-то воз-
обновляется. 

– Какая главная цель «Локомотива» 
на вторую половину сезона?

– Надо подготовиться к  первой 
встрече против «Зенита» и не загля-
дывать дальше. Готовиться от матча 
к матчу. Мы дважды играли против 
питерцев и дважды победили. К со-
жалению, в  конце первой части се-
зона у нас было много травм, поэто-
му и  отрыв стал таким внушитель-
ным. Но футбол доказывает, что все 
возможно. 

СЕМИН – ОПЫТ И СИЛА

– Как можете описать свою роль в раз-
девалке прямо сейчас?

– Если хочу что-то сказать ребятам, 
то говорю. Это важно для того, чтобы 

на поле все понимали, что и как я ви-
жу. Но самое важное – то, что проис-
ходит в игре. На поле никто не дума-
ет о себе, все – только о команде. Когда 
вы – сплоченный коллектив, то можете 
добиться большего. Даже против самых 
сильных соперников. Если мы хотим 
выигрывать в Лиге чемпионов и вооб-
ще пробиваться в нее, то должны защи-
щать друг друга и быть командой. Ког-
да играешь против «Ювентуса», вряд 
ли сможешь победить за счет индиви-
дуальных действий. Ведь против тебя 
большие мастера своего дела и очень 
талантливые футболисты. Побеждать 
в таком случае можно только командой. 
Вместо того чтобы думать, как забить, 
надо думать, как не пропустить и не 
проиграть. И только после этого можно 
атаковать. Над этим нам надо работать.

– В  первом тайме против «Ювенту-
са» в  Италии вы здорово играли всей 
командой.

– Мы и дома были не так плохи. 
С «Байером» тоже была хорошая игра. 
Мы можем бороться друг за друга. Но 
когда кто-то думает, что может не воз-
вращаться в  оборону, не отрабаты-
вать сзади на сто процентов, мы мо-
жем проиграть, как тульскому «Арсе-
налу» (0:4).

– По статистике, больше, чем в «Локо-
мотиве», вы забивали, в среднем, толь-
ко в «Реймсе». Это Юрий Семин вас так 
прокачал?

– Да, конечно. Раньше я был на-
стоящим опорным полузащитником, 
а тут показал, что могу и умею заби-
вать. Всегда нравится забивать голы. 
Но результат команды, конечно, важ-
нее. Для меня в приоритете – победы 
команды.

– Юрий Семин уже много лет трениру-
ет команду. Все в команде действитель-
но бьются «за него»?

– Мы – команда. Мы бьемся за наш 
клуб. Важен каждый – игроки, тренеры, 
физиотерапевты, весь персонал. Мы – 

большая семья и хотим побеждать. Ко-
нечно, мы бьемся за нашего тренера. 
И друг за друга.

– Если сравнивать тренеров, с кото-
рыми вы работали, что отличает Семина?

– Опыт и  сила. Он наслаждается 
жизнью, хорошо относится к игрокам.

– Кого из молодых можете выделить 
в «Локомотиве»? Кто будет звездой? Маг-
кеев, Рыбчинский, Тугарев?

– Это хорошие ребята. Рыбчин-
ский  – очень быстрый, но немно-
го скромный. Когда ты попадаешь 
в первую команду, надо показать се-
бя, работать на сто процентов, ду-
мать, что можешь больше. Быть не-
множко эгоистом, ловить свой шанс. 
Если говорить про Магу (Станисла-
ва Магкеев. – Прим. «СЭ»), он очень 
сильный игрок, с  каждым матчем 
прибавляет. Может постепенно стать 
очень важным звеном в команде. Ему 
еще надо много работать с  мячом. 
Вообще много хороших ребят: Рома 
(Роман Тугарев. – Прим. «СЭ»), на-
пример, с  мячом он может сделать 
результат, но надо думать о команде. 
Он быстрый, однако еще стоит пора-
ботать, чтобы обыгрывать соперни-
ков один в один.

– Что вы ожидаете от этих ребят 
в будущем?

– Когда молодой игрок приходит 
в команду, ему нужно помочь освоить-
ся. Просто стоит слушать старших, они 
хотят помочь. Молодым нужно играть 
как можно чаще, наслаждаться футбо-
лом и расти.

СМОЛОВУ ПОНРАВИТСЯ 
В ИСПАНИИ

– Сейчас Антон Миранчук травмиро-
ван, Смолов ушел в «Сельту», Джордже-
вич не сыграл в Катаре. Как будете ком-
пенсировать недостаток в  атакующей 
линии?

– И в первой части сезона мы поте-
ряли Фарфана, который только сейчас 
поправляется. Буду больше брать на се-
бя, пытаться забивать.

– Как вы считаете, «Локомотиву» 
нужен еще один нападающий?

– Это не моя работа. У нас есть ру-
ководство. Оно принимает решения. 
Мы, игроки, концентрируемся на фут-
боле.

– Раньше вы играли в  «Севилье», 
нередко против «Сельты», в  которую 
сейчас перешел Федор Смолов. Форвард 
с вами не советовался?

– Не спрашивал у меня ничего, но 
думаю, что ему понравится в Испании. 
Ла лига – потрясающий чемпионат. Ко-
манда Федора сейчас в непростой си-
туации, но я хорошо помню «Сельту». 
Очень неплохая команда с мощными 
игроками.

– Как Яго Аспас?
– Еще Рафинья, Денис Суарес. Про-

тив «Валенсии» им просто не повезло. 
Хотя играли ребята хорошо. В Испа-
нии каждая команда играет в футбол, 
а не закрывается. Даже если находится 
на дне турнирной таблицы. Там очень 
приятно играть.

– Не многие российские футболисты 
решаются рискнуть и уехать из комфорт-
ных условий РПЛ. Почему?

– Честно говоря, был удивлен, ког-
да узнал, что Федор уезжает в Европу. 
Но, с другой стороны, когда ты столь-
ко лет проводишь в России, хочется 
попробовать что-то новенькое. По-
лучить новый опыт. Поиграть про-
тив лучших команд мира, как «Бар-
селона» или «Реал», увидеть неверо-
ятную атмосферу «Севильи». Просто 
волшебно.

– По слухам, Алексей Миранчук мог 
уехать в «Ювентус». Как думаете, он уже 
готов к топовым европейским клубам?

– Никто не может сказать, готов 
или нет, кроме него. Бывает такой мо-
мент в  карьере, порыв, когда ты хо-

чешь что-то менять. Знаю, что он 
счастлив в «Локомотиве». Играет до-
ма, в России, но при этом в Лиге чем-
пионов выходит против лучших. Но 
могу понять его желание попробовать 
что-то еще.

– Поговорим о Польше. Перед Евро-
2020 будете играть в контрольном матче 
против сборной России. Уже обсуждали 
это с партнерами по команде?

– Пока нет. Думаю, когда вы при-
едете в Варшаву, то почувствуете пре-
красную атмосферу города и стадио-
на. Матч будет интересным.

– Насколько это принципиальный 
матч? В баскетболе и волейболе, напри-
мер, во время очных встреч между стра-
нами в Польше было несколько напря-
женно.

– Это товарищеский матч. Хотя вы-
играть хочет каждый. Это же один из 
последних матчей перед чемпиона-
том Европы. Каждый хочет показать, 
на что способен, и доказать, что го-
тов к турниру.

– Вы уже не раз были в Катаре. Хоте-
ли бы приехать сюда на чемпионат мира 
в 2022 году?

– Почему нет? Второй год подряд 
здесь. Раньше не думал об этом, но, 
конечно, хотел бы вернуться.

– В  соцсетях популярно видео, 
в  котором вы отвечаете на вопросы 
сразу на пяти языках. Как ваш русский?

– Лучше.
– Давайте перейдем на него.
– (Продолжает на русском.) Мо-

жем говорить и по-русски, но я буду 
говорить не так хорошо, как на ан-
глийском. Могу давать интервью на 
русском, но не смогу передать точно 
именно то, что хочу сказать.

– Что самое классное в игре «Локо-
мотива»?

– Сама игра. Я получаю удоволь-
ствие от каждого матча. С  самого 
старта сезона, когда мы выиграли Су-
перкубок у «Зенита».

– Что самое приятное в раздевалке?
– Когда подписываешь контракт 

с клубом, хочешь отдать ему сто про-
центов своих возможностей. Мне 
приятно каждый раз возвращаться 
в раздевалку и отдавать себя.

– Можете ли назвать Черкизово сво-
им вторым домом?

– Знаете, мне очень хорошо здесь 
в «Локомотиве» и в Москве. Здесь чу-
десные фанаты. Но пока рано. Нужно 
поиграть несколько лет, чтобы при-
знать, что ты дома. Надо показывать 
и доказывать. Хотя пока все идет как 
надо.

– Готовы закончить карьеру 
в «Локо»?

– Не люблю загадывать, потому 
что может случиться всякое. Сейчас 
просто хочу просто играть в футбол. 
А дальше посмотрим.

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ 
Доха – Москва

ФУТБОЛ // Чемпионат России

Крыховяк – один из лидеров чемпионата России  
по победным голам в этом сезоне

В текущем розыгрыше чемпионата России Гжегож Крыховяк забил уже восемь 
голов, четыре из которых стали победными. Удары полузащитника прино-
сили три очка «Локомотиву» в матчах с «Крыльями Советов» (2:1), «Сочи» 

(1:0), «Зенитом» (1:0) и «Тамбовом» (3:2). По этому показателю польский хав-
бек делит первое место с нападающими «Зенита» Артемом Дзюбой и Сердаром 
Азмуном, а также экс-форвардом «Крыльев Советов» Александром Соболевым.

ДЕНИС АЛЬ-ЮСИФИ

Лидеры чемпионата России по победным голам в сезоне-2019/20

Игрок Клуб Игры Голы Победные
п. Гжегож Крыховяк Локомотив 17   8 4
н. Александр Соболев Крылья Советов 18 10 4
н. Сердар Азмун Зенит 18   7 4
н. Артем Дзюба Зенит 19 11 4
н. Максимилиан Филипп Динамо 11   6 3
н. Евгений Луценко Арсенал 17   7 3
н. Элдор Шомуродов Ростов 19 10 3
н. Федор Чалов ЦСКА 19   5 3

Сезон-2019/20 –  
уже самый 
результативный  
в карьере Крыховяка

В нынешнем сезоне Гжегож Кры-
ховяк провел 24 матча за «Локо-
мотив» во всех турнирах и забил 

девять голов: восемь – в чемпионате 
России и один – в Лиге чемпионов. Это 
лучший показатель результативности 
30-летнего хавбека в карьере. Ранее 
польскому полузащитнику на клубном 
уровне не удавалось отличиться боль-
ше четырех раз за сезон.

ДЕНИС АЛЬ-ЮСИФИ

Карьера Гжегожа Крыховяка

Сезон Клуб И Г
2010/11 Реймс 40 2
2011/12 Бордо, Нант 23 0
2012/13 Реймс 36 4
2013/14 Реймс 36 4
2014/15 Севилья 48 4
2015/16 Севилья 42 1
2016/17 ПСЖ 19 0
2017/18 Вест Бромвич 31 0
2018/19 Локомотив 39 2
2019/20 Локомотив 24 9
Итого:  338 26

10 ноября 2019 года. Москва. Черкизово. «Локомотив» – «Краснодар» – 1:1.  
41-я минута. Антон Миранчук, Федор Смолов и Алексей Миранчук поздравляют Гжегожа Крыховяка (№ 7), который только что открыл счет

Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II
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Геннадий Орлов:  
«Теперь у Александра больше 
шансов попасть в сборную, 
чем у Соболева, Комличенко, 
Смолова и Чалова»

Известный телекомментатор – о вероятном переходе 
форварда «Зенита» в аренду в «Сочи»

– Эпопея с  Кокориным заверши-
лась? – первый вопрос Орлову.

– Считаю, все нормально закончи-
лось. Александру нужно прежде все-
го играть. В «Сочи» он такую возмож-
ность обязательно получит. Конечно, 
ему еще нужно будет привыкнуть к ре-
алиям команды, которая борется за вы-
живание. Но в «Сочи» у него будет при-
личное подспорье. Имею в виду Нобоа, 
который сейчас, по моим данным, на-
ходится в хорошей форме. Он отлич-
ный распасовщик. Хорошо смотрится 
и Мостовой.

– Уход Кокорина в  «Сочи»  – един-
ственно верное решение?

– На мой взгляд, да. Все же понима-
ют, что главный стимул – это попасть 
в сборную.

– Неужели это реально?
– А почему нет? Первый контроль-

ный матч команде Станислава Черче-
сова предстоит сыграть против шведов 
уже 28 марта. Допускаю, что наш глав-
ный тренер включит Кокорина в со-
став, чтобы посмотреть на его нынеш-
ние возможности.

– Уже в конце марта?
– Да. У нас же нет нападающих, кро-

ме Дзюбы!
– А Комличенко, Смолов, Чалов?
– Постойте. Их нельзя назвать игро-

ками, которые проходят под первым 
номером. Чалов не слишком хорош при 
оборонительных действиях. А в сбор-
ной нужно уметь делать все.

– Смолов?
– После матча с «Валенсией» испан-

ская пресса написала, что у него есть 
понимание игры, однако скорости уже 
не хватает. И где ее взять в 30 лет?

– Кокорину в марте исполнится 29.
– Да. Но он быстрее. Это по юно-

шам – в 16–17 лет – Кокорин и Смолов 
были примерно равны по уровню. Сей-
час я так сказать не могу. Черчесов на-
верняка видел контрольные матчи «Зе-
нита» на сборах. У Кокорина наигран-
ная связка с Дзюбой. Они здорово друг 
друга дополняют, чувствуют. Этот дуэт 
может в итоге сработать и в сборной.

– Но есть же еще и  Соболев, зимой 
перешедший в «Спартак».

– Посмотрим, как он адаптирует-
ся в новой команде. При этом считаю 
его интересным нападающим, кото-
рый способен играть в одно касание. 
Это очень хорошее качество, отдаю ему 
должное. Но у Кокорина больше опы-
та. Потому я и считаю, что теперь, по-
сле перехода в «Сочи», на бумаге у не-
го больше шансов попасть в сборную, 
чем у Смолова, Комличенко, Соболе-
ва и Чалова.

– Некоторые болельщики и специали-
сты не поняли решения Кокорина. Мол, 
прогнулся…

– Почему прогнулся? Александр 
как раз показал характер, не ушел сра-
зу в «Сочи», молча. Только когда ему 
по-человечески все объяснили, он 
и принял такое решение.

– Кокорин продлил контракт с «Зени-
том»?

– Деталей я не знаю. Но, видимо, он 
получил какие-то гарантии от клуба пе-
ред переходом в «Сочи». Иначе, види-
мо, не ушел бы.

– А вы не думаете, что летом ему опять 
запретят играть за основу питерцев?

– Если запретят, он может уйти из 
«Зенита».

– Но он же уже будет на контракте. 
Станет крепостным?

– Хм. Нигде пока не проходила ин-
формация, что Александр продлил со-
глашение. И потом – все будет зависеть 
от суммы в новом контракте. Сейчас 
рано об этом рассуждать. Кокорин до 
конца мая ушел в «Сочи». Посмотрим, 
как он там себя проявит.

– Но как теперь быть Сергею Семаку, 
который открыто заявлял, что не видит 
ни одной причины, по которой Кокорин 
должен уйти?

– В современных реалиях не все за-
висит от главного тренера. Это каса-
ется не только «Зенита», но и «Реала», 
«Барселоны». Да далеко за примером 
ходить не нужно. Возьмите тот же «Ло-
комотив».

– А что там не так?
– Насколько я понял из слов Юрия 

Семина, он познакомился с Мурило, 
только когда тот подписал контракт 
и приехал в его команду. Хотя я не одо-
бряю такой тенденции.

– Сейчас появляются новости о  том, 
что помимо Кокорина в аренду в «Сочи» 
может уйти и Олег Шатов.

– Возможно, Олег и уйдет. Не знаю, 
правда, в какую именно команду. Его 
контракт рассчитан до лета. Сейчас он 
не является игроком стартового соста-
ва. Выздоровел Малком. Семак доверя-
ет Дриусси. Плюс из аренды вернулся 
Ригони, аргентинец в хорошей форме. 
Он навяжет конкуренцию и соотече-
ственнику Дриусси, и Шатову. Олегу 
в его возрасте уже чревато сидеть в за-
пасе.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

«Сочи» останется в РПЛ.  
Поможет Кокорин
Как Александр усилит клуб-новичок РПЛ

Итак, главная трансферная сага межсезонья подхо-
дит к концу. В ближайшее время форвард «Зенита» 
Александр Кокорин все-таки должен перейти в «Со-

чи» и будет выступать за этот клуб на правах аренды до кон-
ца текущего сезона.

Кокорин мог бы усилить любой российский клуб: от то-
пового до того, который решает задачи выживания. И, безу-
словно, пригодился бы «Зениту», несмотря на серьезную кон-
куренцию в атаке. Однако Александру предстоит выступать 
в «Сочи» с его последним местом в турнирной таблице и пла-
нами на сохранение прописки в премьер-лиге. Разбираем-
ся, как переход Кокорина поможет южанам.

«СОЧИ» ДО ЗИМНЕГО ПЕРЕРЫВА:  
БЕДА С АТАКОЙ

Для начала цифры: сочинцы набрали 15 очков в 18 мат-
чах, забили 16 голов, что является одним из худших показа-
телей в РПЛ (наравне с «Динамо» и «Уфой»), расположились 
на 12-й строчке по статистике xG (20,42), следовательно, ис-
пытывали проблемы с реализацией: разница между реаль-
ными и ожидаемыми голами составила минус 4,42 мяча. 

Самая интересная статистика – xPTS (ожидаемые очки). 
Данный показатель отправляет «Сочи» на 12-е место в та-
блице с 21 набранным очком (точнее – 21,04). Недобор – 
6,04 балла. Хуже только «Спартак» (7,67) и «Оренбург» (8,16). 

Тренерский штаб чередовал схемы: базовой была рас-
становка 5–3–2, сменявшаяся на 4–3–3, 4–4–2 и 5–4–1. При 
этом средний процент владения мячом оставался невысо-
ким – 46,6%, точность передач составляла 74,9%, а количе-
ство ударов, нанесенных за матч, – 13,2. 

Атакующие проблемы «Сочи» хорошо характеризует сле-
дующая диаграмма:

Всего 25% действий команды приходилось на финальную 
треть поля, 43% – на среднюю, 31% – на свою. Мяч зачастую 
не доходил до нападающих, а игра переходила в борьбу, раз-
биваясь на эпизоды. 

Теперь у «Сочи» новый главный тренер – Владимир Федо-
тов, успешно работавший с «Оренбургом». И нападающий, 
который призван решить проблемы южан в атаке. 

КАК «СОЧИ» БУДЕТ ИГРАТЬ С КОКОРИНЫМ

Для начала сравним статистику Александра за се-
зон-2017/18 (последний более-менее полный, но прерван-

ный в марте из-за травмы крестообразных связок колена) 
с показателями основных форвардов «Сочи».

 Минуты Голы Ассисты xG xA Sh90 KP90
Александр Кокорин 1918 10 3 9,35 3,91 2,82 1,08
Андрей Мостовой 1281 3 3 2,59 1,42 1,97 1,12
Дмитрий Полоз 1059 3 2 2,76 3,50 1,69 1,58
Антон Заболотный 840 2 2 3,40 1,62 2,58 1,35

По забитым и ожидаемым (xG) голам Кокорин значитель-
но впереди своих будущих конкурентов по позиции, асси-
стентская статистика примерно равная, по ожидаемым ре-
зультативным пасам (xA) он немного превосходит Полоза. 
Александр наносил чуть больше ударов по воротам за 90 ми-
нут (Sh90), чем Заболотный, а вот по количеству передач под 
удар за 90 минут (KP90) лидирует Полоз.

Сделаем поправку на почти годовой простой Кокори- 
на, связанный с тюремным заключением, хотя контроль- 
ные матчи за «Зенит» и «Зенит-2», куда впоследствии от-
правили форварда, показали его хорошую физическую го-
товность. 

В целом отметим, что Кокорин является тем самым 
форвардом, которого «Сочи» и недоставало. Это игрок, об-
ладающий дриблингом и способный в одиночку протащить 
мяч на длинной дистанции, умеющий бороться наверху, 
прилично бьющий издали, а также качественно действую-
щий в штрафной. 

Вероятно, Кокорин будет играть в  паре с  кем-то из 
форвардов: при этом он сможет действовать и  на острие 
атаки, и в оттяжке, а также смещаться на фланг. Вариатив-
ность в нападении, помощь в выходе из-под прессинга, до-
полнительная опция при стандартных положениях – все это 
про Александра.

ВЫВОД

Миссия Кокорина в «Сочи» проста: вместе с новым глав-
ным тренером и своими бывшими партнерами по «Зениту», 
которых в этой команде достаточно, спасти команду от вы-
лета в первый дивизион. Индивидуальная задача Алексан-
дра – попасть в сборную России на чемпионат Европы-2020. 
Если все будет складываться так, как в сезоне-2017/18 (ес-
тественно, исключая травмы), то обе эти цели представля-
ются достижимыми. 

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

Кокорин уже в форме «Сочи».  
Хотя контракт пока не подписан
Президент «Сочи» Борис Ротенберг и 28-летний нападающий «Зенита» Александр Кокорин еще в среду, 12 февраля, 
провели встречу, по итогам которой футболист согласился на переход в черноморский клуб на правах аренды.  
В Сети уже есть фотографии из Турции, на которых форвард в форме «Сочи». Однако соглашение до сих пор не подписано

– Завтра поеду на встречу (с пред-
ставителями «Зенита». - Прим. «СЭ»), 
будем разговаривать, – заявил в вос-
кресенье, 16 февраля, Борис Ротенберг 
РИА «Новости».  – К  Саше вопросов 
у нас нет, все договоренности соблю-
дены. Осталось договориться клубам 
между собой по аренде. Завтра будет 
день, и он покажет, смогут ли клубы 
договориться. Думаю, все ребята жда-
ли Сашу в команде, многие его знают. 

Надеемся, все будет очень позитивно. 
Болельщики «Сочи» будут рады увидеть 
Кокорина в составе команды.

При этом Кирилл Логинов, агент 
и отчим Кокорина, в разговоре с кор-
респондентом «СЭ» опроверг инфор-
мацию, что заминка связана с продле-
нием соглашения с «Зенитом». Ранее 
издание «Бизнес Online» поведало, что 
нападающий запросил договор на 4 го-
да с зарплатой 4 миллиона евро за се-

зон, тогда как клуб готов предложить 
соглашение на 2,5 года с зарплатой 2,5 
миллиона.

– Озвучиваемые суммы и сроки ни-
какого отношения к действительности 
не имеют по одной простой причи-
не: никаких переговоров с «Зенитом» 
о продлении контракта не ведется, – 
заявил Логинов.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Таблица переходов РПЛ
Клуб/Гл.тренер Пришли Ушли

ЗЕНИТ  
Сергей Семак

п. Ригони (Сампдория, из аренды)*, з. Круговой (Уфа, из 
аренды), з. Д.Чистяков (Ростов)

п. Краневиттер (Монтеррей), п. Мак (Коньяспор), п. С.И-
ванов (Крылья Советов, аренда), в. Рудаков (Ростов), н. 
Кокорин (Сочи, аренда) 

КРАСНОДАР  
Мурад Мусаев

з. Сорокин (Рубин, из аренды), з. Жуан Жезус (Рома) з. Татаев (Млада Болеслав), з. Таранов, н. Игнатьев (Ру-
бин), п. Скопинцев (Динамо), п. Григорян (Млада Болес-
лав, аренда), п. Намли (Колорадо)

РОСТОВ  
Валерий Карпин

з. Осипенко (Тамбов), п. Мамаев, в. Рудаков (Зенит), н. 
Бервен (Одд)

з. Сигурдссон (Копенгаген), н. Сигурдарсон (АПОЭЛ, 
аренда), з. Вилюш (Урал), н. Кьяртанссон (Йени Мала-
тьяспор, аренда), з. К.Маляров, з. Щадин (Нижний Нов-
город), п. Салетрос (Сарпсборг, аренда), з. Д.Чистяков 
(Зенит)

ЦСКА  
Виктор Гончаренко

н. Шкурин (Динамо-Брест), з. Котин (Крылья Советов) п. Ефремов, п. Лукас Сантос (Васку да Гама, из аренды), 
н. Нисимура (Портимоненсе, аренда), з. Шарлия (Славен, 
из аренды), з. Тикнизян (Авангард, аренда), п. Гордюш-
енко (Торпедо)

ЛОКОМОТИВ  
Юрий Семин

- н. Галаджан (Ротор, аренда), н. Смолов (Сельта, аренда), 
з. Лысов (Крылья Советов)

АРСЕНАЛ  
Игорь Черевченко

п. Громыко, п. Ковалев (оба – Шахтер Сг), з. Сокол (Тром-
се, из аренды), н. Минаев (Авангард), в. Лодыгин (Гази-
антеп)

з. Коне, в. А.Довбня (Ротор), н. Тудорие (Волунтари, арен-
да), з. Сокол (Химки, аренда)

УФА  
Вадим Евсеев

н. Г.Агаларов (Анжи), п. Урунов (Локомотив Тш) з. Круговой (Зенит, из аренды)

ДИНАМО  
Кирилл Новиков

п. Скопинцев (Краснодар), н. Комличенко (Млада Болес-
лав)

н. Шейдаев, н. Грулев (Нижний Новгород, аренда), н. 
Обольский (Нижний Новгород, аренда), п. Кардозу (Там-
бов, аренда)

УРАЛ  
Дмитрий Парфенов

з. Золотов (Витебск), н. Татаринов (Торпедо, из аренды), 
з. Вилюш (Ростов), п. Динга (Партизан, из аренды), н. Су-
ханов (Калуга)

н. Ильин (Ахмат), з. Н.Чистяков (Чайка, аренда), п. Динга 
(Динамо Мн, аренда), з. Меркулов (Ахмат, Рубин)

СПАРТАК  
Доменико Тедеско

з. Тигиев (Динамо Мн, из аренды), н. Соболев (Крылья 
Советов, аренда), з. Дьяков (св.агент)

н. Педро Роша (Фламенго, аренда), п. Ананидзе (Анор-
тосис), С.Бакаев (Рубин), п. Гулиев, п. Глушенков (Тамбов)

ТАМБОВ  
Сергей Первушин

н. Федчук (Авангард), з. Шляков (СКА-Хабаровск, из 
аренды), н. Архипов (Металлург Л, из аренды), п. Ра-
гулькин (Тюмень, из аренды), в. Чагров (Авангард), з. 
Юрганов (Сочи, аренда), з. Каплиенко (Динамо Тб), п. 
Кардозу (Динамо, аренда), п. Тихонов (Химки-2), в. Чагров 
(Авангард), з. Рукас (Зенит-2), н. Печенкин (Челябинск), з. 
Концедалов (Армавир), н. Антилевский (Динамо Мн), п. Глу-
шенков (Спартак)

з. Осипенко (Ростов), н. Бенито (Динамо К), н. Аппаев 
(Текстильщик), н. Усман (Шахтер К), н. Архипов (Горо-
дея), п. Кулик (Чайка), п. Кленкин (Нефтехимик), в. Су-
гробов (Пюник, аренда), н. Часовских (Иртыш П)

АХМАТ  
Игорь Шалимов

н. Ильин (Урал), з. Ненахов (Ротор), н. Визеу (Удинезе), з. 
Богасавац (Чукарички, аренда), з. Меркулов (Урал)

п. Шиманьски (АЕК, аренда), п. Ахъядов (Томь), п. Миха-
лак (Анкарагюджю, аренда), п. Бацуев (Тараз), п. Гащен-
ков (СКА-Хабаровск, аренда)

РУБИН  
Леонид Слуцкий

н. Игнатьев (Краснодар), п. Макаров (Нефтехимик), з. Са-
мошников (Торпедо), п. Йевтич (Лех), п. С.Бакаев (Спар-
так), з. Пабло Сантос (Брага, аренда), п. Абильдгор (Оль-
борг, аренда), п. Тарасов (св. агент), п. Родригеш (Динамо 
К), з. Меркулов (Урал), з. Жуан Жезус (Рома)

з. Денисов (Ротор), н. Кьяртанссон (Ростов, из аренды), п. 
Акбашев (Нефтехимик), п. Микелтадзе, п. Кипиани (оба – 
Ротор, аренда)

ОРЕНБУРГ  
Константин Емельянов

п. Куат (Кайрат), н. Силла (Гент), п. Полярус (Химки) н. Галаджан (Локомотив, из аренды), п. Н.Маляров (Не-
фтехимик)

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ  
Миодраг Божович

з. Гоцук (Авангард, из аренды), з. Зеффан (св. агент), п. 
Попович (Цюрих), в. Фролов (Сочи), п. С.Иванов (Зенит, 
аренда), н. Мбенза (Стад Тунизьен), н. Атанасиадис (ПАС), 
з. Гапон (Химки)

з. Гоцук (Нижний Новгород), н. Соболев (Спартак, арен-
да), п. Якуба (Чертаново, аренда), п. Киселев (Ротор, 
аренда), п. Гынсарь (Хапоэль К-Ш, аренда), з. Чичерин 
(Торпедо)

СОЧИ  
Владимир Федотов

п. Варданян (Пюник), н. Кокорин (Зенит, аренда), з. Пен-
чиков (Томь)

з. Кудряшов (Антальяспор), в. Фролов (Крылья Советов), 
з. Юрганов (Тамбов, аренда), н. Карапетян (Пюник)

Выделены фамилии футболистов, чьи переходы уже состоялись.

Суббота. Анталья. Александр Кокорин в экипировке ФК «Сочи» с Денисом Глушаковым twitter.com
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ФУТБОЛ // Чемпионат России 

375 миллионов  
рублей для РПЛ:  
это много  
или мало?

Мы посчитали деньги 
в кармане премьер-лиги

ОБСОСЫ ИЛИ НЕ ОБСОСЫ

О том, что «Тинькофф Банк» станет титульным спонсо-
ром РПЛ, начали говорить несколько дней назад. Владельцу 
компании Олегу Тинькову успели припомнить его звонкие 
высказывания о том, что он никогда не станет вкладывать-
ся в футбол, а российские футболисты «выглядят как обсосы 
и играют как обсосы». На что бизнесмен в своем Instagram 
парировал: мол, не собирается ни инвестировать, ни ходить 
на стадион, а как менеджеры банка распоряжаются средства-
ми на спонсорство – их дело. Президент РФС Александр Дю-
ков на пресс-конференции в четверг, правда, отметил, что 
это он связал банкира с главой РПЛ Сергеем Прядкиным. То 
есть совсем уж мимо Тинькова эта тема точно не прошла.

В итоге в ходе довольно длительных переговоров премь-
ер-лиги с банком соглашение было достигнуто. Как стало из-
вестно из скана письма в клубы, размещенного Telegram-ка-
налом Ivanov, контракт вступит в силу с 20-го тура этого се-
зона, а сумма сделки – 375 миллионов рублей за сезон. Из 
них 75 миллионов пойдут на приобретение рекламного ин-
вентаря у основного вещателя. Дюков цифры подтвердил.

300 миллионов рублей в год – это много или мало? Мно-
гие коллеги в Telegram-каналах утверждают, что сумма слиш-
ком скромная. Однако, на мой взгляд, это несколько упро-
щенный подход.

Скромная относительно чего? Если вспоминать, что пер-
вый контракт с «Росгосстрахом» (2006–2010 годы) был на 11 
миллионов долларов в год, о чем на подписании соглашения 
заявил тогдашний президент РФС Виталий Мутко, то ны-
нешнее соглашение (6 миллионов долларов в эквиваленте) 
действительно уступает. А уж тем более варианту с «Сога-
зом» (2011–2015) на 15 миллионов долларов – сумму согла-
шения тоже объявили на пресс-конференции.

Но это в валюте. В рублях же ситуация совершенно иная – 
доллар тогда стоил в два раза меньше. 

СКОЛЬКО ДАЮТ В ИСПАНИИ, ИТАЛИИ, 
ФРАНЦИИ, УКРАИНЕ

В итоге в 2015-м в РПЛ на три года вернулся «Росгос-
страх», но уже на других условиях. О них в открытых источ-
никах не говорилось. Зато намекнул президент РПЛ Сергей 
Прядкин в декабре 2017 года: «Контракт с «Лигой Ставок» 
по сумме больше, чем титульное спонсорство. В дальней-
шем мы откажемся от титульного спонсорства, у нас будет 
ряд генеральных партнеров. Считаем, что так будет гораз-
до эффективней для премьер-лиги».

«РБ-Бизнес» оценивает соглашение с букмекерской ком-
панией в 600 миллионов рублей в год. Получается, страхов-
щики точно платили меньше. По данным «СЭ», в последнем 
соглашении с «Росгосстрахом» фигурировали примерно те 
же цифры, что и в контракте с «Тинькофф Банк», который 
должен быть заключен в ближайшее время.

Получается, нельзя говорить, что 300 миллионов – это так 
уж мало. А если вспомнить, что в последние полтора года от 
титульного спонсорства премьер-лига получала ноль рублей 
ноль копеек, то цифры можно назвать весомыми.

Для сравнения возьмем другие чемпионаты. В  Испа-
нии титульный спонсор дает 20 миллионов евро в  год, 
в Италии – 15, во Франции – 10. Российские 5 миллионов 
(если считать в евро) на этом фоне вполне укладываются 
в логику. В отличие, скажем, от телевизионного контрак-
та, где разрыв не в два-три раза, а в 20–30 раз. К слову, на-
шим украинским соседям, по сведениям журналиста Ки-
рилла Крыжановского, титульный спонсор дает около 700 
тысяч евро в год.

Вообще товар стоит ровно столько, сколько за него пред-
лагают на рынке. Почему соглашение с генеральным партне-
ром у РПЛ в два раза выше, чем с титульным спонсором? Да 
потому, что среди букмекерских контор идет жесткая кон-
куренция. Российский закон обязывает букмекеров отда-
вать пять процентов доходов на развитие спорта тем фе-
дерациям, ставки на которые они принимают. В результате 
даже клубы ФНЛ находят себе спонсоров в этом сегменте. 
РПЛ провела тендер, который в упорной борьбе и выигра-
ла «Лига ставок».

160 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ НА БРАТА

А вот из желающих стать титульным спонсором очередь 
не выстраивается. «Росгосстрах» в какой-то момент с игро-
вой доски исчез. 2017 год компания закончила с рекордны-
ми убытками – 55,6 миллиарда рублей, что следует из бух-
галтерского баланса компании, опубликованного изданием 
«Ведомости». Тут уж не до спонсорства. К тому же решения 
о расходах в ней стал принимать Центробанк.

Поэтому предложение «Тинькофф» на 375 миллионов 
рублей – это не очень много. Но гораздо лучше, чем ничего.

При этом РПЛ рассчитывает получить не только финан-
совую выгоду. Скажем в премьер-лиге надеются, что пар-
тнерство с  банком с  развитым диджитал-сервисом даст 
значительную конверсию пользователей в  платных под-
писчиках канала «Матч Премьер», так как аудитория бан-
ка преимущественно «цифровая». Инструменты уже об-
говорены.

При обсуждении спонсорского контракта стоит учиты-
вать, что РПЛ сейчас не может предложить столько реклам-
ного времени на федеральном канале, сколько было ранее. 
Тогда в туре бесплатно можно было посмотреть три-четы-
ре встречи, теперь – лишь одну-две.

Отметим также, что титульный спонсор перестал быть 
монополистом – он делит площадку с генеральным партне-
ром. И деньги они приносят вместе.

Куда же направляются средства? Сама РПЛ (штат, аренда 
помещений и прочие расходы) живет на ежегодные взносы 
клубов – по 12,5 миллиона рублей с каждого. А все зарабо-
танное распределяется между участниками соревнований. 
Суммируем поступления от «Матч-ТВ» (1,7 миллиарда руб-
лей – по данным «СЭ») и «Лиги Ставок» (600 миллионов), до-
бавляем «Тинькофф» (300 миллионов). И получаем 2,6 мил-
лиарда рублей в год.

Они делятся на 16 клубов в следующих пропорциях: 32 
процента распределяются поровну, 60 – в зависимости от за-
нятого места в предыдущем сезоне, а 8 – среди клубов, сред-
няя посещаемость домашних матчей которых выше 50 про-
центов от вместимости стадиона.

Получается, что в среднем на каждого члена РПЛ при-
ходится 160 миллионов рублей. Чуть более двух миллио-
нов евро.

Для ряда команд – капля в море. Но никто не мешает за-
рабатывать еще и самим – на собственных спонсорах, про-
даже абонементов, билетов, футболистов, выступлениях 
в еврокубках и т.д.

При этом для клубов из нижней половины в рейтинге 
бюджетов данная сумма вполне ощутима. Например, «Там-
бов» заявлял о 500 миллионах рублей на сезон в РПЛ. Место 
в середине таблицы им может принести около трети бюдже-
та. А, скажем, «Чертаново», если вдруг выйдет в премьер-ли-
гу, на эти 160 миллионов вполне сможет отыграть весь се-
зон, без учета затрат на академию.

Так что переоценивать средства от нового титульного 
спонсора премьер-лиги, конечно, не станем, но и недооце-
нивать – тоже. Все в копилку.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Битва четырех:  
кто завоюет вторую путевку 
в Лигу чемпионов?
Из премьер-лиги – в главный клубный турнир Европы. У кого выше шансы

Одна из ключевых интриг возобновляю-
щегося чемпионата России заключает-
ся в том, кто займет второе место, по-

ка еще дающее прямую путевку в групповой 
турнир Лиги чемпионов. Претендентов сразу 
четверо: «Краснодар», «Ростов», ЦСКА и «Ло-
комотив». «Зенит» с его первым местом, под-
крепленным отрывом в десять очков, можно 
смело выносить за скобки, оставляя борьбу 
другим командам. Разбираемся, кто же яв-
ляется фаворитом в  гонке за серебряные 
медали, прямое попадание в Лигу чемпио-
нов и сопряженные с этим деньги и престиж.

«КРАСНОДАР»:  
ОБМАНЧИВАЯ ВЕСНА

Летом «быки» провели масштабную 
трансферную кампанию, рассчитанную на 
борьбу сразу в нескольких турнирах, вклю-
чая отбор в Лигу чемпионов, однако не все 
приобретения сработали. Юнес Намли уже 
отправился в двухлетнюю аренду в «Колора-
до», Реми Кабелла получил травму «крестов» 
в конце августа и пропустил полгода, а Кайю 
пока набирается практики в «Краснодаре-2». 

Другие новички хорошо вписались в ко-
манду: Тонни Вилена разгоняет атаки, Руслан 
Камболов караулит опорную зону, Маркус 
Берг является одним из лучших бомбарди-
ров «быков» в РПЛ (4 гола), а Мануэл Фер-
нандеш добавляет остроты на левом фланге. 

Пока «Краснодар» предстает довольно 
сбалансированной командой (33 гола за-
бито и 20 пропущено), основной фишкой 
которой является интенсивный прессинг 
(7,68 PPDA – лучший результат в РПЛ), игра 
накоротке (457 коротких передач в сред-
нем за матч) и равномерное распределе-
ние действий в атаке (37% на левом флан-
ге, 31% – в середине, 32% – справа). «Бы-
ки» успешно чередуют схемы (как правило, 
4–3–3 и 4–4–2) и освежают игру заменами.

Кажется, что весной будет только лучше: 
помимо Кабеллы и Классона окончательно 
наберет форму Юрий Газинский. Кроме то-
го, «Краснодар» сможет сосредоточиться на 
РПЛ, поскольку выбыл и из Кубка России, и из 
Лиги Европы. Однако есть и неприятная за-
кономерность, вероятно, связанная с психо-
логией: во второй части сезона «быки» зача-
стую не могут прибавить, что заканчивается 
потерей очков в матчах с прямыми конку-
рентами. Кстати, в этот раз неудачная серия 
«Краснодара» началась еще в середине осени: 
шесть ничьих в последних семи матчах РПЛ. 

Тем не менее прямое попадание в Лигу 
чемпионов представляется важной задачей 
для «быков». Ибо они на своем примере убе-
дились в сложности прохождения отбороч-
ных раундов этого турнира. 

«РОСТОВ»:  
ЛУЧШИЙ ТРАНСФЕР – МАМАЕВ

Команду Валерия Карпина можно на-
звать главным открытием текущего сезо-

на. «Ростов» поменял схему на более атаку-
ющую (с 3–5–2 на 4–2–3–1 или 4–3–3), на-
играл креативные сочетания в нападении 
(Байрамян – Шомуродов – Ионов) и середине 
поля (Попов – Еременко – Норманн). Прав-
да, столкнулся с дисбалансом между атакой 
и обороной: ростовчане занимают второе 
место в РПЛ по забитым голам (34) и вто-
рое – по пропущенным (28).

Зимой «Ростов» провел масштабную кам-
панию «на выход»: в аренду отправились 
Видар Кьяртанссон («Йени Малатьяспор»), 
Бьорн Сигурдарсон (АПОЭЛ) и Антон Сале-
трос («Сарпсборг 08»). Клуб покинули Мачей 
Вилюш («Урал») и Рагнар Сигурдссон («Ко-
пенгаген»). Дончане подписали защитника 
«Тамбова» Максима Осипенко и голкипера 
«Зенита» Максима Рудакова.  

Но главный трансфер «Ростова» случил-
ся осенью, когда к команде присоединился 
Павел Мамаев, уже заявленный на вторую 
часть сезона. На прошедшем турнире в Ката-
ре хавбек продемонстрировал не только ре-
зультативность, но и универсальность: играл 
на разных позициях, был полезен и в оборо-
не (перехваты), и в нападении (игра нако-
ротке, передачи вразрез), и на «стандартах» 
(зона подбора). Мамаев, безусловно, добавит 
«Ростову» как креативности, так и баланса. 

Дончане тоже не обременены Кубком Рос-
сии, поэтому могут бросить все силы на чем-
пионат. Второе место и прямая путевка в Ли-
гу чемпионов – возможность для «Ростова» 
не только вновь заявить о себе в Европе, но 
и получить хорошие деньги, что является 
немаловажным фактором с учетом финан-
совых проблем клуба в первой части сезона. 

ЦСКА: ПОИСК ПРОДОЛЖИТСЯ?

В этом сезоне армейцы удивили всех нео-
жиданно высоким прессингом, по интенсив-
ности которого они занимают второе место 
в РПЛ после «Краснодара» (8,12 PPDA). Та-
кое агрессивное давление привело к неко-
торым проблемам в обороне: в ворота ЦСКА 
было забито 18 голов, а согласно показателю 
ожидаемых пропущенных мячей xGA крас-
но-синие могли получить 20,61. Высокая ли-
ния обороны приводила к образованию про-
странства за спинами у защитников, а следо-
вательно, к опасным контратакам. 

Неудивительно, что Виктор Гончарен-
ко экспериментировал с тройкой в центре 
обороны: в результате ЦСКА досрочно пре-
рвал аренду хорватского защитника Звони-
мира Шарлии – тот отправился в турецкий 
клуб «Касымпаша», а приобретенный по хо-
ду сезона у «Тамбова» Седрик Гогуа прочно 
обосновался в запасе (4 матча за армейцев 
в РПЛ, один полный). Кажется, оптимальное 
сочетание все-таки было найдено: компа-
нию Игорю Дивееву и Хердуру Магнуссону 
составил 17-летний Иван Карпов. 

Проблемы возникали и  в  нападении: 
ЦСКА забил 26 голов – это пятое место в чем-
пионате. Но для сравнения: те команды, ко-
торые находятся в тройке лидеров по этому 

показателю, отличились больше 30 раз. Луч-
ший бомбардир армейцев в премьер-лиге – 
атакующий хавбек Никола Влашич (7), а вот 
главный герой прошлого сезона – Федор Ча-
лов – пока забил 5 мячей. 

В зимнее трансферное окно ЦСКА под-
писал лучшего бомбардира чемпионата Бе-
лоруссии-2019 – форварда Илью Шкурина, 
забившего за «Энергетик-БГУ» 19 голов в 26 
матчах. Кроме того, армейцы просматривали 
нападающего КАМАЗа Давида Караева, од-
нако решили не заключать с ним контракт, 
несмотря на довольно-таки убедительную 
игру в контрольных матчах. 

Кажется, теперь пришло время для экспе-
риментов в нападении, связанных не только 
с поиском забивного сочетания игроков, но, 
возможно, и со схемой. А это – риск в услови-
ях конкуренции за вторую строчку.

У ЦСКА также остался Кубок России: 
правда, с непростой сеткой – сначала «Спар-
так», а потом возможны «Зенит» или «Ах-
мат». Этот фактор также может создать до-
полнительные сложности для армейцев, ко-
торым Лига чемпионов необходима прежде 
всего с финансовой точки зрения. 

«ЛОКОМОТИВ»:  
КТО БУДЕТ ИГРАТЬ?

Травмы и короткая скамейка – такими 
словами можно охарактеризовать осеннюю 
часть сезона для красно-зеленых. Именно по 
этим причинам железнодорожники и начали 
терять очки, хотя еще в сентябре на равных 
конкурировали с «Зенитом» за первое место. 
В последних шести матчах «Локомотив» по-
терпел три поражения, два раза сыграл вни-
чью и только один раз победил. 

Атакующая статистика команды говорит 
о ярко выраженной проблеме с реализаци-
ей: «Локо» забил 28 голов (4-е место в РПЛ) 
при 32,07 xG. Таким образом, подопечные 
Юрия Семина недобрали 4,07 забитых мя-
ча. Лучшим бомбардиром красно-зеленых 
в премьер-лиге является Гжегож Крыховяк 
(8), действующий на позиции глубинного 
плеймейкера. Второе место занимает атаку-
ющий хавбек Алексей Миранчук (5). 

А что же с нападающими? Зимой желез-
нодорожники отдали в  аренду в  «Сельту» 
Федора Смолова – он будет спасать другую 
команду, еще сильнее страдающую от не-
реализации. И остались с одним ярко вы-
раженным форвардом – Эдером. Есть ве-
роятность, что окончательно восстановит-
ся после травмы коленного сустава Фарфан: 
по крайней мере он отправился с командой 
на третий сбор.  

С другой стороны, товарищеский тур-
нир в Катаре показал, что «Локо» располага-
ет очень хорошей молодежью: в нападении 
могут сыграть Дмитрий Рыбчинский и Ро-
ман Тугарев, в середине поля – Даниил Ку-
ликов, а в защите и опорной зоне – Станис-
лав Магкеев. Очень вероятно, что кто-то из 
них получит игровую практику весной, а сле-
довательно, и шанс проявить себя в основе. 

«Локомотив» вылетел и из еврокубков, 
и из Кубка России, поэтому не будет испыты-
вать проблем с усталостью или ротацией со-
става. Однако из всей четверки, претендую-
щей на второе место, у железнодорожников 
самая непростая ситуация в связи с травма-
ми и наименьшим пространством для такти-
ческого маневра. Более того, если «Динамо» 
или «Спартак», новые главные тренеры ко-
торых провели первые полноценные сборы, 
начнут стремительно набирать очки, имен-
но «Локо» может не только не добраться до 
прямой путевки в Лигу чемпионов, но и во-
обще вывалиться из лидирующей группы. 

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

«Зенит» сделал предложение 
Смольникову по новому 
контракту
Как стало известно «СЭ», «Зенит» сделал предложение за-

щитнику Игорю Смольникову по новому контракту. 31-лет-
ний футболист пока не дал согласия. Возможно, стороны 
придут к компромиссу в ходе третьего сбора сине-бело-го-
лубых в Турции. Нынешнее соглашение игрока с питерца-
ми рассчитано до июня 2020 года.

В этом сезоне Смольников провел за «Зенит» 14 матчей 
во всех турнирах и забил один гол.

«Тамбов» переезжает 
в Тарасовку

Спортивный директор «Тамбова» Павел Худяков сооб-
щил «СЭ», что весной клуб будет базироваться в Тарасовке.

– Да, принято такое решение, поскольку тренировочный 
процесс – самое важное, а в Тамбове еще лежит снег, – заме-
тил Худяков. – Единственный вариант – манеж, однако это 
слабая замена натуральному полю. К тому же у нас несколь-
ко матчей будет в Москве, что облегчает логистику. «Спар-

так» тренируется в Тушине, на базу в Тарасовке будет заез-
жать также только «Спартак-2», но для двух команд условий 
вполне хватит. Так что до конца нынешнего сезона будем за-
ниматься там, а дальше посмотрим. 

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

«Спартак» победил «Арарат» 
В этом чемпионате Армении «Арарат» занимает четвер-

тое место после 15 туров, отставая на одно очко от лидиру-
ющего «Лори». Возглавляет команду экс-форвард сборной 
России Игорь Колыванов. 

В стартовом составе соперника вышли два бывших спар-
таковца – защитник Евгений Макеев (он играл с капитанской 
повязкой) и форвард Александр Козлов. Москвичи приме-
нили схему 4–2–3–1: пару центральных защитников соста-
вили с первых минут Жиго и Джикия, а на флангах появи-
лись Рассказов и Айртон. Место в опорной зоне заняли Крал 
и Зобнин, справа в атаке играл Бакаев, а слева – Тил. Понсе 
выполнял роль «десятки», на позиции центрального форвар-
да вышел Соболев.

Счет открыл Понсе. Аргентинец сыграл на добивании по-
сле того, как Рассказов ворвался в штрафную и навесил во 
вратарскую. «Арарат» ответил голом бразильского легионера 
Веслена. Автором победного гола после перерыва стал Зоб-

нин, который поразил верхний угол ворот. Впервые за вре-
мя зимних сборов участие в матче принял Ларссон. Швед 
поставил точку в матче, замкнув прострел Мирзова. Сегод-
ня красно-белые вернутся из Сочи в Москву, где продолжат 
тренироваться на базе около «Открытие Арены», сообщает 
официальный сайт «Спартака».
«Спартак» – «Арарат» – 3:1 (Понсе, 18. Зобнин, 68. Ларссон, 90 – Веслен, 23).
«Спартак» (стартовый состав): Максименко, Рассказов, Жиго, Джикия, 

Айртон, Крал, Зобнин, Бакаев, Понсе, Тиль, Соболев. Во втором тайме 
на замену выходили: Кутепов, Гапонов, Ещенко, Маслов, Маркитесов, 
Мирзов, Мельгарехо, Гулиев, Ларссон.

Дубль Игнатьева помог 
«Рубину» разгромить 
белорусскую «Славию»
«Рубин» провел товарищеский матч против «Славии». Ка-

занский клуб одержал победу над соперником из Белоруссии 
со счетом 5:0. Дубль оформил нападающий Иван Игнатьев.
«Славия» – «Рубин» – 0:5 (Кварацхелия, 12. Макаров, 35. Игнатьев, 44, 49. 

Давиташвили, 86).
«Рубин»: Ив.Коновалов (Городовой, 46), Данченко (Старфельт, 46), Сантос 

(Абильдгор, 46), Уремович (Степанов, 83), Иг.Коновалов (Закиров, 56), 
Кварацхелия (Могилевец, 46), Зуев (Поярков, 46), Макаров (Самошников, 
46), Подберезкин (Тарасов, 56), Давиташвили, Игнатьев (Башкиров, 56).

 И В Н П М О
 1. Зенит 19 14 3 2 37–9 45
 2. Краснодар 19 9 8 2 33–20 35
 3. Ростов 19 10 4 5 34–28 34
 4. ЦСКА 19 10 4 5 26–18 34
 5. Локомотив 19 10 4 5 28–24 34
 6. Арсенал 19 7 4 8 23–23 25
 7. Уфа 19 6 7 6 16–17 25
 8. Динамо 19 6 6 7 16–21 24
 9. Урал 19 6 6 7 24–31 24
10. Спартак 19 6 4 9 19–21 22
11. Тамбов 19 6 3 10 23–26 21
12. Ахмат 19 4 7 8 13–24 19
13. Рубин 19 4 7 8 11–21 19
14. Оренбург 18 5 4 9 21–27 19
15. Кр. Советов 19 5 3 11 20–25 18
16. Сочи 18 3 6 9 16–25 15

БОМБАРДИРЫ
11 Дзюба Зенит
10  Соболев Кр. Советов,  

Шомуродов Ростов
 8 Крыховяк Локомотив
 7  Азмун Зенит, Влашич ЦСКА,  

Луценко Арсенал

Матч 18–го тура «Сочи»  – «Оренбург» перенесен на 
11 марта.

В 20-м ТУРЕ ВCТРЕЧАЮТСЯ
28 февраля. Крылья Советов – Оренбург (18.30).
29 февраля. ЦСКА  – Урал (14.00), Динамо  – Спартак 

(16.30), Зенит  – Локомотив (19.00), Ахмат  – Ро-
стов (19.00).

 1 марта. Тамбов – Рубин (14.00), Краснодар – Уфа (16.30), 
Сочи – Арсенал (19.00).

В случае равенства очков у двух и более команд ме-
ста определяются:
• по результатам матчей между собой (число очков, 

количество побед, разность забитых и пропущен-
ных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущен-

ных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех 

матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных пока-

зателей места команд в  текущей турнирной таблице 
определяются в  соответствии с их местами в преды-
дущем чемпионате.

В текущем сезоне «Краснодар» – один главных претендентов на выход в Лигу чемпионов Виталий Тимкив
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ФУТБОЛ

Сергей Лапочкин: «Я из тех, кто все читает 
о себе и смотрит. Может, мазохист…»
Интервью «СЭ» дал лучший арбитр РПЛ-2018/19, рассказавший, каких игроков не любят российские судьи,  
куда пропал Александр Егоров, какой человек Михаил Вилков и в чем заключается главный принцип диеты

АРБИТРЫ И СОЦСЕТИ

В Белеке тепло. Но дождливо. На планах но-
вого руководителя департамента судейства РФС 
Виктора Кашшаи это не сказывалось – занятия 
проходили при любой погоде. Хотя, конечно, ар-
битрам не очень-то нравится носиться под лив-
нем по полю. Журналисты российских СМИ при-
везли хорошую погоду: весь день над отелем 
с названием «Титаник» (он и выполнен в форме 
огромного корабля) светило солнце. «Ну вот, – 
ворчали некоторые из рефери. – Теперь напи-
шут, что у нас тут сказочные условия. Солнце, 
пальмы и море».

– А ведь действительно, Сергей, с погодой сегод-
ня повезло. Солнце греет, можно даже загорать. 
Хорошо быть футбольным арбитром?

– Конечно, хорошо. Но это первый день та-
кой – теплый. А мы здесь целую неделю. И до это-
го были сплошные дожди и сильные ветра. По-
года – летний Петербург (улыбается). Как дома.

– Недавно вы ведь еще и в тропиках побывали. 
Видел ваши снимки с семьей в Instagram.

– Стараюсь раз в год провести время с родны-
ми. Улетаем на две – две с половиной недели. Что-
бы дети увидели, что у них есть папа. Получается 
это сделать только в декабре.

– У многих из судей есть аккаунты в соцсетях, вы 
не один. Ваши начальники знают про это?

– Знают. Как раз недавно Виктор Кашшаи об 
этом с нами разговаривал, попросил минимизи-
ровать свою активность. Желательно не выкла-
дывать ничего из того, что связано со спортом, 
и быть аккуратным. Потому что и в России были 
неудачные примеры, и в Европе.

– Но полностью не запретили?
– Нет. XXI век. Сложно это сделать. Но нуж-

но понимать, что мы люди публичные и долж-
ны понимать, что можно загружать и выклады-
вать, а что – нет.

– Под неудачным примером в России вы, види-
мо, имеете в виду снимок судьи Костевича, сделан-
ный много лет назад. Он сфотографировался в крас-
но-белом колпаке. И это ему едва не стоило всей 
судейской карьеры. Теперь он работает только во 
втором дивизионе.

– Да, я имел в виду как раз Сергея.
– Вы ведете себя аккуратнее. На ваших снимках 

нет атрибутики. А за кого вы болеете?
– Не скажу (улыбается). Сейчас в принципе 

уже и не болею. А в детстве мы все кому-то сим-
патизировали.

ЛАПОЧКИНЫ И «СПАРТАК»

– Но, наверное, дома прячете спартаковский 
шарф.

– Нет.
– Если серьезно, то, исходя из вашей статисти-

ки, при вашем назначении на матч «Спартака» про-
центов на 90 можно быть уверенным, что красно-бе-
лые выиграют.

– Так получается. Были разные случаи – ког-
да при мне они проигрывали. Но сейчас длится 
такая серия, когда они добиваются положитель-
ного результата. Не при моем участии, а когда 
я обслуживаю их матч. Стечение обстоятельств. 
В этом чемпионате дважды судил игры «Спарта-
ка». В одной он забил победный гол на 90 плюс (в 
самой концовке благодаря голу Тила красно-бе-
лые победили в Самаре. – Прим. А.Б.), а в другой 
дома сыграл вничью (с «Рубином». – Прим. А.Б.).

– Ваш отец, Сергей Константинович, часто судил 
матчи «Спартака»?

– Не помню (19 раз в разных турнирах, спар-
таковцы одержали 14 побед. – Прим. А.Б.). Но все 
петербуржцы, так получается, часто судят москов-
ские команды. И крайне редко – встречи между 
командами из других регионов.

– Вы использовали слово «обслуживаю». Разве 
судьи не против него?

– Кто-то любит, кто-то – нет. Я спокойно к не-
му отношусь.

– Ведете подсчет своих матчей?
– Веду дневник. Уже не записываю, как рань-

ше, какие-то определенные моменты.
– Это касается только игр в премьер-лиге?
– Любого матча на профессиональном уровне. 

Городские соревнования – нет. Откровенно гово-
ря, на эти матчи сейчас и времени остается не так 
много. Но у нас все равно есть определенный ли-
мит – ты обязан в течение года провести столь-
ко-то игр. Стараюсь выполнять. Во-первых, мне 
это интересно. Во-вторых, мы обязаны Санкт-Пе-
тербургу. Мы же все вышли из первенства города.

ЖЕНА МОИ МАТЧИ НЕ СМОТРИТ

– Чем интересно?
– Бывают действительно хорошие игры. Когда 

встречаются две ведущие школы – академия «Зе-
нит» и СДЮШОР «Зенит». Неважно, какого воз-
раста команды. Кстати, чем младше детишки, тем 
сложнее судить. Накал страстей… Его еще родите-
ли подогревают. Футбол другой. У детей рука, но-
га, голова – по большому счету одно и то же. Не-
просто работать.

– Бывают угрозы со стороны родителей?
– Если скажу, что нет, вы не поверите. Всякое 

случается. С трибун разное услышишь.
– А после матчей?
– Прямых угроз не было. Бог миловал.
– Возвращаясь к  вашей статистике. Вы знае-

те точное число матчей, которые вы провели за 
карьеру?

– Общее – нет. Но пятьсот точно, если не боль-
ше. Не считая игр, на которых работал резервным 
или «заворотчиком».

– А видеоархив у вас есть?
– Значимые игры. К примеру, первая в премь-

ер-лиге, первая международная, сотая… И есть 
в компьютере подборка разных моментов.

– Дети и жена смотрят ваши игры?
– Жена – нет. Категорически. Говорит, что пе-

реживает. Охотно верю. Как-то так сложилось: она 
посмотрела одну, другую… У меня в тех матчах не 

очень срослось, получал не очень хорошие оцен-
ки… Решила больше не смотреть.

– Не ходит на стадион и не смотрит по телеви-
зору?

– На стадион приходила лишь раз, когда у ме-
ня был первый матч в премьер-лиге. По телеви-
зору старается не смотреть. А детям нравится 
сам факт, что папа на экране бегает. Мама смо-
трит, брат смотрит…

СУДЕЙСТВО – ВИД СПОРТА

– Отец…
– У него своих дел полно. Только если сво-

боден.
– И тогда Лапочкин-старший…
– Мы дискутируем. После игры обязательно 

созваниваемся. Взгляд со стороны любому по-
лезен. Он может какую-то деталь заметить, под-
сказать.

– Именно дискутируете? Он часто с  вами не 
согласен?

– Спорим. И очень сильно. Когда он смотрит 
мой матч, прошу его отмечать в основном отри-
цательные моменты. Мне важнее его критика. 
Воспринимаю ее по-разному, иногда нервозно. 
Но мне это надо.

– Неужели доходило до того, что разговаривать 
переставали?

– Нет. Но могли сказать друг другу пару идио-
матических выражений.

– У вас на двоих сейчас, наверное, рекорд по 
числу матчей в чемпионатах России среди семей-
ных династий.

– У  отца 95 матчей, у  меня  – 161. Но это  
не принципиально. У нас индивидуальный вид 
спорта.

– Вы считаете судейство видом спорта?
– Конечно. Мы же тренируемся, как спортс-

мены. Времени уделяем этому столько же. Всегда 
в поездках, сборы… Можно называть нас любите-
лями, но мы уже давно профессионалы. У боль-
шей части тех, кто в премьер-лиге, нет другой ра-
боты. Кому нужен такой работник, который дома 
бывает два-три дня в неделю?

– Если бы не судейство, чем занимались бы?
– Сложно сказать. По образованию я учитель 

физической культуры. Педагогический универси-
тет имени Герцена. Возможно, работал бы в шко-
ле.

НАПАДЕНИЕ НА ОТЦА

– В конце 1990-х был неприятный случай с вашим 
отцом. Вы тогда еще с родителями жили?

– Да. Но я не был свидетелем того, что про-
изошло.

– Избиение было связано с его судейской карье-
рой?

– Трудно сказать. Никто ничего не расследо-
вал. Никто ничего не знает.

– Это случилось около дома?
– Не у нашего. Но недалеко. Около дома дру-

зей. Не то чтобы избили… Напали. История не-
приятная, но она была.

– А у вас она не отбила на время охоту занимать-
ся судейством?

– В то время мне было лет 18–19. Прет тесто-
стерон. Адреналин. Хотел всем доказать, что смо-
гу. Ничего не боюсь, я самый смелый. Со мной ни-
чего такого не происходило. Времена изменились.

– Отец брал вас на свои игры?
– На поле я не выходил, тогда не существова-

ло такой практики. А на некоторых матчах бывал. 
Сидел на трибуне, когда «Москва» играла на ста-
дионе имени Стрельцова. И один был на новом 
«Локомотиве», который только-только построили.

– На «Торпедо» акустика хорошая. Наверное, 
услышали некоторые фразы, сказанные в  адрес 
папы.

– Это была то ли первая, то ли вторая игра Ле-
онида Викторовича Слуцкого. Трибуны не вос-
приняли его, а не моего отца. Мне показалось, 
что болельщики были враждебно к нему настро-
ены. А матч на «Локомотиве» запомнился тем, 
что играл умирающий «Уралан». Крупный счет, 
голов семь пропустили.

ЛЕНИВЫЙ ИЛИ ПРАКТИЧНЫЙ

– Вас узнают на улице?
– Да. Не скажу, что это происходит часто, но 

автографы берут, фотографируются. В аэропор-
ту, в метро… Я нередко езжу в метро.

– Почему?
– Мне так больше нравится. Я человек пункту-

альный. На машине мне нужно выезжать заранее. 
А я лучше лишние полчаса полежу дома на дива-
не, а потом приеду вовремя на метро.

– Вы ленивый или практичный?
– Мне кажется, второе. Ленивые – те, кто 

в пробках стоят по два часа. А мне комфортнее 
это время поваляться на диване (улыбается).

– Вы брали у кого-либо автографы – по чьей-то 
просьбе или по собственному желанию?

– Бывает, что после международных матчей 
приносят футболки с автографами всех игроков.

– Это негласное правило?
– Нет. И с каждым годом это происходит все 

реже и реже. Хотя майки – самый ходовой су-
венир.

КОЛЛЕКЦИЯ

– Но у вас уже собралась коллекция?
– Да. Хранится дома у мамы. Она за городом 

живет, там места больше.
– Какие самые известные имена?
– Пепе. Но форма не «Реала», а «Бешикташа». 

Андрей Валерьевич Тихонов. Акинфеев, Кержа-
ков, Аршавин. Есть футболка Тимощука, которую 
получил в подарок после товарищеского матча 
«Зенита» с «Баварией».

– Судьям нужны призы? Вам не хватает при-
знания?

– Ласковое слово, признание приятно любо-
му человеку. Это не значит, что я хочу каждый 
сезон получать приз лучшему. Все равно выхожу 
на поле и выполняю свою работу. Но ведь опреде-
ляют каждый год 33 лучших футболиста. А мы-то 
чем хуже? Призов для судей в футболе не хватает. 

– Вы стали лучшим в прошлом сезоне. Когда вам 
вручили приз?

– Перед игрой «Локомотив» – «Ростов». Приз 
вручали Никита Симонян и Александр Егоров, ко-
торый на тот момент возглавлял департамент. Пол-
ный стадион… Что скрывать, было очень приятно.

– Вы действительно считаете прошлый сезон 
лучшим?

– Так сказать не могу. Но два «крайних» сезо-
на, наверное, одни из лучших.

– «Крайний»… Вы суеверны?
– Так не считаю. Но если спросить мою жену, 

она скажет, что я очень суеверный.
– То есть у вас есть некие ритуалы при сборах на 

игру и тому подобное?
– Есть разные привычки. Назовем это так. 
– И  форму, в  которой провели удачный матч, 

не стираете?
– Стираю (смеется). Лучше в чистой выходить.

МАЗОХИСТ

– Немного о грустном. Что приходит на память, 
когда слышите имя Мариу Фернандеса?

– Очень отзывчивый и  веселый парень. 
И очень порядочный на футбольном поле. Да, не 
так давно был матч ЦСКА – «Оренбург». Мариу 
получил одну карточку, потом – вторую. ЦСКА 
проиграл. Был большой конфликт, недовольство 
со стороны проигравших. Для меня главное в том, 
что принял правильное решение.

– Сильно на вас наезжали красно-синие?
– Не назову это наездом. Было давление, об-

суждение в прессе… А я из тех, кто все читает о се-
бе и смотрит.

– Зачем?
– Может, мазохист… Мне нужно знать инфор-

мацию, знать, что происходит. Не хочу уходить 
в себя, прятаться, как улитка. Ничего не вижу, ни-
чего не слышу – эта история не обо мне. И даже 
если я что-то не прочитаю или не увижу, друзья 
и родственники пришлют все скрины и ссылки.

– Разве вы не запрещаете им так поступать?
– Нет. Чаще всего идет реакция в соцсетях, ког-

да моим родственникам пишут всякие гадости. 
У меня комментарии оставить невозможно, пи-
шут им. Иногда получают очень прилично: «Се-
режа, ты знаешь, сегодня написали полторы ты-
сячи человек, какой ты нехороший».

– Так много?
– Не преувеличиваю. Особенно когда судишь 

матчи с участием двух больших клубов из Мо-
сквы. «Спартак» и ЦСКА. Когда, по мнению бо-
лельщиков, происходит что-то не в их пользу. 

Возвращаясь к ситуации с Фернандесом… ЦСКА 
написал жалобу – на много моментов. Слава бо-
гу, в большинстве из них я был прав. Включая 
удаление Мариу.

– Бывает, что вам потом такие моменты снятся?
– Сразу после игры тяжело. Уснуть редко по-

лучается. Неважно, как закончился матч. Набе-
гаешься, устанешь, адреналин… Глаза закрыва-
ешь – футболисты бегают. Моменты всплывают.

ВАР И МЕДВЕДЬ

– Благодаря вам в судейский мир пришла фраза: 
«Вась, показывай… на экране медведь».

– Так получилось (смеется). Учились работать 
с ВАР. На поле произошел какой-то момент, мне 
нужно было посмотреть запись на мониторе. Виде-
оассистентом был Василий Казарцев. Говорит мне: 
«Смотри момент». И начинает мне объяснять, что 
там происходит. А у меня на экране медведь пре-
мьер-лиговский. Говорю ему: «У меня какой-то 
медведь». Рядом находились журналисты. Фраза 
приклеилась. Бывает, мне ее в шутку напоминают.

– ВАР – хорошее это новшество или не очень?
– Я отработал с ВАР в качестве судьи. Видеоас-

систентом или АВАР еще не был. Лицензию полу-
чил только в декабре. В одном из матчей, кубко-
вом, ВАР отменил гол «Ростова» из-за положения 
«вне игры». В остальных встречах ничего не бы-
ло. Не скажу, что с ВАР стало спокойнее. Все рав-
но выходишь и судишь, как обычно. 

– Вам могут не поверить, упрекнуть в лукавстве. 
Считается, что судьи стали выходить, понимая, что 
за спиной есть ВАР, который, если что, выручит. Есть 
запасной парашют.

– Те, кто так считает, видимо, не знают, как 
нам ставят оценки. Если ты ошибся, не назна-
чив пенальти, а ВАР исправил, ты все равно по-
лучишь достаточно низкую оценку. Так в Евро-
пе. И в России после возобновления чемпионата, 
как я понимаю, введут такую же систему оценок. 
Да, ты можешь избежать большого скандала. Но 
в следующем туре, наверное, никуда не поедешь.

ЖРАТЬ НАДО МЕНЬШЕ

– Кто вас учил, как тренироваться, как правиль-
но питаться?

– Уже 10 лет занимаюсь с заслуженным тре-
нером России по легкой атлетике Сергеем Васи-
льевичем Харитоновым. У нас группа судей из 
разных дивизионов, тренируюсь не в одиночку. 
С питанием, особенно в поездках, сложнее. У ме-
ня есть предрасположенность к лишнему весу. 
Приходится искать варианты, не ужинать, есть 
меньше мучного, сладкого. Придерживаюсь опре-
деленной диеты. Как сказала то ли Гурченко, то 
ли Плисецкая: «Жрать надо меньше!» (Смеется.)

– Но с  таким выбором блюд, как в  гостинице, 
где проходит судейский сбор, это сделать сложно.

– Нет, я вообще не хожу на ужин. Вечером по-
сле пяти часов не ем.

– Насколько современные правила игры, если так 
можно выразиться, удобны для арбитров?

– Сейчас все стало понятно. Игра убыстри-
лась – не обязательно, чтобы при ударах от во-
рот мяч покидал штрафную площадь. Намного 
интереснее зрителям.

– И вам тактику пришлось менять.
– Да, мы теперь не делаем рывок к центру по-

ля. Раньше ты прибегал туда и отдыхал, а сейчас 
все время в напряжении. Первую пару игр, вклю-
чая матч за Суперкубок России, было непросто пе-
рестроиться. Что касается эпизодов с рукой, самое 
сложное в них – увидеть момент контакта мяча 
с рукой. У меня была такая ситуация в матче «Ди-
намо» и «Ахмата». Назначил пенальти, а мяч попал 
в плечо. 11-метровый не забили, скандала не было.

КОГО НЕ ЛЮБЯТ СУДЬИ

– Есть игроки, которых судьи если не ненавидят, 
то очень сильно не любят?

– Как правило, это одни и те же футболисты. 
Взять мировой футбол – это Суарес. В России было 
несколько моментов с Шапи (нападающий «Крас-
нодара» Сулейманов. – Прим. А.Б.).

– Симуляция, «рисовал» фол?

– Да, причем не обязательно в штрафной. Мат-
чи Саши Ташаева сложно судить. Он очень гра-
мотно все делает. «Подставляется». Это футбол. 
Задача игрока – заработать преимущество. И не 
важно как. А моя задача – определить, что прои-
зошло. Хороший урок мне как-то дал Руслан Ад-
жинджал. Не было фола, он упал. Говорю ему: 
«Руслан, не надо больше так делать». Посмотрел 
на меня: «Сереж, это моя работа. Я же ничего у те-
бя не прошу. А твоя работа – определить, фол это 
или нет». Это был мой первый или второй сезон 
в премьер-лиге. Слова врезались в память.

– На каком языке разговариваете с игроками?
– На разных (смеется). Мы друг друга понима-

ем. Никогда первым «тот» язык не использую. Бы-
вает, отвечаю. Иногда могу промолчать.

– Говорят, что именно из-за существования раз-
ных языков – литературного и не очень, нам не дадут 
послушать аудиозапись переговоров судьи и виде-
оассистента.

– Скажу вам так: с ВАР мы стали намного ак-
куратнее (смеется).

ВРАТАРЬ

– Бытует мнение, что лучше, когда судьей ста-
новится бывший футболист. Согласны?

– Конечно, им проще. Глупо это отрицать. Се-
годня у нас в России есть Владислав Безбородов, 
Алексей Еськов. Как пример. Они играли на про-
фессиональном уровне. Но сейчас судейство омо-
лодилось. Футбол стал другим. Главный тренер 
необязательно должен иметь игровой опыт. Все 
упирается в практику. И если есть способности, ты 
можешь добиться успеха, даже не играя в футбол.

– Но вы занимались в футбольной школе.
– Именно занимался. Лет до 12. То есть го-

да четыре.
– В «Смене»?
– Да. Тогда это была «Смена», сейчас – акаде-

мия «Зенита».
– На какой позиции играли?
– Вратарь.

АРШАВИН

– У вас в команде был один мальчик…
– Тогда он был мальчик, а сейчас – Андрей 

Сергеевич. Да, мы начинали вместе с Андреем 
Аршавиным. Оба 1981 года рождения.

– Из вашей команды только он попал в боль-
шой футбол?

– Больше никто.
– Доставал он вратаря Лапочкина?
– Андрей со всеми делал все что угодно. Под-

вижный, шустрый. И правдоруб. По-моему, он 
вообще не изменился. Каким был в семь лет, та-
ким и остался.

– Вы сохранили приятельские отношения?
– Когда видимся, общаемся. Недавно судил 

матч его команды на первенство города. Он по-
просил дать побороться. Я дал. Две команды би-
лись, получился хороший футбол.

КУДА ПРОПАЛ ЕГОРОВ

– Вы приятели с Александром Егоровым. Насколь-
ко задевали разговоры, что он, возглавляя ДСИ, отно-
сился к вам с большей симпатией, чем к другим?

– Отношусь спокойно. Подобные разговоры 
были, есть и будут. А моя задача была – не под-
ставлять его своими действиями на поле, совер-
шать меньше ошибок. Тогда и разговоров ста-
нет меньше.

– Где он сейчас?
– Дома, в Саранске. Отдыхает. Два с полови-

ной года в департаменте – тяжелая психологи-
ческая и физическая нагрузка.

– Он собирается возвратиться в  судейство 
в какой-то роли?

– Посмотрим.
– Загадочно.
– (Улыбается.) Я не могу говорить за кого-то. 

Думаю, все всё скоро узнают.

ТРЕТИЙ ИНОСТРАНЕЦ

– В российское судейство пришел второй ино-
странец.

– Третий. Хосе Мария…
– Я не считаю испанца Гарсию Аранду, который 

находился на контракте в РФС в одно время с Розет-
ти. Он был больше наблюдателем.

– Но на всех теоретических занятиях вел се-
бя очень активно. Мне кажется, все-таки третий.

– Уже заметны отличия в работе Виктора Каш-
шаи?

– Проводить сравнения еще рано. Но, напри-
мер, у нас кардинально поменялось расписание. 
Лекции начинаются в восемь утра. Кому-то тяже-
ло, а я – «жаворонок», для меня отлично. И вечером 
занятия не затягиваются допоздна. Очень много 
разных мероприятий. Приехала учительница анг-
лийского языка – сдавали тесты. Письменно, устно.

– Это касалось только арбитров ФИФА?
– Всех.
– Кашшаи не начал говорить с вами по-русски?
– Очень старается. Каждый день какие-то но-

вые фразы. Мне кажется, через полгода он нач-
нет давать интервью по-русски.

О ВЕСЕ И ВИЛКОВЕ

– Что еще нового?
– Приезжали специалисты из Австрии. Пред-

ставители фирмы, которая работает с УЕФА. Про-
ходили взвешивание, нам измеряли жировую 
прослойку, мы сдавали лактатный тест. Провери-
ли, как мы «тянемся», давали разные упражнения. 
Обещали каждому предоставить рекомендации, 
что и как нужно улучшить, как тренироваться. Все 
это поможет продлить нашу спортивную жизнь.

– Вилков, у которого первая часть сезона полу-
чилась, мягко говоря, неудачной, не выглядит рас-
строенным, готовится в хорошем настроении. Вес 
сбросил.

– Тут все сбросили (смеется). Миша всегда был 
таким, довольно позитивный человек. У нас ра-
бота такая – долго грустить нельзя. День-два – 
и в бой.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ 
Белек

Сергей Лапочкин
Родился 28 апреля 1981 года в Ленинграде. Сын арбитра 

и инспектора Сергея Лапочкина.
Судейскую карьеру начал в 1995 году. Работал и помощ-

ником арбитра, и главным. В премьер-лиге дебютиро-
вал 17 апреля 2011 года в матче «Локомотив» – «Вол-
га» НН (1:0). В чемпионатах России провел 161 матч. Су-
дил финал Кубка России-2018/19 и матч за Суперкубок 
России-2019. Рефери ФИФА.

«Аршавин каким 
был в семь лет,  
таким и остался»

«После игры 
уснуть тяжело.  
Закроешь глаза – 
футболисты бегают»

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

19 октября 2019 года. Москва. Тушино. «Спартак» – «Рубин» – 0:0. Главный арбитр матча Сергей Лапочкин Андрей Фетисов
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ФУТБОЛ // Финал Кубка России-2000. «Локомотив» – ЦСКА -3:2

«Локомотив» – ЦСКА: как проходил 
скандальный финал Кубка России-2000
Бывший президент ЦСКА Шахруди Дадаханов, ставший героем рубрики «СЭ» «Разговор по пятницам», рассказал,  
что он и экс-президент «Локомотива» Валерий Филатов перед финалом Кубка России-2000 дали по пять тысяч долларов 
главному арбитру той игры Николаю Левникову, чтобы тот «судил честно». Разбираемся в подробностях этой истории

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ

Шахруди Дадаханов в интервью «СЭ»:
– Есть судья, которому не подадите руки?
– Возможно, Левникову-старшему. На него 

обида осталась.
– Это что за матч?
– 2000 год, ЦСКА – «Локомотив», финал Куб-

ка. С Валерием Филатовым, президентом «Ло-
комотива», сразу договорились: перед игрой 
даем Левникову по пять тысяч долларов. Что-
бы судил честно. А он...

– Прибил?
– Уже на 12-й минуте удалил Максима Боко-

ва! Фол был, но на красную не тянул. Левников 
вполне мог ограничиться желтой. Были у него 
еще ляпы. Мы подали протест, экспертно-судей-
ская комиссия признала нашу правоту, Левни-
кова от работы отстранили.

– Вернул вам пять тысяч?
– Смеетесь? Конечно, нет!

КАК ПРОХОДИЛ МАТЧ

Встреча состоялась 21 мая 2000 года на ста-
дионе «Динамо» в Москве. Железнодорожни-
ки на пути к финалу обыграли «Локомотив» из 
Санкт-Петербурга (5:1), «Балтику» (2:1), липец-
кий «Металлург» и «Уралан» (1:1, д. в. 3:0). Ар-
мейцы оказались сильнее «Томи» (5:0), клуба 
«Спартак-Чукотка» (3:0), «Анжи» (1:1, пеналь-
ти – 5:3) и московского «Спартака» (3:1). 

Уже на 12-й минуте Левников удалил с поля 
защитника армейцев Максима Бокова: тот ру-
ками остановил нападающего «Локо» Дмитрия 
Булыкина, который убегал один на один с гол-
кипером после длинной передачи защитника 
Андрея Соломатина. 

Несмотря на удаление, счет открыли именно 
армейцы: полузащитник Сергей Семак на 31-й 
минуте встречи отличился с передачи хавбе-
ка Сергея Филиппенкова от лицевой линии по-
ля. Уже через 10 минут «Локомотив» отыграл-
ся: с линии штрафной забил защитник Вадим 
Евсеев после длинного паса хавбека Дмитрия 
Лоськова, отрезавшего группу игроков ЦСКА. 

На 66-й минуте составы уравнялись: вторую 
желтую карточку получил Лоськов, схвативший 
за шорты защитника армейцев Олега Корнау-
хова возле штрафной ЦСКА.

Матч перешел в дополнительное время. На 
106-й минуте красивейший гол забил Булыкин: 
он на рывке протащил мяч со своей половины 
поля, а затем отправил его под перекладину во-
рот ЦСКА. На 113-й железнодорожники укрепи-
ли преимущество: «стандарт» у ворот «Локо» 
привел к стремительной контратаке, в результа-
те которой хавбек Илья Цымбаларь вышел один 
на один с голкипером, обыграл того и забил гол.

На последней минуте встречи Левников на-
значил пенальти: защитник Игорь Черевченко 
снес Семака в своей штрафной площади. Гол-
кипер красно-зеленых Руслан Нигматуллин па-
рировал удар Корнаухова с 11-метровой отмет-
ки, но последний оказался точен на добивании. 
Сразу после этого пенальти прозвучал финаль-
ный свисток. 

«Локомотив» стал первым трехкратным об-
ладателем Кубка России. 

ЧТО ГОВОРИЛИ О СУДЕЙСТВЕ  
ПОСЛЕ МАТЧА

Главный тренер «Локо» Юрий Семин заявил, 
что Левников руководствовался законом в обо-
их случаях с удалениями:

– Мы имели дело с судейством европейско-
го толка. Левников руководствовался буквой 

закона – и в той ситуации, когда удалял Боко-
ва, и в случае с Лоськовым. Вместе с тем хотел 
бы заметить: я рад, что добились победы в мо-
мент, когда составы были равными.

Сам Лоськов сказал, что арбитр мог бы и не 
показывать желтые карточки:

– Нет сил радоваться. На душе – опустоше-
ние. Наверное, радость придет на следующий 
день. Жаль, что я подвел свою команду удале-
нием, хотя хочу заметить, что и первую, и вто-
рую карточку Левников мог и не показывать. 

Главный тренер ЦСКА Олег Долматов отме-
тил травму хавбека Артема Енина и жесткую 
игру соперника:

– В целом это был матч равных возможно-
стей. Но играть большую часть времени вдеся-
тером очень трудно. К тому же мы сами нака-
зали себя за детские ошибки, которыми сопер-
ник грамотно воспользовался. Сказалась травма 
Енина, против которого сыграли очень жестко. 
Подкат сзади наказывается удалением. Нашего 
игрока надолго уложили на койку – Енин про-
пустит как минимум этот сезон.

Шахруди Дадаханов – на тот момент пре-
зидент ЦСКА – раскритиковал судейство Лев-
никова:

– Не могу не обратить ваше внимание на бе-
зобразное судейство, которое позволял себе се-
годня арбитр ФИФА. Мы сталкиваемся с таким 

беспределом с начала чемпионата. Думаю, про-
тив футбольного клуба ЦСКА ведется целена-
правленная политика.

Я далек от мысли, что такой произвол ор-
ганизован футбольными клубами. С большим 
уважением отношусь к руководству «Спарта-
ка» и «Факела». С «Локомотивом» у нас тоже 
прекрасные отношения, и я бы не хотел, что-
бы арбитр Левников их испортил. Как прави-
ло, такие акции планирует один человек, а за 
его спиной стоит кто-то еще. У нас есть догад-
ки на этот счет, но сегодня мне не хотелось бы 
о них говорить. Сначала мы сами хотим до кон-
ца понять, кто эти люди.

Нападающий армейцев Владимир Кулик на-
звал несправедливой красную карточку, пока-
занную Бокову:

– Левников – судья международной катего-
рии и не имеет права на ошибки, которые не со-
ответствуют его статусу. Так, красная карточка 
Бокову абсолютно несправедлива. Булыкин не-
правильно атаковал нашего защитника, схва-
тив его руками, потом они вместе упали. Ины-
ми словами, железнодорожник спровоцировал 
арбитра. А в конце матча, при подаче Хому-
хой штрафного, соперники нарушили правила 
против Варламова – руками уложили на газон. 
Когда же мяч отскочил на 11-метровую отмет-
ку, Семака неправильно атаковали сзади. Мяч 

отобрали, после чего началась атака, закончив-
шаяся третьим голом.

ЧТО РЕШИЛА  
КОМИССИЯ ПО СУДЕЙСТВУ

ЦСКА подал протест на работу Левникова 
в матче с «Локо», который был рассмотрен экс-
пертно-судейской комиссией. Обе претензии 
армейцев были признаны обоснованными.

Эксперты посчитали, что Левников непра-
вильно определил фол «последней надежды» 
у Бокова на 12-й минуте встречи, а на 113-й не 
назначил пенальти в ворота «Локомотива» за на-
рушение против защитника Евгения Варламова. 

После этого вердикта Долматов выразил на-
дежду на нормальную работу арбитров в даль-
нейшем, а Дадаханов заявил, что клуб сделает 
все для отстранения Левникова от судейства на 
матчах ЦСКА. 

– Что толку, что комиссия признала судей-
ство ошибочным, – результат уже не вернешь. 
Надеюсь, что арбитры все-таки начнут рабо-
тать нормально. Поверьте, после такого судей-
ства очень трудно восстановить футболистов. 
Тем не менее рук опускать не собираемся. Как 
говорится, время лечит. Надеюсь, что все обра-
зуется, – сказал Долматов. 

– Решения Левникова переполнили чашу на-
шего терпения. На ближайших заседаниях со-
вета ПФЛ и исполкома РФС мы намерены за-
нять жесткую позицию. Таким, как Левников, 
не место в судейском корпусе. Постараемся сде-
лать все для того, чтобы он больше не обслужи-
вал матчи с участием нашей команды, – отме-
тил Дадаханов. 

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

ЛОКОМОТИВ 3 
ЦСКА 2

Голы: Семак, 32 (0:1). Евсеев, 41 (1:1). Булыкин, 96 (2:1). Цым-
баларь, 113 (3:1). Корнаухов, 120+1 (3:2).

Нереализованный пенальти: Корнаухов, 120+1 (вратарь).
«Локомотив» (Москва): Нигматуллин, Сенников (Харлачев, 

41), Нижегородов, Чугайнов, Черевченко, Евсеев, Соло-
матин (Дроздов, 46), Лоськов, Цымбаларь, Булыкин (Па-
шинин, 97), Терехин.

ЦСКА: Окрошидзе, Минько, Боков, Варламов, Корнаухов, Фи-
липпенков (Енин, 86), Евсиков (Геращенко, 62), Шишкин, 
Скрипченко (Хомуха, 46), Семак, Кулик.

Наказания: Лоськов, 15. Черевченко, 37. Скрипченко, 39 
(предупреждения). Боков, 12. Лоськов, 66 (удаления).

Судья: Н.Левников (Санкт-Петербург).
21 мая 2000 года. Москва. Стадион «Динамо». 25 000 зри-

телей.

«В то время на подобное судейство могли закрывать глаза»
Мы поговорили с участниками того матча
Максим Боков,  
экс-защитник ЦСКА:

– Эпизод с удалением – как кость в гор-
ле. Я все время вспоминаю Левникова. Эпи-
зод был в центре поля. Ничего не предве-
щало, обыкновенный заброс, я играл по 
Булыкину в  центре поля. Он стартовал – 
я преградил ему путь в центральном кру-
ге. При этом мяч уходил не к воротам, а в 
бровку. Меня еще страховал Корнаухов, 
по-моему. Не было ни пауз, ничего – сра-
зу свисток и сразу красная карточка. Сразу 
же! Не могу сказать ничего о подпольных 
делах, но этот момент тянул на предвзя-
тость. Это желтая! Это срыв атаки, но это 
не опасный момент.

– С Левниковым после матча общались?
– Я с ним никогда больше не общался. 

Вообще. Я даже не понимаю, как человек 
после этого может смотреть честно в гла-
за. Пускай все до сих пор остается на сове-
сти Левникова. Да, у него регалии, но мне 
все равно.

– После удаления свистки в одну сторону 
продолжились?

– После удаления он выравнивал игру – 
вот и все. В конце удалил Лоськова и типа 
уравнял наши шансы. Пять тысяч долларов?  
О, я вообще не в  курсе этого. Совершен-
но. Все, что касается внутренней полити-
ки, мне неинтересно. Честно. Мне всегда 
было интересно только то, что происхо-
дит на поле.

Дмитрий Хомуха,  
экс-полузащитник ЦСКА:

– Судейство Левникова было странным. 
Не случайно потом его работу признали не-
удовлетворительной. Дыма без огня не бы-
вает. Неспортивный фактор повлиял на ис-
ход встречи. Остался неприятный осадок. 
Арбитр трактовал спорные моменты в поль-
зу «Локомотива».

Когда почувствовал, что Левников под-
суживает сопернику? На тот момент мы все 
были опытными футболистами. Все при-
мерно сразу все поняли… Бокова удалили 

довольно рано. Фол Максима не тянул на 
красную карточку. Можно было ограничить-
ся желтой. А в дополнительное время, если я 
ничего не путаю, судья не поставил пеналь-
ти в ворота железнодорожников.

Вся страна смотрела игру по телевиде-
нию. А на поле творились такие вещи… В то 
время на подобное судейство могли закры-
вать глаза.

Слова Дадаханова о том, что и ЦСКА, 
и «Локомотив» дали Левникову перед игрой 
по пять тысяч долларов? Не знаю. Я сам не 
принимал в этом участия. Но раз прези-
дент клуба говорит об этом, значит, все не 
просто так.

Владимир Кулик, экс-нападающий ЦСКА:

– По-моему, в первом тайме удалили 
Бокова за фол на Булыкине. Мое мнение, 
что фола «последней надежды» не было, 
красной карточки он не заслуживал, толь-
ко желтой. Это произошло в середине поля. 
До ворот – метров 60. Поэтому все и возму-
щались. Это же было на 12-й минуте. Нам 
пришлось дальше играть в меньшинстве, 
что тут еще можно говорить про судейство? 
Как мы ни старались, у нас не получилось 
забить больше, чем мы пропустили.

– Что говорил Олег Долматов в  разде-
валке?

– Так и не вспомню. Но в такой ситуации 
текст у всех примерно один и тот же. Боль-
ше слов вокруг судейства, удаления, игры 
в меньшинстве...

– Дадаханов сказал, что они с Филатовым 
дали по пять тысяч долларов Левникову, что-
бы он честно судил. Слышали о таком? И пред-
ставляете ли вообще?

– Я о подобном не слышал. Представить 
тоже не могу, потому что не присутствовал 
при этом. Может, Левникову дал кто-то тре-
тий, о ком Дадаханов и Филатов не знают? 
Может, у того же Левникова было желание 
не пять тысяч, а больше получить и он оби-
делся на обоих? Может, у него были лич-
ные симпатии? Не знаю. Как они там дого-
варивались и кто кому что давал – пусть са-
ми рассказывают.

Валерий Минько, экс-защитник ЦСКА:

– Помню, что в первом тайме было уда-
ление у Макса Бокова. Булыкин пробрасы-
вал вперед мяч в центре поля. Но там не бы-
ло фола «последней надежды» – там еще до 
ворот нужно было бежать долго, тем более 
мы подстраховывали Бокова, догнали бы 
по-любому. Желтая – сто процентов, но на 
красную не тянуло.

– Не думаете, что Левников свистел в одну 
сторону?

– Я вообще никогда на судей не обра-
щаю внимания, мое дело – играть в фут-
бол. Но в том матче я бы не сказал, что нас 
«убивали». Единственное – эпизод с удале-
нием. Мы играли днем, жара, вдесятером 
тяжеловато было. Думаю, нам физических 
сил не хватило на дополнительное время. 
А про пять тысяч только сейчас узнал. Но это 
президенты решают, а футболистам зачем 
знать? Это их решение, я не имею права его 
обсуждать. У футболистов задача – выходить 
на поле, приносить болельщикам радость.

Игорь Чугайнов,  
экс-защитник «Локомотива»:

– Помню, что в начале матча Боков по-
лучил красную карточку. Но правила меня-
ются. На тот момент правила трактовались 
так. Дима Булыкин убегал один на один. В то 
время нарушение трактовалось как фол по-
следней надежды. А позже, кстати, Булы-
кин забил гол в подобной ситуации. И мы 
увидели, что бы случилось, если бы Боков 
не сфолил.

– То есть вы не согласны, что судейство 
было односторонним?

– Говорить можно что угодно, но у каж-
дого своя точка зрения.

– Слышали что-то про пять тысяч долларов?
– Это из тех разговоров, когда кто-то 

что-то слышал. Но, понимаете, обсуждать 
человек может, когда что-то видел. А в рас-
суждениях далеко можно зайти. И не всег-
да люди дают одинаковую оценку тому, что 
видят. Слухов много было всегда. Зачем это 
обсуждать?

Дмитрий Булыкин,  
экс-нападающий «Локомотива»:

–  Не понимаю, о какой предвзятости 
судьи Левникова говорят игроки ЦСКА? 
Красная карточка Бокова? Я в том эпизоде 
мог легко убежать один на один с вратарем 
армейцев. Естественно, защитник на мне 
сфолил. А потом, нужно не забывать еще 
и о том, что во втором тайме арбитр удалил 
Лоськова. Так что вряд ли можно говорить 
о каких-то субъективных действиях рефери.

Мне тот матч прежде всего запомнил-
ся моим рывком, когда я забил очень важ-
ный гол. Убежал с центра поля от Корнау-
хова. Помог «Локомотиву» завоевать кубок.

– По словам экс-президента ЦСКА Шахру-
ди Дадаханова, армейцы и «Локомотив» перед 
игрой дали арбитру Левникову по пять тысяч 
долларов, чтобы он судил честно, но тот «при-
бил» красно-синих.

– Честно говоря, не знаю, было ли такое 
на самом деле. Но арбитр удалил и Бокова, 
и Лоськова. О чем это говорит? Играли две 
хорошие команды. Где-то эмоции захлесты-
вали. Нам больше повезло.

Олег Терехин, экс-нападающий «Локомотива»:

– Я читал, что сказал Дадаханов. Да там 
были нормальные обстоятельства игры! 
У Максима Бокова была чистая красная кар-
точка. Кто-то из нашей команды выбегал 
один на один (Дмитрий Булыкин. – Прим. 
«СЭ»), фол – и чистое удаление. А у нас по-
том Диму Лоськова удалили, и мы десять на 
десять доигрывали матч.

– «Локомотив» победил. После игры о чем 
говорили в раздевалке?

– Помню, что сразу пошел на до-
пинг-контроль. Я ушел, час сидел там 
и в раздевалку даже не заходил.

– О  разговорах про доллары раньше не 
слышали?

– Это я не в курсе. Даже не знаю, не могу 
сказать, кто и что давал. Без понятия.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ, 
ГОША ЧЕРНОВ

Николай Левников:  
«УЕФА признал  
мое решение правильным»
Главный арбитр финала 
Кубка России-2000  
дал комментарий «СЭ»

– Мне очень странно, что спустя столько 
времени вдруг появились какие-то обвинения. 
На совещании, которое проводилось теми, кто 
устраивал финал Кубка, в присутствии пред-
ставителей клубов и руководителей РФС было 
принято решение, что судьи получат за игру по-
вышенный гонорар. В итоге судейская бригада 
получила более высокий гонорар. Точную сум-
му сейчас не назову, но точно могу сказать, что 
с клубами мы отношений не имели. Никаких 
прямых контактов у нас не было ни с «Локомоти-
вом», ни с ЦСКА. Перед финалом нас принимал 
РФС, жили мы в гостинице «Советская». Все бы-
ло в соответствии с законодательством того вре-
мени. Теперь по игре: не знаю, чем ЦСКА может 
быть недоволен. Я удалил игрока армейцев Бо-
кова в начале матча, на 12-й минуте, за лишение 
очевидной возможности забить гол. Это прави-
ло было тогда новым, еще никто к нему не успел 
привыкнуть. УЕФА признал то решение правиль-
ным. Считаю, что судейская бригада хорошо про-
вела ту интересную и важную кубковую игру.

– То есть пять тысяч в руки никто из руково-
дителей клубов перед самим матчем не давал?

– Никто деньги в руки не давал, просто бы-
ло оговорено, что судейская бригада получит 
повышенный гонорар за матч. Каким образом 
и кому клубы передали этот гонорар – уже не 
помню, но все было на основании закона. Рань-
ше было прописано, работа на матче Кубка сто-
ила определенную сумму, а за работу на игре 
чемпионата давали больше. Нам приравняли, 
сделали более высокий гонорар. Все это было 
в открытом пространстве. Никаких противоза-
конных действий и близко не было.

ИВАН ТОРОПЦЕВ21 мая 2000 года. Москва. «Локомотив» – ЦСКА – 3:2. 12-я минута.  Александр Федоров «СЭ» 
Арбитр Николай Левников показывает красную карточку Максиму Бокову (№ 4), которого сдерживает полузащитник железнодорожников Дмитрий Лоськов

Голкипер «Локо»  Александр Вильф 
Руслан Нигматуллин с Кубком России
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Вадим Евсеев: «Попробовал 
применить идеи Гвардьолы 
в «Текстильщике». Получилось»
Главный тренер «Уфы» побывал в гостях у «СЭ»

В большом интервью Евсеев поделился мнением о штра-
фах и лишнем весе, рассказал о причинах решения Кру-
гового уйти в «Зенит», а также оценил творчество Бо-

риса Акунина и фильм «Джокер»

Я – ЛИБЕРАЛ, НЕ ШТРАФУЮ СВОИХ ИГРОКОВ

– Как часто вы сейчас бываете в Москве? – вопрос Евсееву.
– Редко (улыбается). В последнее время работал в регио-

нах – в Перми, Хабаровске. Теперь в Уфе. Поэтому сегодня я 
в столице впервые за последние полтора месяца.

– Вы себя по-прежнему чувствуете здесь как дома или все 
чаще смотрите по сторонам, оцениваете новшества Москвы?

– Город все время меняется, улучшается. Да и, честно 
говоря, я в центре нечасто бываю. Живу, как говорится, на 
окраине – в Мытищах, поэтому меня пробки особо не каса-
ются (улыбается). В основном с этим сталкивается супруга, 
которая по работе ездит в Москву. Иной раз можно добирать-
ся по два-три часа… Но, думаю, скоро все наладится. Какое 
там уже по счету кольцо строится, пятое?

– Довольны тем, как проходят сборы «Уфы»? Все ли задум-
ки реализованы?

– Никаких проблем не возникло.  Уже несколько лет под-
ряд «Уфа» идет по намеченному графику. Два сбора прово-
дим на Кипре, третий – в Испании. Единственное – немно-
го подвела погода.

– В смысле?
– На Кипре было прохладно, неприятный ветер. Однако 

это нам не помешало реализовать свои планы. Трениров-
ки никто не отменял. Доволен контрольными матчами. Со-
перники по спаррингам явно не разочаровали. Понятно, что 
игроки находились под нагрузками. Было видно, что голова 
у них работает, а ноги не поспевают за мыслью.

Хотя сейчас некоторые клубы готовятся во время паузы 
в чемпионате так же, как и во время сезона, – не играют на 
фоне усталости. Все возможно. Но мы посчитали, что лучше 
работать по уже привычной для нас методике.

– В ваших командах были игроки, которые не сработались 
с тренером Евсеевым?

– По-моему, пока что нет.
– Со стороны кажется, что у вас очень крутой нрав.
– Ну вот я вспоминаю период работы в «Текстильщике». 

Когда я туда пришел, все ребята, которые были до меня, оста-
лись. Кто-то ушел только после сезона. Был случай, когда я 
сказал футболисту: ты меня не устраиваешь. Но он остался, 
так как сломался другой игрок, и хорошо себя проявил, отра-
ботал как надо.  Соответственно мое отношение к нему из-
менилось. Если я вижу, что человек отдается на трениров-
ках, почему должен с ним расставаться?

– В сентябре в интервью «СЭ» вы сказали, что никогда не 
штрафовали своих подопечных. За прошедшие четыре месяца 
кто-то попал под ваши санкции?

– На первый сбор несколько человек приехали с лиш-
ним весом…

– И?
– Дал им неделю, чтобы привести себя в порядок. В прин-

ципе они уложились, исправились. А в целом я, наверное, ли-
берал в этом вопросе. Мне наш генеральный директор Ша-
миль Газизов постоянно говорит: «Давай штрафовать, да-
вай штрафовать. Мы им все вовремя платим. Пусть и они 
вовремя несут заслуженное наказание». Но я пока санкций 
не применял.

– Какой лишний вес футболиста является для вас перебо-
ром? Известно, что Валерий Карпин в «Спартаке» мог наказать 
игрока чуть ли не за 100 граммов.

– Все определит игра. Если человек с этим весом выпол-
няет задания тренера, то о’кей. Если же не тянет… Я вообще 
сторонник того, чтобы  футболист сам за собой следил, а не 
делал все из-под палки. О штрафах Карпина наслышан. У нас 
в команде сейчас есть ребята, побывавшие в «Спартаке». Но 
у каждого тренера свой подход. Да вы и на самого Валерия 
посмотрите – какой он худой, стройный. Я такими показа-
телями сейчас похвастать не могу (улыбается).

Штраф – это не самоцель. Нужно, чтобы подопечные по-
нимали, что из-за их лишнего веса могут пострадать партне-
ры. Он же не один на поле выходит. Почему кто-то должен 
за тебя добегать? Хотя иногда лишний вес даже выручает.

– Поясните, пожалуйста.
– Заур Хапов любит рассказывать одну историю. Когда 

он за «Аланию» играл против дортмундской «Боруссии», то 
смог отбить удар Шапюиза буквально с метра. И знаете, ка-
ким образом?

– Каким же?
– Он остановил мяч боком, пузом. Потом признавался: 

«Если бы у меня не было лишних семи килограммов, то при-
шлось бы вынимать мяч из сетки. А так – сыграли вничью».

ПОЧЕМУ ОБСУЖДАЕМ ОШИБКИ «СПАРТАКА», 
А НЕ УДАЧНЫЕ ДЕЙСТВИЯ  
РЕГИОНАЛЬНЫХ КОМАНД?

– Но у вас же есть какие-то фирменные табу? Чего точно 
нельзя делать у тренера Вадима Евсеева?

– Нельзя не выполнять «от и до» те требования в оборо-
не, которые я предъявляю.

– Вы повышаете голос на подопечных?
– Редко. Иногда, конечно, приходится, когда нужно 

встряхнуть команду. Видишь, что ребята расслабились, где-
то витают в облаках после победы. Разок можно и сказать до-
вольно резко, чтобы чуть-чуть опустить на землю.

– В одном из флеш-интервью по ходу первой части сезона вы 
укорили журналистов за то, что они обсуждают только москов-
ские команды и «Зенит». Не понимаете, почему так происходит?

– Понимаю. Конечно, у того же «Спартака», «Зенита» ау-
дитория гораздо больше, чем у клубов из регионов. СМИ 
ориентируются на рейтинги, рекламу и так далее. Каждый 
канал, сайт, газета хочет больше зарабатывать.

– Значит, все объективно?
– Я хотел немного сместить акценты. Например, если 

«Оренбург» обыгрывает «Спартак», все почему-то обсуж-

дают причины поражения москвичей и не говорят про ко-
манду с периферии.

Или когда «Спартак» проиграл «Ростову» (1:4) перед зим-
ней паузой, потом в студии подробнейшим образом выяс-
няли, почему Умяров так ошибся в эпизоде с первым голом.

– А что вас в этом смущает?
– Валерий Карпин задал тогда журналистам резонный во-

прос: а почему Умяров так неудачно сыграл, кто его заставил 
ошибиться? Оказывается, «Ростов» пошел в активный прес-
синг, и хавбек хозяев в итоге отдал чуть неточную передачу. 
Он почувствовал, что его накрывают, и отдал пас под дав-
лением, которое организовали гости. Вот мне бы хотелось, 
чтобы и на этот эффективный прессинг «Ростова» или дру-
гой команды из региона обращали больше внимания , а не 
разбирали лишь действия москвичей. Все должно быть со-
поставимо в разумных пропорциях.

РУССКАЯ «ФИОРЕНТИНА»

– По уровню популярности «Уфа» сейчас сопоставима в горо-
де с «Салаватом Юлаевым»?

– Нужно понимать: регион всегда был хоккейным. «Сала-
ват» там еще с советских времен. На хоккей приходит по 5–7 
тысяч. А на нас в среднем – 7,5 – 8 тысяч. На «Зените» вооб-
ще был «биток» – 13–14 тысяч. Так что  не могу сказать, что 
мы на вторых ролях. «Уфа» не стоит на месте, сейчас прохо-
дит ребрендинг, меняем клубные цвета на фиолетовые. В го-
роде много рекламы на эту тему.

– Собираетесь стать русской «Фиорентиной»?
– Я примерно то же самое и сказал, когда узнал о пере-

менах: «О, «Фиорентина»!»
– Кстати, за какими командами в Европе плотно следите?
– Сейчас за «Аталантой», «Лацио», «Интером», 

«Вулверхэмптоном».
– Похожие тактические схемы?
– Да. Те же схемы, расположения. Они также играют в три 

центральных защитника. Многие говорят, что это оборо-
нительный футбол. Штампы! Смотря кто какие требования 
к подопечным предъявляет. И потом, взгляните на турнир-
ную таблицу: «Интер» и «Лацио» борются с «Ювентусом» за 
скудетто, «Аталанта» – в четверке, «Вулверхэмптон» доволь-
но стабилен в Англии.

– Кто из европейских тренеров является для вас ориентиром?
– Я изучал тренерские идеи Гвардьолы в «Барселоне» 

и особенно в «Баварии». И попытался применить их в нашем 
втором дивизионе, работая в ивановском «Текстильщике».

– И как?
– В принципе мне это удалось. Одержали девять побед 

в 10 играх при одной ничьей. Забили 30 голов, пропусти-
ли – четыре. Кто-то, возможно, скажет, что ПФЛ – не тот уро-
вень, не показатель. Но в целом у нас это получилось. Мно-
гое здесь зависит от подбора исполнителей. Я же когда туда 
пришел, никого не убрал. Ни одного человека! И мы с вось-
мого места поднялись на третье.

– Не пробовали применить идеи Гвардьолы в «Уфе»?
– Можно перейти на игру в четыре защитника. Есть ис-

полнители. Но нужны соответствующие футболисты во всех 
линиях. Не хочется играть только ради красоты. У «Уфы» нет 
запаса прочности. Мы выбрали свой стиль, исходя из состава.

– Вас задевает, когда специалисты называют РПЛ очень 
закрытой лигой?

– Вот смотрите. У нас 16 команд. Две вылетают напря-
мую, две играют в стыках. Так? В Англии 20 клубов, три вы-
летают, в Италии 20 клубов, три вылетают, в Испании – то 
же самое. В Германии – 18 команд, две вылетают, одна ко-
манда идет  в стыки. Понимаете разницу?

– То есть на наши команды все время давит результат?
– Конечно, давит! Причем сильно. А в этом сезоне еще 

и плотность в таблице очень высокая. Уникальный чемпи-
онат.

КРУГОВОЙ ОДАРЕН, НО ПОДВЕРЖЕН ТРАВМАМ

– Вопрос про Данила Кругового. Летом он подписал кон-
тракт с «Зенитом», но первую часть сезона провел в аренде 
в «Уфе», правда, получил травму. Сейчас отправился восста-
навливаться на третий сбор вместе с питерцами. Значит, к вам 
он уже не вернется?

– У меня нет ответа. У нас есть другие игроки, которые 
готовятся, тренируются. Конечно, «Зенит» не просто так об-
ратил внимание на Даню. Он одаренный парень. Но, к со-
жалению, подвержен травмам. Пятая плюсневая, задняя по-
верхность, передняя… Наверное, к нему нужно найти вер-
ный подход со стороны медицинского штаба «Зенита» или 
«Уфы». Возможно, проблемы  связаны с плоскостопием или 
чем-то еще. Повторю, качественный футболист. Но столько 
травм в таком возрасте… Не хочется, чтобы эта тенденция 

продолжилась. Он только-только выходит на свой уровень, 
и очередное повреждение выбивает его из колеи. Сейчас 
ему важно на третьем сборе полностью восстановиться и на-
брать нужные физические кондиции. А дальше посмотрим.

– «Зенит» может его забрать уже зимой.
– Что ж, если так прописано в контракте, то пожалуйста. 

Я за то, чтобы в «Уфе» играли те, кто этого хочет.
– Когда Круговой выбирал между «Зенитом» и ЦСКА, вы его 

не предостерегали, что в питерском клубе молодые футболисты 
часто пропадают, садятся в запас? Последний пример на пози-
ции как раз левого защитника – Эльмир Набиуллин.

– Раз человек решил связать свою судьбу с «Зенитом», 
значит, это его выбор.

– Но тренер же может по-отечески дать совет.
– А что я могу сказать?
– «Не спеши, подожди».
– У нас в клубе такая политика: мы никого не удержи-

ваем. Если игрок хочет уйти и за него предлагают адекват-
ные деньги, «Уфа» не чинит препятствий. Уйдет Круговой – 
найдем замену.

ГАЗИЗОВ ХОТЕЛ СДЕЛАТЬ ЗИНЧЕНКО 
РОССИЙСКОЕ ГРАЖДАНСТВО

– Но  Круговому можно было остаться в  «Уфе»и  уехать, 
допустим, за рубеж.

– Можно. Зинченко так и сделал.
– Вы его часто приводите в пример своим подопечным?
– Нет.
– Почему?
– Есть и другие примеры.  У нас каждый год из «Уфы» кто-

то куда-то уходит.
– Но в « Сити» оказался только Зинченко.
– Значит, хорошо, себя проявил. Только он считает, что 

его туда позвали исключительно за игры в «Уфе». Скауты из 
Манчестера следили за Александром с 15 лет, еще по юно-
шеским сборным. А переход состоялся, когда Александр стал 
игроком «Уфы». К тому времени он уже дорос до украинской 
молодежки. Хотя я точно знаю: Газизов хотел, чтобы Зинчен-
ко получил российское гражданство.

 – Что помешало?
– Руководство РФС тогда сказало: вы сначала разберитесь 

со статусом своего игрока – легионер он или нет.
– И упустили момент?
– Да. Возможно.
– Сейчас Зинченко мог бы быть лидером сборной России?
– А я откуда знаю?
– Но вы же можете сопоставить уровень футболистов?
– Сейчас он выступает за сборную Украины. Там подо-

бралось неплохое поколение. Не вижу смысла проводить 
какие-то параллели. Как говорит Станислав Черчесов? Се-
годня есть у нас в распоряжении Дзюба – мы его использу-
ем. Завтра будет, допустим, Смолов – сделаем ставку на не-
го. Кто-то же может получить травму? Надо исходить из того 
подбора исполнителей, который имеется у тебя под рукой.

КАК ЖЕ ХОРОШО  БЕЗ ТЕЛЕВИЗОРА!  
ПРОЧИТАЛ  ПОЧТИ ВСЕГО АКУНИНА

– Вы как-то сказали про нынешних футболистов, что они не 
знают Федора Черенкова и не читали «Собачье сердце».

– Есть такие, да.
– Много?
– Это больше относится к молодежи. Гаджеты делают 

свое дело. Зачем им держать в голове информацию, если 
все можно найти в Википедии? Кто-то вместо книг смо-
трит фильмы. Кто-то не понимает, зачем ему нужно читать 
«Собачье сердце».

– Для расширения кругозора или чтобы девушку удивить.
– Для этого у них есть Instagram, твиттеры всякие там.
– Вы тоже ведете Instagram. Не хотите отставать от моло-

дежи?
– Наверное… Но я в основном читаю.
– Специализированную литературу?
– Не только. Знаете, когда нахожусь на сборах или в Уфе 

и телевизор не включен – так хорошо!  Из-за этого не слежу 
за политикой  и тем, что творится в мире. Ничего не теряю.

– Что вам нравится из художественной литературы?
– Прочитал почти всего Бориса Акунина. Был период, 

когда «проглатывал» книжку за книжкой. Про Фандорина, 
про Японию очень интересно. А не так давно купил его по-
следнее произведение. Начинаю и через две страницы от-
кладываю в сторону. Не идет как-то… Даже не знаю почему.

– А какое кино нравится? Мы тут прочитали, что вы забра-
ковали «Джокера».

– Так и есть. Молодежь сейчас скажет: «Старик, ничего он 
не понимает. Мы по два-три раза смотрели».

– Не поняли замысла?
– Нет, мне-то все понятно. Главному герою на этом све-

те плохо, все его обижают. Вот он и срывается. Но я, навер-
ное, ожидал чего-то большего. Удивился, что фильм заце-
пил молодых. Думал, что это кино для них будет сложным. 
Оказалось, наоборот.

– А какой из последних фильмов вас зацепил?  «Текст»?
– Да как-то не особо впечатлил. Гораздо больше понрави-

лась картина «Во все тяжкое», где Джонни Депп играет учи-
теля. Что скачиваю – то и смотрю (улыбается).

УЖЕ И ПРАВИТЕЛЬСТВО СМЕНИЛОСЬ,  
А ОНИ ВСЕ СТРОЯТ «ДОМ-2»

– В интервью клубной пресс-службе вы сказали, что в маши-
не слушаете две радиостанции – «Вести» и «Камеди». У вас есть 
любимый резидент?

– Там сейчас Демис Карибидис вроде чаще других мель-
кает. Мы, кстати, недавно в Таиланде с семьей и друзьями 
отдыхали. И вот в одном ресторане встретились с ним ли-
цом к лицу. Я его узнал, а он меня нет (смеется).

– Не обидно?
– Нет. Какие вопросы? Все нормально, слушаю его по ра-

дио, смотрю. А что еще смотреть? У нас уже и правитель-
ство поменялось, а в «Доме-2» все никак дом и семью не 
построят…

– «Дом-2» для вас красная тряпка?
– Да я его ни разу не смотрел.
 – Один из самых ярких эпизодов этого сезона – то, как вы 

пятой точкой обработали мяч, который уходил в аут в матче 
с «Динамо». Недавно Неймар в игре за «ПСЖ» сотворил при-
мерно то же самое. Может быть, вам стоит запатентовать свой 
«трюк»?

– Ну а я-то здесь при чем? (Улыбается.) Да так все дела-
ют на тренировках. Да и вообще.

 – Значит, к Неймару у вас вопросов нет?
– Наоборот, это у него теперь ко мне могут возникнуть. 

Он все-таки бразилец, техничный, все умеет мячом делать. 
А тут я в России такое же исполняю (улыбается).

ХОТИТЕ, ЧТОБЫ Я,  КАК ФЛИНТ,  
ТРЕНИРОВАЛ НА КОСТЫЛЯХ?  
С ПОПУГАЕМ НА ПЛЕЧЕ?

– После матча с «Ахматом» вы сказали, что получили неле-
пую травму и в будущем придется делать операцию . Нога сей-
час сильно беспокоит?

– Пока нет времени на операцию. Если ее сейчас делать, 
потом придется два месяца на костылях ходить. Вы что, хо-
тите, чтобы главный тренер «Уфы» был похож на капита-
на Флинта? Может, мне еще попугая на плечо посадить? 
(Улыбается.)

– Придется потерпеть до мая?
– Да. Хотя нога порой реагирует на погоду… Там доволь-

но серьезная история. Раньше думал, что «кресты» – самое 
страшное повреждение в футболе. Оказалось, что нет.

 Мне объявили, что надо будет пилить ногу. В итоге пол-
ное восстановление может занять восемь месяцев. Пока 
что хожу, хромаю. Спортом, конечно, тяжело заниматься, 
но пытаюсь.

– А как же вы будете тренировать, если придется восстанав-
ливаться восемь месяцев?

– Мне сделают операцию. Я только два месяца похожу на 
костылях, а потом еще полгода реабилитации. Ведь восста-
новление бывает разным. Я в свое время после «крестов» 
сам себя, что называется, поставил на ноги за пять месяцев.

– Сами?!
– Ну да. В «Локомотиве» тогда еще не было реабилитолога. 

Один месяц я провел в Германии, а потом уже все делал сам.
– Получилось?
– Наверное, провел один из лучших сезонов в карьере. 

В 2002 году стали чемпионами. Я забил тогда девять мя-
чей. По-моему, не самый плохой показатель для защитника.

О ФРАЗЕ ПРО ГОЛЫ

– Самый нелепый вопрос от футболиста и журналиста?
– Ох… Ну я же их не записываю. Так… Надо вспомнить. 

Нет, плохой  вопрос от футболиста в памяти не всплывает.
– А от представителя СМИ?
– После игры с «Оренбургом» один товарищ так долго 

формулировал свой вопрос, что я не понял, чего он от меня 
хотел. Мы тогда сыграли 0:0. И меня все допытывали, поче-
му мы не поразили ворота соперника. Вся эта шумиха воз-
никла из-за того, что я ответил: «А футбол заключается в за-
битии голов, что ли?» Но нужно понимать, в каком контек-
сте был задан вопрос!

– А  какой смысл вы вкладывали в  ставшую уже крыла-
той фразу?

 – Моя команда выполнила тренерскую установку на матч. 
Играла очень качественно в обороне. Не дали «Оренбургу» 
создать столько моментов и подходов, сколько у них возни-
кает в играх против более классных и именитых соперни-
ков. Поэтому я так и сказал после матча. Да, мы не забили, 
не использовали свои шансы впереди. Но очень четко сы-
грали в обороне.

– Недавно пресс-служба  РФС оригинально вас поздравила: 
«Сегодня свой день рождения отмечает человек, который нау-
чил нас читать по губам и радоваться победам в самые труд-
ные времена». Как вы реагирует, когда вам напоминают о той 
реплике в камеру после победы над Уэльсом ?

– Я редко высказываюсь, но так получается, что мет-
ко. Однако, поверьте, у меня нет какой-то самоцели про-
извести впечатление. Все как-то происходит само собой. 
В игре против Уэльса выскочили те слова… Но тогда у ме-
ня была непростая ситуация в семье. Это наложило свой 
отпечаток. Да и в стране в нашу сборную никто же не ве-
рил после первого матча (0:0)!  Мы же читали прессу – ни 
одного плюса не видели, одни минусы. Поэтому по-хоро-
шему разозлились. Тогда вот так спонтанно получилось 
выразить свои эмоции. Порой чувства захлестывают. По-
тому не совсем понимаю, как футболист должен играть 
и еще при этом думать, как бы ему матом не ругнуться? 
Конечно, этика должна присутствовать, поэтому я порой 
и провожу собрания с футболистами, делаю им опреде-
ленные замечания.

– Например?
– Считаю, некрасиво, когда на обед или ужин (на завтрак 

еще ладно) футболист приходит в сланцах и шортах. Долж-
но же быть какое-то уважение к окружающим. Периодиче-
ски приходится немного воспитывать, одергивать. Это же 
показывает уровень клуба. Каждый тренер в «Уфе» прив-
нес что-то свое. Семак боролся с матом, у Гончаренко бы-
ли свои правила.

– А вы, значит, ввели дресс-код?
– Ну да (улыбается). Просто когда человек идет в шортах, 

носках и сланцах… Он же не на отдыхе!

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ,  
МАРИЯ МАРКОВА

Вадим Евсеев
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Тренерскую карьеру начал в 2013 году, войдя в штаб Дмитрия Парфенова 
в ивановском «Текстильщике» (2013–2014). Также входил в штаб Гаджи 
Гаджиева в «Амкаре» (2015–2016) и Магомеда Адиева в «Анжи» (2018).
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ром» (2018) и «СКА-Хабаровск» (2018–2019). В марте 2019 года был на-
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16 сентября 2019 года. «Динамо» – «Уфа» – 0:0. Техника Вадима Евсеева Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II
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УЕФА уничтожит сам себя и ФФП?

Слушания в Спортивном арбитражном суде, который рассмотрит апелляцию английского клуба, будут захватывающими,  
но предпосылок к тектоническим сдвигам пока нет

ФЭЙР-ПЛЕЙ  
КАК ЛИЧНАЯ ОБИДА

«Манчестер Сити» не жаль. Ни ка-
пельки. Конечно, можно посочувство-
вать Пепу Гвардьоле и  игрокам, как 
это сделал главный тренер «Ливерпу-
ля» Юрген Клопп после матча с «Нор-
вичем» (еще один повод сказать, что 
какой же немец крутой). «Я был шоки-
рован, когда услышал эти новости. Мо-
гу себе только представить, как тяжело 
было им. Не знаю, как работает вся эта 
система, все, что я могу сказать, – это 
то, что под руководством Гвардьолы 
«Сити» играл в невероятный футбол. 
Всегда уважал то, что они делают. Так 
что сочувствую Пепу и игрокам, потому 
что они не делали ничего плохого. Они 
просто играли в футбол, в очень хоро-
ший футбол», – сказал Клопп.

С этими словами можно согласить-
ся. Но вот то, что делал клуб в целом… 
«Манчестер Сити» занимался подло-
гом и фальсификациями и именно за 
это и получил наказание от УЕФА. За 

последние дни еще раз всплыло много 
разных темных делишек «горожан», но 
в заявлении, распространенном 14 фев-
раля футбольным союзом, говорится, 
что наказаны они за завышение спон-
сорских контрактов в период с 2012 по 
2016 год. Один из основных пунктов – 
соглашение с авиакомпанией Etihad, 
которая по официальным докумен-
там должна была выплачивать клубу 
67,5 миллиона фунтов в год, а на деле 
давала только 8 миллионов, а осталь-
ную сумму покрывал фонд Abu Dhabi 
United Group (ADUG), контролируемый 
владельцем «Сити» шейхом Мансуром. 
А  за подлог и  фальсификацию нуж-
но отвечать.

Впрочем, после прочтения много-
численных публикаций, посвящен-
ных этому делу, складывается четкое 
ощущение, что для Мансура и руко-
водителя «Сити» Халдуна Аль-Муба-
рака финансовый фэйр-плей (ФФП), 
введенный УЕФА в 2011 году, был де-
лом чуть ли не личным. Кажется, что 
они считали – ФФП придуман кон-
кретно против них. Тем более что 
именно «МС» и «ПСЖ» стали первы-
ми крупными жертвами новых пра-

вил – в 2014 году тот же «Сити» уже 
получил штраф в 49 миллионов евро 
за пятикратное превышение убыт-
ков, разрешенных ФФП (233 милли-
она при норме в 45 миллионов). Как 
сообщает The Guardian, юрист клуба 
Саймон Клифф в  одном из ставших 
достоянием гласности писем заме-
тил, что «он (шейх Мансур. – Прим. 
«СЭ») лучше потратит 30 миллионов 
и наймет 50 лучших в мире юристов 
и будет судиться с УЕФА следующие 
10 лет».

И именно поэтому сейчас реакция 
и риторика «Сити» настолько яростна 
и агрессивна.

ДВА ДЕЛА «ПСЖ»

При этом не разделяю многочислен-
ные восторги тех, кто считает – ура, на-
конец-то, давно пора было и все в та-
ком духе. Потому что, напомню, дело 
УЕФА открыл только после публикаций 
ребят из Football Leaks и журнала Der 

Spiegel. Получается, что до этого «Си-
ти» либо успешно все эти годы водил 
союз за нос и многочисленные авто-
ритетные эксперты и аудиторы не мог-
ли ничего выявить, либо в УЕФА про-
сто предпочитали закрывать глаза на 
все эти факты. Второй вариант исклю-
чать не стоит – предпосылки для нехо-
роших мыслей есть.

Все в  том же масштабном сливе 
Football Leaks в ноябре 2018 года есть 
и такой факт – когда в 2013–2014 годах 
шло первое расследование в отноше-
нии «ПСЖ» и «Сити», нынешний глава 
ФИФА Джанни Инфантино, занимав-
ший тогда пост генерального секрета-
ря УЕФА, всячески отстаивал интере-
сы двух клубов. Он несколько раз тай-
но встречался с руководителями «ПСЖ» 
и «МС», обсуждал с ними конфиденци-
альные детали и предлагал компромис-
сы, которые предлагать не имел права. 
Как известно, закончилось дело весьма 
мягким наказанием – штрафом и со-
кращением заявки на еврокубки.

Во-вторых, две истории с «ПСЖ», 
который дважды обвиняли как раз 
в  том, за что сейчас наказали «Си-
ти», – в завышении спонсорских кон-

трактов. О первой сказано выше. Тогда, 
в 2014-м, парижане получали по согла-
шению с Министерством туризма Ката-
ра 215 миллионов в год, тогда как экс-
перты УЕФА оценили эту сделку всего 
в 2,8 миллиона евро.

И более свежий кейс. В 2017 году 
после супертрансфера Неймара за 222 
миллиона евро внимание соответству-
ющих комиссий УЕФА привлек очеред-
ной контракт «ПСЖ» с Министерством 
туризма Катара – на 100 миллионов ев-
ро в год. Началось расследование. Ком-
пания Octagon Worldwide, привлечен-
ная УЕФА, оценила соглашение всего 
в 5 миллионов. «ПСЖ» привлек своего 
аудитора – всемирно известную ком-
панию Nielsen. И та, разумеется, сказа-
ла, что все в порядке. Глава Следствен-
ной палаты по контролю над клуба-
ми Ив Летерм встал на сторону «ПСЖ» 
и Nielsen. В итоге парижане вписались 
в нормы ФФП.

Что характерно, во время перво-
го расследования президентом УЕФА 
был француз Мишель Платини. А сей-
час глава «ПСЖ» Нассер Аль-Хелаифи 
входит в исполком УЕФА. Но это про-
сто совпадения.

ЛИНИЯ ЗАЩИТЫ «СИТИ»

Очевидно, что именно на эти де-
ла будут напирать юристы «Сити» во 
время слушаний в Спортивном арби-
тражном суде. Другим краеугольным 
камнем будет, видимо, аргумент, что 
дело в УЕФА построено на основе дан-
ных, полученных путем взлома почты 
и кражи переписки, – насколько закон-
но их использование. Еще один мо-
мент – фигура Летерма. Он встал на 
сторону «ПСЖ», но при этом мертвой 
хваткой жестко вцепился в «МС». Тут 
может быть фактор личной заинтере-
сованности.

Дело в том, что Летерм был сооте-
чественником и близким другом сво-
его предшественника на посту След-
ственной палаты – Жана-Люка Деана, 
который скончался в 2014 году, как раз 
во время первого расследования. Как 
сообщает The Guardian, юрист «МС» 
Клифф так отреагировал на новость 
о смерти Деана во внутренней перепи-
ске: «Один есть, еще шесть на очереди». 
Очень вероятно, что по этой причине 
для Летерма дело против «Сити» ста-
ло личным. Однако юристы «горожан» 
могут постараться и этот факт обернуть 
в свою пользу – недаром же они в сво-
ем заявлении говорили о  «предвзя-

тости» и «ангажированности» реше-
ния УЕФА.

ТРЕВОЖНЫЕ ГОЛОСА 
И СКЕЛЕТЫ В ШКАФУ

Но способно ли это дело перевер-
нуть весь европейский футбол и приве-
сти к разрушению всей существующей 
ныне системы и созданию какой-то 
новой суперлиги без всякого ФФП, как 
предполагают некоторые? Если честно, 
«Сити» не особенно тянет на роль Про-
метея или Данко.

Разумеется, вся эта история бро-
сает тень на УЕФА и ФФП прежде все-
го в свете истории с «ПСЖ». Думает-
ся, что все топ-клубы прекрасно пони-
мают, что под ударом может оказаться 
каждый – ребята из Football Leaks спо-
собны добраться до переписки каждо-
го, и место португальца Пинту, сливше-
го документы по «МС» Der Spiegel (он 
сейчас, кстати, ждет в тюрьме в Лисса-
боне суда по обвинению в 147 эпизо-
дах, связанных с хакерской деятель-
ностью), займет кто-то другой. И оче-
видно, что у каждого найдутся свои 
скелеты в шкафу. Как пишет издание 
The Athletic, в том числе и на это бу-
дет упирать «Сити» в суде – мол, не мы 
такие, жизнь такая. С другой стороны, 
Football Leaks вываливало уже не одну 
порцию компромата, но к глобальным 
последствиям это не приводило.

Пока реакция на наказание «Ман-
честер Сити» была довольно сдержан-
ной – и откровенно сочувствующих не 
было.

«Лучше поздно, чем никогда. Нако-
нец-то УЕФА принял решительные ме-
ры. Введение ФФП и запрет финансово-
го допинга имеют важнейшее значение 
для будущего всего европейского фут-
бола», – сказал глава испанской ла ли-
ги Хавьер Тебас.

Впрочем, были и тревожные голо-
са. Так, La Gazzetta dello Sport написала, 
что «решение потрясет весь мировой, 
а не только английский футбол, потому 
что эта финансовая стратегия присуща 
многим командам, а не только «Сити».

Во Франции генеральный директор 
Национального института спортивной 
экспертизы Ялуз Гани сказал в интер-
вью каналу BeIN: «Думаю, наказание 
сурово, потому что это потрясет многие 
клубы по всему миру, особенно здесь, 
во Франции. Но таковы правила, кото-
рые едины для всех. Но если наказание 
вступит в силу, то в поле зрения УЕФА 
окажется много клубов». Правда, нуж-

но помнить, что BeIN тесно аффили-
рован с владельцами «ПСЖ» и прово-
дит соответствующую информацион-
ную политику.

СУПЕРЛИГА ОТ УЕФА 
И АНЬЕЛЛИ

Но обеспокоенность и робкие пред-
положения – это одно. А вот реальный 
раскол европейского футбола – другое. 
И в него не особенно верится, пусть 
призрак суперлиги и продолжает бро-
дить по Европе. Но с ним не все так од-
нозначно.

Сейчас главным идеологом ре-
форм является глава «Ювентуса» Джан-
ни Аньелли, возглавляющий Ассоциа-
цию европейских клубов (АЕК). А за-
одно большой друг президента УЕФА 
Александра Чеферина и член испол-
кома УЕФА. Весной он предложил но-
вый формат Лиги чемпионов. Вот его 
основные тезисы:
• в турнире по-прежнему будут при-

нимать участие 32 клуба, но разби-
ты они будут на четыре группы по 
восемь команд. В плей-офф выходят 
по четыре лучшие команды из груп-
пы. То есть каждая команда сыграет 
как минимум 14 матчей;

• первые шесть команд из каждой 
группы будут сохранять свои места 
в ЛЧ на будущий сезон;

• как будут определяться остальные 
восемь клубов-участников, не со-
всем понятно. Предполагается, что 
четыре места получат полуфинали-
сты Лиги Европы, остальные четы-
ре – представители национальных 
чемпионатов. По сути, 95 процен-
там европейских клубов предлага-
ется довольствоваться Лигой Евро-
пы и третьим турниром под эгидой 
УЕФА, который возьмет старт с се-
зона-2021/22;

• матчи ЛЧ будут играться по выход-
ным, а национальные чемпионаты – 
в середине недели.
Что важно, этот проект поддержи-

вает и Чеферин. Будет ли в этом про-
екте ФФП, непонятно, но большим клу-

бам он выгоден, а главное, в этом слу-
чае нет смысла воевать с УЕФА. В июне 
прошлого года АЕК предложила УЕФА 
проект реформ. Суть их такова – вве-
сти европейскую футбольную пира-
миду, в которой ЛЧ стала бы высшим 
дивизионом, Лига Европы – следую-
щим по рангу и так далее. И отбор в ЛЧ 
осуществлялся бы через эту пирами-
ду, а не через национальные чемпио-
наты. Стартовать новый проект дол-
жен с 2024 года.

Против выступает Ассоциация евро-
пейских профессиональных футболь-
ных лиг, одним из главных действую-
щих лиц в которой является Тебас.

«Предложение Ассоциации евро-
пейских футбольных клубов и УЕФА 
станет катастрофой для европей-
ского футбола. Они разрушат наци-
ональные лиги и превратят их в со-
ревнования четвертого уровня. Они 
захватят еще больше богатств и  за-
кроются от нас на вершине. Мы не 
можем этого допустить», – говорил 
он в конце мая в интервью Financial 
Times.

При этом реакция Тебаса на наказа-
ние «Манчестер Сити» уже приводилась 
выше. Он – только «за» и вообще высту-
пает в качестве этакого Робин Гуда. Ему 
с шейхами точно не по пути.

Да и в самой Англии никто не торо-
пится впрягаться за «МС». BBC и The 
Guardian сообщили, что руководство 
премьер-лиги еще в марте начало свое 
расследование в отношении «Сити». 
В Англии есть свой ФФП, введенный 
в 2013 году, спустя два года после ев-
ропейского. Причины все те же. Ес-
ли «МС» обманывал УЕФА, то, впол-
не вероятно, он занимался подлогами 
и в рамках АПЛ. Уже прошло несколь-
ко слушаний, но, главное, открытие де-
ла якобы продавили топ-клубы – сопер-
ники «Сити».

Хотя, конечно, если «МС» выиграет 
апелляцию в Спортивном арбитраж-
ном суде, это может полностью пере-
вернуть положение дел. Но пока до та-
кого исхода далеко.

ДМИТРИЙ ГИРИН

«Манчестер Сити»  
исключен из еврокубков

ИНФОРМАЦИЯ УЕФА

Арбитражная палата инстанции УЕФА по 
финансовому контролю клубов установила, 
что футбольный клуб «Манчестер Сити» до-
пустил серьезные нарушения правил клубно-
го лицензирования и финансового фэйр-плей 
УЕФА, завысив доходы от спонсорства в сво-
ей бухгалтерии и в отчетах о безубыточности, 
поданных в УЕФА в 2012–2016 годах. Арби-
тражная палата также установила, что в на-
рушение регламента клуб не содействовал 
расследованию этого дела.

К клубу применены дисциплинарные 
санкции: он должен быть отстранен от уча-
стия в любых клубных соревнованиях УЕФА 
на два ближайших сезона (то есть на сезо-
ны-2020/21 и  2021/22), а также заплатить 
штраф в размере 30 миллионов евро.

Решение может быть обжаловано в Спор-
тивном арбитражном суде.

РЕАКЦИЯ КЛУБА

Вскоре после появления информации 
о санкциях английский клуб выступил с за-
явлением: 

«Манчестер Сити» разочарован, но не 
удивлен сегодняшним заявлением Судеб-
ной палаты УЕФА. Клуб всегда выступал за 
необходимость поиска независимого органа 
и процесса беспристрастного рассмотрения 
всеобъемлющего массива неопровержимых 
доказательств в поддержку своей позиции.

В декабре 2018 года УЕФА публично огла-
сил результаты и санкции, которые он наме-
ревался применить к «Манчестер Сити» еще 
до начала расследования. Клуб официаль-
но подал жалобу в дисциплинарный орган 
УЕФА, которая была подтверждена решени-
ем Спортивного арбитражного суда.

Проще говоря, это дело возбуждено УЕФА, 
расследуется УЕФА и судится УЕФА. Теперь, 
когда этот предвзятый процесс завершен, 
клуб будет добиваться принятия скорейше-
го беспристрастного и поэтому инициирует 
разбирательство в Спортивном арбитраж-
ном суде».

ПОСЛЕДСТВИЯ ДЛЯ УЕФА

Футбольные чиновники затронули инте-
ресы одного из самых могущественных клу-
бов мира. Несложно предположить, что «Си-
ти» использует все возможности для обжало-
вания вердикта. УЕФА придется выдержать 
мощный напор – как юридический, так и ин-
формационный.

СПОРТИВНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ  
ДЛЯ «СИТИ»

Если решение останется в силе, команда 
не попадет в Лигу чемпионов-2020/21, даже 
если займет одно из первых мест в чемпио-
нате Англии. Тогда ее путевка достанется пя-
той команде АПЛ.

Не исключено, что руководство англий-
ской лиги тоже накажет клуб за финансо-
вые нарушения. Санкции могут заключаться 
как в вычете определенного числа очков, так 
и в лишении чемпионского титула.

КАДРОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ  
ДЛЯ «СИТИ»

Команду может покинуть главный тренер 
Хосеп Гвардьола. Из «Сити» точно уйдет Да-
вид Сильва, у которого летом завершается 
контракт. Под вопросом окажется дальней-
шее выступление Серхио Агуэро (уже пошли 
разговоры о его переходе в «Реал») и Лероя 
Сане. Не исключено, будут предприняты по-
пытки выкупить ключевого футболиста «го-
рожан» Кевина Де Брейне, а также Рахима 
Стерлинга, Рияда Махреза и Бернарду Силву.

Британские СМИ сообщили, что руковод-
ство клуба уже встретилось с футболистами 
и предупредило о возможном ухудшении фи-
нансовых условий.

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ  
ДЛЯ «СИТИ»

Только прямые выплаты УЕФА командам, 
подобным манчестерской, в среднем состав-
ляют около 100 миллионов евро, включая бо-
нусы за попадание в Лигу чемпионов и иные 
премиальные. За два сезона «Сити» недопо-
лучит как минимум 200 миллионов. Умень-
шатся доходы от «матчдей». Учитывая все это, 
а также объявленный штраф, можно предпо-
ложить, что убытки составят огромную сум-
му. Можно попытаться компенсировать по-
тери продажей нескольких дорогих игроков.

СУД

Спортивный арбитражный суд, который 
рассмотрит апелляцию, может оставить ре-
шение УЕФА в силе, смягчить его или пол-
ностью отменить. Даже если этот суд не при-
мет сторону клуба, а поддержит жесткий вер-
дикт, нельзя исключать, что «Сити» обратится 
в обычный гражданский суд, как это сделал 
относительно недавно «Сьон». Главный тренер «Манчестер Сити» Хосеп Гвардьола

В пятницу в европейском футболе случилось невероятное – жесткое наказание понес один из английских грандов. 
«Горожане» отстранены от участия в еврокубках на два сезона и оштрафованы на 30 миллионов евро

«Манчестер Сити» занимался подлогом 
и фальсификациями и именно  
за это получил наказание от УЕФА

Дело построено на основе данных, 
полученных путем взлома почты 
и кражи переписки. «ПСЖ» сомневается 
в законности их использования

Reuters
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Что такое финансовый фэйр-плей
Кто и когда ввел правила, которые нарушил «Сити»

КОГДА И КАК  
ПОЯВИЛСЯ ФФП

Союз европейских футбольных ассоциаций (УЕФА) давно 
обеспокоен гигантскими расходами клубов. На все – на транс-
феры, на зарплаты, на агентские комиссии. В 2009 году общие 
траты европейских клубов превысили 13 миллиардов евро, за-
тем пробили отметку в 14 миллиардов. Доходы тоже были вы-
соки, но в плюс Европа не выходила.

В 2010 году УЕФА одобрил правила финансового фэйр-плей 
(ФФП), а в 2011-м правило вступило в силу. Это было еще при 
Мишеле Платини, чье имя на тот момент не ассоциировалось 
со словом «коррупция». С того времени все клубы стали про-
зрачными для УЕФА. Они должны предоставлять властям ев-
ропейского футбола доказательства своего финансового здо-
ровья. Таким образом, УЕФА удостоверяется, что клуб не убы-
точен и не находится в зоне риска.

В ЧЕМ СУТЬ ПРАВИЛ

УЕФА – за безубыточность клубов. Если быть точным, то 
расходы на трансферы и  зарплаты не должны превышать 
призовые суммы, доходы от продаж футболистов, реализа-
ции рекламных и телевизионных прав. УЕФА не учитывает 
вложения в строительство стадионов и другую инфраструк-
туру, траты на образование молодых игроков и социальные 
программы.

Проще говоря, у  клубов появились обязательства перед 
УЕФА. Они должны иметь аккредитованный стадион и тре-
нировочную площадку, четкий административный состав, 
подробную программу поддержки и развития детей и юно-

шей, а также, разумеется, доказательства финансового бла-
гополучия.

КАК ДОКАЗАТЬ  
ФИНАНСОВОЕ ЗДОРОВЬЕ

Все клубы показывают УЕФА выстроенную систему – аф-
филированные организации, дочерние компании. У каждой 
фирмы должны быть прописаны все финансовые составляю-
щие. Кроме того, УЕФА должен видеть суммы доходов и рас-
ходов с четким распределением денег. Долги к определенной 
дате должны быть погашены. Важно добавить, что руководи-
телей союза интересует не только прошлое, но и будущее: клу-
бы должны предоставлять УЕФА финансовые прогнозы и пла-
нируемые траты и заработки.

При этом первые несколько лет ушли на переходный пе-
риод: УЕФА не применял к клубам жесткие санкции и был 
относительно лоялен. Но с середины 2010-х все стало се-
рьезно. Следствиями нарушений положений ФФП стали 
жесткие наказания. Их спектр огромен: от выговора до ли-
шения завоеванных трофеев. Так что «Манчестер Сити» на-
казан не очень строго – его всего лишь исключили из ев-
рокубковых турниров на два года (это вторая по жестко-
сти санкция).

КОГО УЖЕ НАКАЗЫВАЛИ

УЕФА с  самого начала введения ФФП показал свою си-
лу. В 2012 году организация временно лишила 23 клуба при-
зовых за участие в еврокубках из-за несоблюдения правил. 
В их числе из грандов был только «Атлетико», зато значились 

«Рубин», «Малага», лиссабонский «Спортинг» и даже «Фло-
риана» с Мальты.

В 2015 году УЕФА пошел дальше и  объявил о том, что 
под подозрение попали 76 клубов. Позже «Манчестер Сити» 
и «ПСЖ» были оштрафованы на 60 миллионов евро каждый 
из-за нарушения правил организации. Кроме того, обоим клу-
бам сократили заявку на Лигу чемпионов до 21 человека. Но 
впоследствии санкции были смягчены. 

В том же 2015 году от наказания УЕФА пострадало «Дина-
мо». Клуб существенно завысил рыночную стоимость спонсор-
ского контракта и превысил долю зарплат футболистов в клуб-
ном бюджете. Также бело-голубые привлекали займы, которые 
не обеспечивали активами. Из-за этого «Динамо» отстранили 
от участия в еврокубках на один сезон.

В ЧЕМ ПРОБЛЕМА «СИТИ»?

Для УЕФА важны не только сами деньги, но и тот, кто их 
предоставляет. К  примеру, владельца «Манчестер Сити» зо-
вут шейх Мансур, а Etihad Airways фактически управляет шейх 
Халифа, кузен Мансура. А правилами ФФП такое родство не 
одобряется.

Но самое важное – фальсификация. «Сити» обвиняется 
в том, что в  2012–2016 годах намеренно увеличивал суммы 
спонсорских сделок и предоставлял в Ньон ложную информа-
ции о безубыточности. Интересно, что «Сити» отказался со-
действовать УЕФА в проведении расследования, как отмети-
ли в самой организации. 

Вопрос в том, сколько еще клубов пытаются обдурить 
УЕФА.

ГОША ЧЕРНОВ

Алексей Киричек:  
«УЕФА и раньше наносил удары,  
сейчас это нокдаун»

Член комитета по маркетингу РФС и бывший исполнительный директор 
«Локомотива», принимавший участие в разработке финансового фэйр-плей, 
оценил наказание английского клуба

ИМИДЖЕВЫЕ ПОТЕРИ –  
САМЫЕ СЕРЬЕЗНЫЕ

– По ситуации с «Манчестер Сити» 
нужно дождаться апелляции в Спортив-
ный арбитражный суд и услышать фи-
нальный вердикт, – начал Киричек. – 
Кроме того, необходимо ознакомить-
ся с мотивировочной частью. В базовом 
заявлении УЕФА говорится о завышении 
доходов, а точнее, признании части полу-
ченных от акционеров денег рыночны-
ми, то есть релевантными правилам фи-
нансового фэйр-плей (ФФП). Кроме то-
го, нужно отметить, что клуб отказался от 
сотрудничества во время расследования, 
что также могло отрицательно повлиять 
на финальное решение. Если по итогам 
заседания в суде английский клуб отстра-
нят, ему придется подчиниться и играть 
только в английских соревнованиях.

– Потери для «Манчестер Сити» будут 
значительно выше 30 миллионов евро, на 
которые его оштрафовал УЕФА?

– Штраф обычно удерживается из де-
нег, которые «Сити» будет получать из 
текущих и будущих доходов от УЕФА. 
Финансовые потери также включат сум-
му, которую клуб не получит из-за неу-
частия в Лиге чемпионов в течение двух 
сезонов, с учетом возможных доходов от 
продажи билетов и других статей. Имид-
жевые потери – самые серьезные, при-
чем они могут касаться не только «Си-
ти», но и, возможно, всего холдинга City 
Football Group, в который входят клубы 
в Европе, Америке, Австралии и Азии. 

– Если Спортивный арбитражный суд 
оставит решение в силе, не приведет ли это 
к войне клубов с УЕФА и развалу современ-
ной системы управления футболом?

– Начиная с истории с G14, большие 
клубы постоянно говорят о желании за-
рабатывать больше. Создание третье-
го европейского клубного турнира на-

правлено на то, чтобы в Лиге чемпионов 
играли самые элитные и чтобы они полу-
чали большую часть пирога. В европей-
ском футболе сложился баланс интересов 
как клубов, так и национальных федера-
ций, входящих в УЕФА. Если «Сити» най-
дет поддержку, возможно, начнутся раз-
говоры о массовом конфликте. Тем более 
ФИФА планирует проводить более пред-
ставительный клубный чемпионат мира. 
Главное – понять, какие клубы и стра-
ны примут сторону «горожан». Прези-
дент Королевской федерации футбола 
Испании позитивно воспринял реше-
ние УЕФА. Германский футбольный со-
юз и бундеслига самостоятельно следят, 
чтобы клубы жили по средствам. В ито-
ге клубы из Германии показывают реаль-
ную бухгалтерскую прибыль, даже боль-
шую, чем английские. «Челси» тоже на-
казывался, был трансферный запрет, но 
лондонцы продолжили работать в рам-
ках существующей системы.

Я не рискнул бы оценивать вероят-
ность того, что ситуация с «Сити» при-
ведет к организации нового клубного 
турнира. Для больших клубов это напо-
минание о том, что все находятся под 
прицелом и правила едины для всех. 

– Вы же лично принимали участие в раз-
работке правил ФФП в Ассоциации евро-
пейских клубов?

– Да, сначала – в финансовой группе, 
которая разрабатывала правила в 2008–
2010 годах, а потом – уже в 2016–2019 го-
дах – адаптацией системы к новым реа-
лиям. Тогда клубы начали понимать, что 
нужно жить по коллективному закону, за 
который проголосовали все.

РОССИЯ

– «Сити» может покрывать расходы, 
перепродавая игроков по разным клубам 

холдинга. Какие еще лазейки, чтобы обхо-
дить правила?

– Некорректно говорить о лазейках, 
лучше учить клубы, как жить по прави-
лам и по средствам. Нужно исполнять 
обязательства перед спонсорами, ответ-
ственно работать над увеличением дохо-
дов. В свое время «Динамо» было отстра-
нено от еврокубков, и другие наши клубы 
были наказаны. Им пришлось выстра-
ивать свою систему взаимоотношений 
в соответствии с этими правилами, соби-
рать все необходимые отчеты, увеличи-
вать активации с основным спонсором.

– Вы – про «Локомотив»?
– «Локомотив», «Зенит» и все наши 

клубы, которые подписали соглашение 
с УЕФА, были вынуждены развивать это 
направление, и в «Динамо» сейчас это 
делают.

– Коллеги из ESPN считают, что произо-
шедшее с «Сити» – серьезный сигнал и для 
российских клубов. Допускаете, что у глав-
ных игроков нашего рынка могут возник-
нуть такие же проблемы – спонсорские кон-
тракты могут быть завышены или нереле-
вантны рыночным?

– В данном случае клубы должны до-
казывать, что контракт соответствует 
рынку в России, и в его рамках мы отра-
батываем все активации, необходимые 
обеим сторонам, что спонсору сотрудни-
чество интересно, и он получает от это-
го выгоду. Существуют методики, позво-
ляющие доказать релевантность, но нуж-
но считать все заключенные контракты. 
Я рекомендую всем, и спонсорам, и клу-
бам, ответственно к этому подходить, 
ведь также и у налоговой службы могут 
появиться вопросы, насколько релевант-
ны рынку контракты спонсоров с наши-
ми клубами в футболе, хоккее и других 
видах спорта.

– Возник вопрос, не мала ли сумма кон-
тракта РПЛ и «Тинькофф Банк» в 375 мил-

лионов рублей в год. Насколько она соот-
ветствует рыночным условиям?

– У премьер-лиги давно нет спон-
сора. Если нет других желающих да-
вать деньги, значит, контракт релеван-
тен. Предложить больше никто не го-
тов. Нужно понять, что лига предложила 
клубам и спонсору с точки зрения раз-
мещения. 

– СМИ утверждают, что «Тинькофф 
Банк» настаивает на нанесении логотипа 
на футболки, что противоречит интересам 
клубов, спонсируемых другими банками.

– Любой титульный спонсор всегда 
присутствовал на форме. Нужно искать 
компромиссы и стремиться к увеличе-
нию денег в лиге, чтобы она стала более 
устойчивой и конкурентной. 

– Как можно мотивировать основную 
массу клубов жить по средствам и соблю-
дать ФФП?

– Акционеры и владельцы должны 
ставить соответствующие задачи пе-
ред менеджментом, а руководители клу-
бов должны мотивировать лигу. Чтобы 
больше зарабатывать, нужно больше 
инвестировать в индустрию развлече-
ний, в которой живет наш спорт. Нуж-
но предлагать качественный продукт 
на стадионе и за его пределами. Клу-
бы должны стремиться к людям и ра-
ботать с ними.

– Наказание «Манчестер Сити» заставит 
лучше работать российские клубы?

– Все зависит о того, как владельцы 
наших клубов воспримут эту ситуацию. 
«Манчестер Сити» сейчас у всех на слуху: 
бьется за чемпионство, во главе команды 
топ-тренер Гвардьола, в ней выступают 
топ-игроки. Поэтому решение такое ре-
зонансное. УЕФА и раньше наносил то-
чечные удары, сейчас это, скорее, нокда-
ун, надо понять, что изменится.

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ

«Сигнал тревоги  
для других 
клубов»

Мнением о случившемся поделился  
экс-комментатор российской премьер-
лиги на канале ESPN Джон Брэдли

– Как в Англии восприняли новость 
о том, что «Манчестер Сити» отстрани-
ли от участия в еврокубках? – вопрос 
Брэдли.

– Я думаю, что все шокированы, 
так как решение застигло врасплох. 
Никто не мог предположить, что УЕФА 
наложит настолько серьезные санк-
ции на «Манчестер Сити». Не гово-
ря уже о том, что никаких предпо-
сылок к  этому в  общем-то не было. 
Но я уверен, что «Сити» не сдастся 
и не примет это наказание, пока клу-
бу не предоставят убедительные дока-
зательства неправомерных действий. 
Получается, что теперь УЕФА вступит 
в  судебную битву с, может быть, са-
мым могущественным клубом в ми-
ре. У  «Манчестер Сити» есть гигант-
ские ресурсы, не только финансовые, 
чтобы сражаться с УЕФА. И я ожидаю, 
что борьба будет долгой. Это может 
стать поворотным моментом в исто-
рии мирового футбола, как знамени-
тое «дело Босмана». Если «Сити» будет 
успешно биться с УЕФА в суде, это бу-
дет означать конец власти УЕФА. Все 
будут знать, что Союз европейских 
футбольных ассоциаций больше не 
диктует условия в футболе.

– «Челси», к  примеру, сократили 
наказание, и  клубу было запрещено 
регистрировать футболистов на протяже-
нии одного трансферного окна, а не двух. 
Как оцениваете шансы на успешное рас-
смотрение апелляции «Сити» в Спортив-
ном арбитражном суде? 

– Победа в суде вполне вероятна. 
Достаточно часто наказания смягча-
ют после подачи апелляций. Но, по-
вторюсь, если УЕФА проиграет, это 
подорвет его могущество.

– Санкции УЕФА наверняка означа-
ют, что другим клубам нужно насторо-
житься. Кому?

– Во-первых, «ПСЖ». Я удивлен, 
что до сих пор французов обходят 
стороной, хотя они примерно в той 
же ситуации, что и  «Манчестер Си-
ти», – арабские владельцы, внезап-
ное богатство... Но вообще я думаю, 
что всем европейским клубам нужно 
соблюдать финансовый фэйр-плей. 
Были случаи, когда санкции накла-
дывались даже на европейских се-
редняков. Мне часто задают вопро-
сы по поводу «Зенита», например...

– Думаете, он в зоне риска?
– Я не знаю. Но меня спрашивают 

о «Зените» еще с тех времен, когда 
клуб купил Халка и Акселя Витселя. 
В  любом случае я уверен, что «Си-
ти» – это только первый из ряда ве-
роятных нарушителей.

– Каковы перспективы у  Пепа 
Гвардьолы и звездных игроков «Ман-
честер Сити»?

– Кто знает, что на уме у  Пепа? 
По-моему, Гвардьола сжег достаточ-
но много мостов с другими европей-
скими клубами. Но при этом все еще 
остается много мест, где испанца бы-
ли бы рады видеть своим тренером. 
Что касается ключевых игроков, то 
я сомневаюсь в  их массовом уходе. 
Они – в числе самых высокооплачи-
ваемых футболистов планеты. Не так 
много клубов, где готовы тратить на 
зарплаты столько же, сколько в Ман-
честере. Допускаю, что парочка игро-
ков уйдет, но это не катастрофично.

– Кажется, что Гвардьола должен 
возглавить «Ювентус». Не думаете?

– Думаю, в  Турине пока что до-
вольны своим тренером, хотя я со-
гласен – Италия наверняка станет 
следующим пунктом назначения 
Пепа.

ГОША ЧЕРНОВ

ФУТБОЛ // Чемпионат Англии

Чемпионат Англии. Матчи 26-го тура
Норвич – Ливерпуль – 0:1 (Мане, 78). 27 110. Команда Юр-

гена Клоппа одержала в лиге 17-ю победу подряд. До 
рекорда «Манчестер Сити» остался один матч.

Вулверхэмптон – Лестер – 0:0. 31 682. Удаление: Чаудри 
(«Лестер»), 76.

Саутгемптон  – Бернли  – 1:2 (Ингс, 18  – Вествуд, 2. Вы-
дра, 60). 26 302.

 И В Н П М О
  1. Ливерпуль 26 25 1 0 61–15 76
  2. Манчестер Сити 25 16 3 6 65–29 51
  3. Лестер 26 15 5 6 54–26 50
  4. Челси 25 12 5 8 43–34 41
  5. Шеффилд Юн. 26 10 9 7 28–24 39
  6. Тоттенхэм 25 10 7 8 40–32 37
  7. Вулверхэмптон 26 8 12 6 35–32 36
  8. Эвертон 26 10 6 10 34–38 36
  9. Манчестер Юн. 25 9 8 8 36–29 35
10. Бернли 26 10 4 12 30–39 34
11. Арсенал 25 6 13 6 32–34 31
12. Ньюкасл 25 8 7 10 24–36 31
13. Саутгемптон 26 9 4 13 32–48 31
14. Кристал Пэлас 26 7 9 10 23–32 30
15. Брайтон 26 6 9 11 31–38 27
16. Борнмут 26 7 5 14 26–40 26
17. Астон Вилла 25 7 4 14 32–47 25
18. Вест Хэм 25 6 6 13 30–43 24
19. Уотфорд 26 5 9 12 24–40 24
20. Норвич 26 4 6 16 24–48 18

* Если «Манчестер Сити» не добьется отмены наказания со 
стороны УЕФА, в Лиге чемпионов-2020/21 выступит команда, 
занявшая пятое место. А шестая позиция даст возможность 
сыграть в Лиге Европы.

Бомбардир: ВАРДИ (Лестер) – 17.
Еще два матча тура состоялись вчера.
Сегодня. Челси – Манчестер Юнайтед.
19 февраля. Манчестер Сити – Вест Хэм.

AFP Reuters Reuters
Лидеры «Сити» Серхио Агуэро, Кевин Де Брейне и Рахим Стерлинг (слева направо) теперь покинут команду?
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Дюплантис идет по стопам Бубки
Удивительная история шведского прыгуна с шестом, который снова побил мировой рекорд

На турнире в  Глазго 20-летний 
Арман Дюплантис уже во вто-
рой раз в течение одной недели 

улучшил мировой рекорд в прыжках 
с шестом. Отныне он равен 6,18, что 
на четыре сантиметра лучше достиже-
ния Сергея Бубки. Правда, рекорд Бубки 
был установлен на открытом воздухе, 
а Дюплантис пока прыгает столь высо-
ко только в помещениях. Но если швед 
сохранит нынешнюю форму до летне-
го сезона, официальное падение ре-
корда Бубки случится уже очень скоро.

МОНДО ПРЫГАЕТ С ШЕСТОМ 
С ПЯТИ ЛЕТ

Дюплантис словно идет по стопам 
Бубки. Даже мировой рекорд он подни-
мает постепенно, по сантиметру, каж-
дый раз забирая положенные бонусы. 
Правда, над их размером футболисты 
бы посмеялись – 30 тысяч долларов за 
мировой рекорд, минус налоги. В кол-
лекции Дюплантиса уже два таких чека 
за одну неделю: совсем недавно в Поль-
ше он прыгнул на 6,17.

В Глазго швед американского проис-
хождения (у Дюплантиса отец – амери-
канец, а мама – шведка, постоянно се-
мья живет в США) был готов прыгать, 
кажется, куда выше. 6,18 он взял с пер-
вой же попытки! Но продолжать не 

стал: зимний сезон не закончен. А зна-
чит, скорее всего, это не последний ми-
ровой рекорд от Дюплантиса, который 
мы увидим в ближайшее время.

У Мондо, как его все называют, есть 
шансы не только войти в историю как 
новый рекордсмен, но и стать леген-
дой. Таких со времен ухода Болта в лег-
кой атлетике не было. Дюплантису все-
го 20 лет – детство по меркам мужских 
прыжков с шестом, где расцвет при-
ходит ближе к 30 годам. При этом в 18 
швед уже выигрывал чемпионат Евро-
пы с шестиметровым прыжком. Это 
уникальный талант.

Отец Мондо – участник чемпиона-
тов США в прыжках с шестом, кото-
рый, правда, отобраться на Игры-1996 
в Атланте так и не сумел. И решил во-
плотить эту мечту в двух своих сыно-
вьях. Стандартная история, которая 
в 99 процентах случаев заканчивается 
конфликтом на почве отцы–дети и за-
губленным детским здоровьем. Но тут 
все сошлось: знания и профессиона-
лизм тренера, талант сына и велико-
лепные условия.

ШВАБРА ВМЕСТО ШЕСТА

Мондо прыгает с шестом с пяти (!) 
лет. Семейная легенда гласит, что, ког-
да Арманд Дюплантис еще носил под-

гузники, он сумел сам забраться на де-
рево во дворе. Заметил ребенка про-
хожий, который в  ужасе набрал 911. 
В пять лет Арманд уже прыгал, исполь-
зуя швабру в качестве шеста, а диван – 
вместо ямы для приземления. В семь 
лет он освоил настоящий шест и стал 
рекордсменом мира в своем возрасте. 
В 16 – побил рекорды во всех возраст-
ных категориях и  стал соревновать-
ся со взрослыми. В 20 – дважды побил 
рекорд мира.

У Дюплантиса обыкновенные фи-
зические данные. Он очень быстрый, 
но не самый мощный и высокий. За-
то Мондо техничен, и именно это – 
залог его спортивного долголетия. 
Мондо ни на одном этапе взросления 
не был форсирован. Он прыгал высо-
ко, потому что иначе не умел – а во-
все не для того, чтобы выигрывать 
юниорские титулы, а потом сдуться. 
В отличие от фигурного катания, где 
подростковый возраст – это неоспо-
римое преимущество, в  шесте нуж-
на грубая сила. Такая, какой у  под-
ростка и  даже у  20-летнего юноши 
не может быть.

А значит, чем взрослее будет стано-
виться Дюплантис – тем выше он бу-
дет прыгать. Если, конечно, не отсту-
пит от траектории развития, которую 
предлагает ему отец. Соблазнов будет 
много, но не похоже, что Мондо станет 

их жертвой. Он чем-то похож на Болта, 
с поправкой на скандинавское хладно-
кровие. Веселый, открытый и словно не 
отдающий себе отчета в том даре, кото-
рый был вложен в него свыше.

В РОССИИ ТОЖЕ ЕСТЬ  
СВОЙ ДЮПЛАНТИС?

Кстати, в России тоже подрастает 
шестовик, пытающийся повторить путь 
Дюплантиса. Речь о 15-летнем Матвее 
Волкове – сыне серебряного призера 
Олимпиады-1980 Константина Волко-
ва. Недавно Матвей стал вторым на 
юниорском чемпионате страны с ре-
зультатом 5,25. При этом соревновал-
ся он с парнями на четыре-пять лет 
старше себя.

Рекорд Дюплантиса в этом возрас-
те – 5,30. Разница минимальна, да и се-
зон у Волкова еще только начался. Па-
раллелей тут много. У обоих парней 
отцы – бывшие шестовики, оба начина-
ли прыгать во дворе собственного до-
ма, и даже техника весьма схожа. В об-
щем, лет через пять в секторе может 
стать очень интересно. Главное, чтобы 
к тому времени фокус внимания, на-
конец, сместился с проблемы допин-
га к спорту.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИКСуббота. Глазго. Арман Дюплантис Reuters

Чемпионат Франции. Матчи 25-го тура. Мо-
нако – Монпелье – 1:0 (Слимани, 52). 4384. 
«Монако»: Леком, Агилар, Глик, Марипан, 
Балло-Туре, ГОЛОВИН (Хенрикс, 87), Фофа-
на, Бакайоко, Йоветич (Кейта Бальде, 75), 
Слимани, Бен Йеддер.

Головин за время выступлений во Франции 
максимально комфортно чувствовал себя в двух 
расстановках времен Жардима. При 3–5–2, ког-
да два центральных хавбека располагались вы-
ше опорного полузащитника, и при 4–4–2. Во 
втором случае Головин слева скорее исполнял 
роль инсайда и постоянно смещался в центр. 
Морено эту схему тоже любит, однако дисква-
лификация Желсона Мартинша, которого мо-
гут отстранить на несколько месяцев, лишила 
тренерский штаб единственного созидателя на 
одном из флангов, и против «Анже» (1:0) моне-
гаски выстроились в схему 4–3–1–2.

До этого Головину пришлось провести не-
сколько матчей на позиции чистого опорного 
хавбека. С одной стороны, это сокращало твор-
ческую составляющую. С другой – тренер оце-
нивал работоспособность футболиста, который 
в последних матчах с высокой интенсивностью 
пробегает в среднем 13 километров. Фабрегас 
такой объем дать не способен.

Судя по игре с «Амьеном» (2:1), трио Голо-
вин – Адриэн Силва – Фофана тренерский штаб 
устраивает. И в вариации 4–3–1–2, и при ги-
бридной схеме 4–3–3. При трех номинальных 
нападающих Йоветич с Бен Йеддером действо-
вали в центре, а Кейта Бальде – ближе к флан-
гу. Головин редко шел вперед, так как слева ра-
ботала связка сенегальца с Балло-Туре. Проти-
воположный фланг работал за счет активности 
Хенрикса и Фофана. Последнего можно назвать 
отличным приобретением. Быстрый и мощный 
хавбек выполняет огромный объем работы и об-
ладает отличным длинным пасом. Две голевые 
передачи в трех турах – прекрасный показатель 
и признак того, что уровень конкуренции суще-
ственно вырос.

В матче с  «Монпелье» Морено выбрал 
агрессивную версию 4–3–3 с тройкой класси-
ческих нападающих. С возвращением Бакайо-
ко Головин получил максимум свободы и впер-
вые со времен экспериментов Тьерри Анри дей-
ствовал правее центра. Забивать он должен был 
в первой же атаке, но удар с 10 метров пришел-
ся в защитника. Важно, что появления Алексан-
дра в передней линии были системными, а не 
хватало только завершения. Однажды доби-
вание из убойной позиции обернулось ударом 
выше ворот. Вместе с тем наш полузащитник 
постоянно находился в гуще событий. Актив-
но участвовал в стремительных перепасовках 
на входе в штрафную, успешно шел в обводку 
и собирал подборы в центре, где прессинг за-
ставлял «Монпелье» регулярно ошибаться при 
выходе из обороны.

«Монако» играл с желанием и получал от 
своего футбола удовольствие. Количество мо-
ментов обязано было вылиться в  качество, 
и в конце концов Слимани отправил мяч в сетку 
после углового в исполнении Головина.

Этот матч стал для нашего легионера од-
ним из лучших в сезоне, и в концовке его за-
менили под аплодисменты. Жаль, развить 
успешные наработки через неделю не полу-
чится  – в  Дижоне российский полузащит-
ник не сыграет из-за дисквалификации. (Ан-
дрей Кузичев)
Амьен – ПСЖ – 4:4 (Гирасси, 5, 90+1. Какюта, 29. 

Диабате, 40 – Андер Эррера, 45. Куасси, 60, 
65. Икарди, 74). 12 000.

Бордо – Дижон – 2:2 (Хван Уй Джо, 35. Бриан, 
64 – Шуиар, 16, 72). 13 701.

Нант  – Метц  – 0:0. 20 444. Удаление: Булая 
(«Метц»), 84.

Тулуза – Ницца – 0:2 (Ле Мелу, 12. Эрель, 90+5). 
12 903. Нерелизованный пенальти: Лея («Ту-
луза»), 90+1. Удаления: Габриэльсен, 27. Мо-
рейра (оба -» Тулуза»), 77.

Ним – Анже – 1:0 (Коне, 80). 12 417. Удаление: 
Нинга («Анже»), 76.

Лион  – Страсбур  – 1:1 (Бертран Траоре, 21  – 
Зои, 42).

 И В Н П М О
 1. ПСЖ 25 20 2 3 67–21 62
 2. Марсель 24 14 7 3 33–21 49
 3. Ренн 24 12 5 7 29–22 41
 4. Лилль 24 12 4 8 29–25 40
 5. Монако 25 11 5 9 41–40 38
 6. Монпелье 25 10 7 8 32–28 37
 7. Страсбур 25 11 4 10 32–29 37
 8. Ницца 25 10 6 9 36–34 36
 9. Бордо 25 9 8 8 35–28 35
10. Лион 25 9 7 9 38–26 34
11. Нант 25 10 4 11 25–27 34
12. Реймс 24 8 9 7 22–19 33
13. Брест 24 7 9 8 29–31 30
14. Анже 25 8 6 11 24–33 30
15. Метц 25 6 10 9 24–32 28
16. Сент-Этьен 24 8 4 12 25–38 28
17. Ним 25 7 6 12 25–37 27
18. Дижон 25 6 8 11 24–31 26
19. Амьен 25 4 9 12 29–47 21
20. Тулуза 25 3 4 18 21–51 13

Бомбардир: БЕН ЙЕДДЕР (Монако) – 16.
Еще три матча тура состоялись вчера.
21 февраля. Ницца – Брест, Метц – Лион.
22 февраля. Марсель – Нант, Лилль – Тулуза, 

Дижон  – Монако, Страсбур  – Амьен, Ан-
же – Монпелье.

23 февраля. Сент-Этьен – Реймс, Ренн – Ним, 
ПСЖ – Бордо.

Кубок Франции. Матчи 1/4 финала. Дижон – 
ПСЖ – 1:6 (Шуиар, 13 – Лаутоа, 1, в  свои 
ворота. Мбаппе, 44. Тиагу Силва, 50. Са-
рабия, 55, 90+1. Кулибали, 86, в свои во-
рота). 14 193.

Лион  – Марсель  – 1:0 (Ауар, 81). 36 000. Не-
реализованный пенальти: Дембеле («Ли-
он»), 70.

Эпиналь (D-4)  – Сент-Этьен  – 1:2 (Крассо, 
62, с пенальти – Буанга, 37. Камара, 58). 
12 730.

В полуфинале 3 и 4 марта встречаются: «Сент-Э-
тьен» – «Ренн», «Лион» – «ПСЖ».

Холанн: 5 матчей – 8 голов

Чемпионат Германии. Матчи 22-го тура. Бо-
руссия Д  – Айнтрахт Ф  – 4:0 (Пищек, 33. 
Санчо, 49. Холанн, 54. Рафаэл Геррейру, 
74). 81 365. В пяти играх бундеслиги но-
вичок дортмундцев Холанн забил уже во-
семь мячей и вошел в десятку лучших бом-
бардиров турнира.

Кельн – Бавария – 1:4 (Ут, 70 – Левандовски, 3. 
Коман, 5. Гнабри, 12, 66). 50 000.

Лейпциг – Вердер – 3:0 (Клостерманн, 17. Шик, 
39. Мукиэле, 46). 41 308.

Хоффенхайм – Вольфсбург – 2:3 (Баумгартлин-
гер, 45. Крамарич, 60, с пенальти – Вегхорст, 
18, с пенальти, 52, с пенальти, 71). 22 506.

Аугсбург  – Фрайбург  – 1:1 (Макс, 38  – Хабе-
рер, 51). 26 822.

Падерборн – Герта – 1:2 (Србени, 51 – Боята, 10. 
Коллинс, 67, в свои ворота). 14 687.

Унион – Байер – 2:3 (Гентнер, 7. Бюльтер, 87 – 
Хаверц, 22. Диаби, 83. Беллараби, 90+4). 
22 012.

Фортуна Д – Боруссия М – 1:4 (Томми, 29 – Хо-
фманн, 22. Штиндль, 51, 77. Нойхаус, 82). 
51 000.

 И В Н П М О
 1. Бавария 22 14 4 4 62–24 46
 2. Лейпциг 22 13 6 3 56–25 45
 3. Боруссия Д 22 12 6 4 63–32 42
 4. Боруссия М 21 13 3 5 42–24 42
 5. Байер 22 12 4 6 38–29 40
 6. Шальке 21 9 8 4 32–27 35
 7. Фрайбург 22 9 6 7 31–31 33
 8. Хоффенхайм 22 10 3 9 33–35 33
 9. Вольфсбург 22 8 7 7 28–28 31
10. Айнтрахт Ф 22 8 4 10 37–35 28
11. Аугсбург 22 7 6 9 34–45 27
12. Унион 22 8 2 12 27–35 26
13. Герта 22 7 5 10 27–38 26
14. Кельн 21 7 2 12 28–42 23
15. Майнц 21 7 0 14 31–48 21
16. Фортуна Д 22 4 5 13 21–46 17
17. Вердер 22 4 5 13 25–51 17
18. Падерборн 22 4 4 14 27–47 16

Бомбардир: ЛЕВАНДОВСКИ (Бавария) – 23.
Еще один матч тура состоялся вчера.
21 февраля. Бавария – Падерборн.
22 февраля. Боруссия М – Хоффенхайм, Вер-

дер – Боруссия Д, Герта – Кельн, Фрайбург – 
Фортуна Д, Шальке – Лейпциг.

23 февраля. Байер  – Аугсбург, Вольфсбург  – 
Майнц.

24 февраля. Айнтрахт Ф – Унион.
Кубок Испании. 1/2 финала. Первые мат-

чи. Атлетик  – Гранада  – 1:0 (Муниаин, 
42). 48 149.

Реал Сосьедад  – Мирандес (D-2)  – 2:1 (Ояр-
сабаль, 9, с пенальти. Эдегор, 42 – Мате-
ус, 39). 35 194.

Ответные матчи пройдут 4 и 5 марта.
Кубок Италии. 1/2 финала. Первые матчи. Ин-

тер – Наполи – 0:1 (Фабиан Руис, 57).
Милан – Ювентус – 1:1 (Ребич, 61 – Криштиану 

Роналду, 90+1, с пенальти). Удаление: Т.Эр-
нандез («Милан»), 71.

Ответные матчи пройдут 4 и 5 марта.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФУТБОЛ 

Головину нашли новую роль

Reuters

Смолов забил 
«Реалу»!

РЕАЛ 2 
СЕЛЬТА 2

Голы: Смолов, 7  (0:1). Кроос, 52 (1:1). Серхио 
Рамос, 65  – с  пенальти (2:1). Санти Ми-
на, 85 (2:2).

«Реал» (Мадрид): Куртуа, Карвахаль, Варан, 
Серхио Рамос, Марселу, Вальверде, Ка-
земиру, Кроос (Модрич, 81), Бэйл (Менди, 
84), Бензема, Азар (Винисиус Жуниор, 73).

«Сельта» (Виго): Рубен Бланко, Айду, Мурильо, 
Араухо, Кевин Васкес (Систо, 55), Рафинья, 
Окай Йокушлу, Брадарич (Санти Мина, 83), 
Оласа, Аспас, СМОЛОВ (Денис Суарес, 70).

Наказания: Оласа, 57. Бэйл, 72. Карвахаль, 74. 
Окай Йокушлу, 76 (предупреждения).

Судья: Альберола Рохас.
16 февраля. Мадрид. Стадион «Сантьяго Берна-

беу». 62 477 зрителей.

Валенсия – Атлетико – 2:2 (Габриэл Паулиста, 40. 
Кондогбья, 59 – Льоренте, 15. Партей, 43). 42 
297. Денис Черышев («Валенсия») вышел на 
замену на 80-й минуте.

Мальорка  – Алавес  – 1:0 (Эрнандес, 63). 12 
329. Нереализованный пенальти: Сальва 
Севилья («Мальорка»), 32.

Барселона – Хетафе – 2:1 (Гризманн, 33. Сержи 
Роберто, 39 – Анхель, 66). 89 409.

Вильярреал  – Леванте  – 2:1 (Херард Море-
но, 9. Мои Гомес, 61  – Борха Майораль, 
56). 17 269.

Гранада  – Вальядолид  – 2:1 (Антонио Пуэр-
тас, 81. Карлос Фернандес, 90+6 – Серхи 
Гвардьола, 56). 15 782.

Севилья – Эспаньол – 2:2 (Окампос, 15. Сусо, 
80 – Эмбарба, 35. У Лэй, 50). 35 661. Уда-
ление: Виктор Санчес («Эспаньол»), 69.

Леганес – Бетис – 0:0. 11 160. Удаление: Бор-
ха Иглесиас («Бетис»), 90+3.

Атлетик – Осасуна – 0:1 (Ойер, 29). 44 222.

 И В Н П М О
 1. Реал 24 15 8 1 46–16 53
 2. Барселона 24 16 4 4 57–29 52
 3. Хетафе 24 12 6 6 36–22 42
 4. Атлетико 24 10 10 4 25–17 40
 5. Севилья 24 11 7 6 31–25 40
 6. Вильярреал 24 11 5 8 42–32 38

 7. Валенсия 24 10 8 6 35–34 38
 8. Реал Сосьедад 23 11 4 8 39–31 37
 9. Гранада 24 10 3 11 29–31 33
10. Атлетик 24 7 10 7 23–20 31
11. Осасуна 24 7 10 7 31–32 31
12. Бетис 24 7 8 9 32–37 29
13. Леванте 24 9 2 13 30–36 29
14. Алавес 24 7 6 11 25–34 27
15. Вальядолид 24 5 11 8 20–27 26
16. Эйбар 23 6 6 11 22–32 24
17. Сельта 24 4 9 11 21–34 21
18. Мальорка 24 6 3 15 23–39 21
19. Леганес 24 4 7 13 18–36 19
20. Эспаньол 24 4 7 13 21–42 19

Бомбардир: МЕССИ (Барселона) – 14.

Матч «Эйбар» – «Реал Сосьедад» перенесен.
21 февраля. Бетис – Мальорка.
22 февраля. Сельта  – Леганес, Барселона  – 

Эйбар, Реал Сосьедад – Валенсия, Леван-
те – Реал.

23 февраля. Осасуна – Гранада, Алавес – Атле-
тик, Вальядолид – Эспаньол, Хетафе – Се-
вилья, Атлетико – Вильярреал.

ФУТБОЛ // Чемпионат Испании. 24-й тур

Пятница. Монако. «Монако» – «Монпелье» – 1:0. 87-я минута. Александр Головин с главным тренером  
Робертом Морено после замены

Федор в списке 22 бомбардиров

Открыв счет в матче против «Реала» (2:2), Федор Смо-
лов забил свой первый гол в составе «Сельты». Напа-
дающий стал 22-м российским футболистом, которо-

му удалось отличиться в чемпионате Испании. Лучший бом-
бардир среди наших соотечественников – Валерий Карпин, 
отметившийся 68 голами в 384 играх.

Российские футболисты, забивавшие в чемпионате Испании

Игрок Сезоны Клубы Игры Голы
Валерий Карпин 1994/95–2004/05 Реал Сосьедад, Валенсия, Сельта 384 68
Александр Мостовой 1996/97–2003/04 Сельта 235 55
Олег Саленко 1992/93–1994/95 Логроньес, Валенсия 72 30
Владимир Бесчастных 1996/97–2000/01 Расинг 141 28
Дмитрий Радченко 1993/94–1997/98 Расинг, Депортиво, Райо Вальекано, Мерида 141 27
Дмитрий Попов 1993/94–1997/98 Расинг, Компостела 153 25
Игорь Ледяхов 1994/95–1997/98 Спортинг Х 106 17
Дмитрий Черышев 1996/97–1997/98 Спортинг Х 55 14
Дмитрий Хохлов 1999/00–2002/03 Реал Сосьедад 111 14
Игорь Корнеев 1991/92–1992/93, 1994/95 Эспаньол, Барселона 58 13
Денис Черышев 2013/14-н.в. Севилья, Вильярреал, Валенсия, Реал 105 12
Александр Кержаков 2006/07–2007/08 Севилья 26 8
Ильшат Файзулин 1995/96–1996/97 Расинг 54 8
Виктор Онопко 1995/96–2000/01, 2002/03 Овьедо, Райо Вальекано 214 7
Владислав Радимов 1996/97–1999/00 Сарагоса 63 5
Игорь Добровольский 1990/91, 1994/95 Кастельон, Атлетико 33 4
Дмитрий Кузнецов 1991/92–1992/93, 1994/95 Эспаньол 48 4
Юрий Никифоров 1996/97–1997/98 Спортинг Х 65 2
Федор Смолов 2019/20 Сельта 3 1
Алексей Косолапов 1997/98 Спортинг Х 6 1
Сергей Шустиков 1996/97, 1998/99–1999/00 Расинг 46 1
Андрей Мох 1991/92–1992/93, 1996/97 Эспаньол, Эркулес 73 1

Вчера. Мадрид. «Реал» - «Сельта» - 2:2. 7-я минута. Только что нападающий гостей Федор Смолов открыл счет в матче Reuters
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Александр Янюшкин: «В регби-7  
будем отстаивать свое чемпионство»
Главный тренер РК «Локомотив-Пенза» Александр Янюшкин 
рассказал, как его команда готовится  
к своему второму сезону в премьер-лиге

– Как проходит подготовка к сезону, 
планируется ли выезд на сборы, прове-
дение тест-матчей?

– Сейчас команда получает необхо-
димую на данном этапе нагрузку, и сле-
дующим шагом будет учебно-трениро-
вочный сбор в Саранске с 24 февраля по 
7 марта. Там, под крышей манежа Цен-
тра олимпийской подготовки, мы по-
лучим возможность работать на пол-
ноценном газоне вне зависимости от 
погодных условий и наигрывать игро-
вые связи, а не только заниматься в тре-
нажерном зале. Дальше запланирова-
ны сборы в Турции, где предполагает-
ся сыграть тест-матчи с «Енисеем-СТМ» 
и, возможно, новокузнецким «Метал-
лургом». Надеемся, туда подъедут и дру-
гие команды. И, если получится прове-
сти три игры, то это будет очень удачно.

– Как оцениваете итоги селекционной 
работы в межсезонье?

– Строго говоря, мы начали ее еще 
в прошлом сезоне, и несколько игро-
ков, как только у них закончились дей-

ствующие контракты, перешли к нам 
уже в ноябре. По двум-трем позициям 
пока еще есть вопросы, и, наверное, хо-
телось бы большего. Просто чтобы спо-
койно ощущать себя во время второго 
заявочного окна, чтобы были в распо-
ряжении люди, которые уже успели по-
работать в команде и могли бы в случае 
чего заменить тех, кто выбыл по травме. 
Но в целом мы укомплектованы.

– Уже есть впечатления от работы ново-
го тренера схватки?

– Давид Гургенадзе – специалист 
с большим опытом, поиграл в Грузии, 
Франции и Испании. Плоды его рабо-
ты, полагаю, будут видны уже в Турции. 
Там сможем проверить, насколько уве-
ренно стоит наша схватка – в том числе 
против чемпионов России.

– Чего ждет тренерский штаб от тре-
нера по физической подготовке из Новой 
Зеландии?

– Шон Карри сотрудничал с коман-
дами мирового уровня, в том числе 
с клубом «Крусейдерс». Рассчитыва-

ем, что с  его помощью игроки смо-
гут более эффективно набрать физи-
ческие кондиции, выйти к сезону на 
пик формы и поддерживать ее. Кроме 
того, Шон поможет в отработке ударов 
по воротам.

– Устраивает ли вас предварительный 
календарь премьер-лиги?

– Да, мы довольны. Первые два тура 
проводим на выезде, в Москве и Таган-
роге, а в это время наша поляна вряд ли 
будет подготовлена. Федерация регби 
России и Центр проведения соревно-
ваний сделали все возможное для того, 
чтобы всем клубам было комфортно, 
и мы это ценим.

– Какие задачи ставите перед коман-
дой в новом сезоне?

– В регби-7 будем стремиться отсто-
ять свое чемпионство и как минимум 
быть в числе призеров. В классической 
разновидности планируем войти в пя-
терку лучших команд премьер-лиги.

АНТОН ХАЛИЗОВ

«Звезды мира»  
обыграли «Звезд России»
В четвертом в истории Матче звезд Единой лиги, второй год подряд 
прошедшем в Москве, команды набрали 326 очков на двоих

В подтрибунных помещениях ста-
диона уже больше чем за час до 
матча было многолюдно. И  это 

понятно – кто же приходит на такие 
игры к стартовому свистку? Болельщи-
ки охотно фотографировались в специ-
альных зонах, толпились у точек, про-
дающих атрибутику, смотрели на раз-
личные шоу и участвовали в конкурсах.

Большой ажиотаж вызвала авто-
граф-сессия Воронцевича и Жеребко – 
два игрока собрали внушительную оче-
редь. Когда же они попрощались со зри-
телями, те не расстроились. Потому что 
обнаружили поблизости олимпийского 
чемпиона-1988 Сергея Тараканова и пе-
реключили внимание на него. Еще один 
очень трогательный момент – большин-
ство игроков  вышли на паркет с семь-
ями. Жены, дети, мамы и папы, бра-
тья и сестры тоже стали участниками 
вечера.

ФРИДЗОН – ЛУЧШИЙ 
СНАЙПЕР, ПЕТЕНЕВ –  
КОРОЛЬ СЛЭМДАНКОВ

Ни один Матч звезд не может счи-
таться полноценным без конкурсов на 
мастерство. Соревнования на точность 
трехочковых и самые красивые броски 
сверху у некоторых болельщиков даже 
популярнее самой игры.

Действующим чемпионом среди 
снайперов был Фридзон. Капитан на-
циональной сборной показал лучший 
результат и в первом раунде нынешне-
го конкурса, набрав 16 очков из 30 воз-
можных. Вторым участником финала 
стал опытный Миркович, обошедший 
Хилла и Григорьева. И в финале серб за-
жег, набрав 19 баллов.

Фридзону пришлось догонять – пе-
ред последней серией бросков, чтобы 
не уступить, ему нужно было попасть 
четыре раза из пяти попыток и обяза-
тельно забить бонусный мяч. Ветеран 
с этой задачей справился под овации 
зала. 19:19, и судьбу титула определял 
дополнительный раунд, в котором со-
перники получили не минуту, а всего 
24 секунды. Фридзон повторил свой 
трюк – и стал чемпионом среди даль-
нобойщиков второй год подряд.

А в конкурсе данков в финал выш-
ли Холлинз и 19-летний Петенев, в по-
следний момент обошедший Астапкови-
ча и Марчука. Молодой россиянин стал 
открытием конкурса, забросив очень 
красивый мяч – с проносом под ногой 
и отталкиванием из-за плоскости щи-
та. Холлинзу не помогла стать чемпио-
ном даже майка Брайанта, в которой он 
исполнял вторую финальную попытку.

ИСКУССТВЕННЫЙ  
ИНТЕЛЛЕКТ И КОБИ

Кстати, на арене в этот вечер можно 
было обнаружить болельщиков в фор-
ме самых разных команд. Тут и ЦСКА 
с  «Химками», и  УНИКС с  «Зенитом», 
и «Локомотив-Кубань», и «Парма». Но ед-
ва ли не больше всех было людей в май-
ках «Лейкерс» с фамилией недавно тра-
гически погибшего Коби Брайанта.

Он же, кстати, был на футболке у бес-
сменного ведущего Матчей звезд Ивана 
Урганта, которому в напарницы на этот 
раз достался искусственный интеллект. 
А точнее, голосовая помощница Алиса. 
Она в числе прочего объявляла необыч-
ные игровые режимы – «Звезда», когда 
в течение минуты набранные одним из 
игроков очки удваиваются, и «Дуэль», 
когда на площадке у команд остаются 
по одному игроку.

Что же касается самого матча, то он 
тоже не разочаровал зрителей. Звезды 
исправно колотили сверху на любой 
вкус – и шикарные аллей-упы, и броски 
с разворотом на 360 градусов, и с пе-
редачами сами себе от щита. А также 
раздавали красивые передачи и попа-
дали с дуги. Бомбардирскую гонку при-
вычно возглавили Швед и Джеймс. Всем 
игрокам помогали получить положи-

тельные эмоции маскоты команд лиги 
и девушки из групп поддержки.

– Обе команды старались и бились 
до конца – такое редко увидишь в Мат-
чах звезд, например в Америке, но у нас 
это каждый год, – сказала генеральный 
директор Единой лиги Илона Корстин. – 
Понравилось, что пришло столько зри-
телей и что они были больше вовле-
чены в  процесс. И  конкурсы данков 
и трехочковых  тоже вышли интерес-
ными – снайперам пришлось провести 
дополнительный раунд. Считаю, спор-
тивная часть в нынешнем году вышла 
более качественной.

За отведенные 40 минут звезды не 
наигрались, и матч перешел в первый 
в истории овертайм, попутно побив ре-
корд результативности. В итоге коман-
ды на двоих набрали 326 очков и реши-
ли судьбу игры на последних секундах – 
Хилл добавил мяч в кольцо, а в ответной 
атаке Швед промахнулся. Утешением 
ему стал приз MVP Матча звезд.

АНТОН БАБОШИН

Единая лига ВТБ. Матч звезд. Звезды России – 
Звезды мира – 162:164 ОТ (38:37, 41:45, 35:28, 
33:37, 15:17). Р: Швед (42), Курбанов (25 + 
10 подборов), Фридзон (23). М: Джеймс (34 
+ 9 передач), Макколлум (23), Виналес (22).

Поляк разбил мечту американца
Ян Блахович победил Кори Андерсона на турнире UFC Fight Night 167

Кори Андерсон подошел к бою с Яном Блахо-
вичем в статусе бойца, которого обижает UFC. 
В том смысле, что ему не собираются давать 

бой за чемпионский пояс. В 2017 году он дважды 
проиграл (Джимми Мануве и Овинсу Сен-Прю), но 
затем выиграл четыре боя подряд. Три из них – у се-
рьезных парней (Патрик Каммингс, Гловер Тейшей-
ра, Илир Латифи), но довольно скучным образом.

ОПТИМИСТИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ

2 ноября на UFC 244 Кори вышел против Джон-
ни Уокера, бойца, у которого со зрелищностью пол-
ный порядок. Уокер тогда был на хайпе (три нокау-
та в первых рундах), поймал «звездочку», зачем-то 
поехал тренироваться в Россию к неопытному тре-
неру. Все кончилось уверенной победой Андерсона – 
причем нокаутом. Американец некрасиво вел себя 
после боя – что-то кричал бразильцу, пародировал 
его. Его бесило, что до поединка все внимание бы-
ло к Уокеру, а он интересовал журналистов только 
уродливым пальцем (порвал сухожилие в поедин-
ке с Тейшейрой).

Блахович – лучший европейский полутяж. Он был 
очень близок к титульному бою. Достаточно было 
победить Тиаго Сантоса в Праге в феврале 2019-го. 
Однако Ян проиграл нокаутом, и шанс побороться 

за титул получил бразилец. Потом поляк левым ап-
перкотом закончил карьеру Люка Рокхолда и выи-
грал раздельным решением судей у Жакаре Соузы, 
который решил подняться в полутяжелый вес (уже 
вернулся обратно в средний).

Блахович заявил перед боем с Андерсоном, что 
выиграет у американца во втором раунде. «Я готов 
к пяти раундам, но, думаю, нокаутирую его во вто-
ром правым апперкотом», – сказал Ян. Прогноз по-
ляка не сбылся. Блахович нокаутировал Андерсона 
быстрее и по-другому.

ОХОТА ЗА НОКАУТОМ

Американец не сделал в  бою ничего. Попыт-
ка тейкдауна (а у Кори рекорд по удачным перево-
дам в полутяжелом дивизионе) не удалась, в стой-
ке он не попадал. Блахович же хорошо подстроил-
ся под соперника. Было чувство, что он охотится за 
нокаутом. И в начале 4-й минуты поединка он сра-
зил Андерсона мощнейшим правым боковым, а за-
тем добил хаммерфистом. Мечта Кори о чемпион-
ском титуле разбилась.

Присутствовавший в зале чемпион UFC в полу-
тяжелом весе Джон Джонс вскочил с места и развел 
руки в стороны, приветствуя брутального поляка. 
Шоу проходило в Рио-Ранчо – городе, который при-

мыкает к Альбукерке. Джонс живет как раз в Альбу-
керке, где тренируется в зале JacksonWink MMA. По-
ражению Андерсона чемпион обрадовался. «Я рад, 
что он сожрал свои слова. Он слишком много гово-
рил», – сказал Джонс в интервью ESPN.

Даниэль Кормье, экс-чемпион UFC в  полутя-
жах, работал комментатором и  репортером в  ок-
тагоне. После боя он вручил Блаховичу микрофон 
со словами – «наверное, ты что-то хочешь сказать 
этому парню», имея в виду Джонса. Звучало дико-
вато, учитывая, какая вражда была между Кормье 
и Джонсом несколько лет назад. Также забавно, что 
Даниэль в  рейтинге полутяжелого дивизиона на 
данный момент находится выше, чем Блахович (4-
е место против 6-го). Но очевидно, что Кормье воз-
вращаться в полутяжи не намерен. Сейчас его ин-
тересует только реванш со Стипе Миочичем в тя-
желом весе.

Блахович, само собой, заявил, что намерен бить-
ся с Джонсом за титул.

– Ты мне обещал это. Ты следующий. Скажи мне 
когда, назови место и время, – сказал поляк, улыба-
ясь и показывая на чемпиона пальцем.

Джонс тоже улыбался, будто бы и правда настро-
ен на бой с Блаховичем. Неужели реванша с Доми-
ником Рейесом не будет?

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

Муж и жена 
выступили  
на одном турнире

История Марка и Монтаны Де Ла Роса,  
вышедших на бои во время шоу в Рио-Ранчо

В ММА бывало, что на одном тур-
нире дрались отец и сын. При-
меры  – Энтони (отец) и  Эй 

Джей (сын) Макки, Хаим (отец) 
и Авив (сын) Гозали. В промоушене 
WSOF бились братья, ненавидящие 
друг друга, – Бен Фодор и Карос Фо-
дор. А в ночь на 16 февраля шоу UFC 
Fight Night 167 в  Рио-Ранчо (США) 
выступили муж и жена – Марк и Мон-
тана Де Ла Роса.

ОН ДЕЙСТВИТЕЛЬНО  
ХОРОШ

В истории UFC такое впервые. 
А вот в других лигах Де Ла Роса дра-
лись на одном турнире дважды: 6 сен-
тября 2014 года на 24/7 Entertainment 
16 & 17 (Марк победил, Монтана 
проиграла) и  13 июня 2015 года на 
Premier Fight Series 4 (выиграли и он, 
и она). Марку и Монтане – по 25. Они 
познакомились семь лет назад в  за-
ле для джиу-джитсу, где боец рабо-
тал тренером.

– Я помню день, когда она при-
шла, – рассказал Марк в  интервью 
Yahoo Sports. – Я увидел, что в зал во-
шла действительно красивая девушка, 
но большого внимания на нее не об-
ратил. Просто посмотрел на нее, а по-
том вернулся к своим обязанностям.

– А я помню, как он делал приемы 
джиу-джитсу и я тогда подумала: «Ух 
ты, он действительно хорош», – отме-
тила Монтана.

Пара воспитывает девочку Зей-
лин. Монтана родила ее в 15 лет, ког-
да училась в старшей школе. Зейлин 
было не с  кем оставить дома, и де-
вушка брала ее с собой на трениров-
ки. Монтану впечатлило, как по-до-
брому Марк относился к  малышке. 
Вскоре они начали встречаться, а по-
том поженились.

СУПЕРСУПРУГА,  
СУПЕРМАМА

Их карьеры в  ММА развиваются 
параллельно. Марк провел первый 
бой в ноябре 2013 года, а Монтана – 
в  сентябре 2014-го. Причем девуш-
ка начала плохо – с двух поражений, 
но потом все наладилось, и  она по-
пала в UFC.

– Монтана  – суперсупруга, су-
пермама, – сказал Марк в  интервью 
пресс-службе UFC. – Она занимает-
ся всем домашним хозяйством. У нас 
жесткий график тренировок, но как 
только мы возвращаемся домой, она 
перестает быть бойцом. Она потря-
сающая.

По словам супругов, то, что они 
занимаются одним делом, их только 
сближает, ведь далеко не каждый мо-
жет смириться с графиком професси-
онального бойца, с его психологией.

Во время боев Марк секундирует 
Монтану, а она – его. На турнире UFC 
в Рио-Ранчо это по понятным причи-
нам было невозможно. Однако гото-
вились они вместе.

– Мы были сосредоточены не толь-
ко на себе, но и друг на друге, – ска-
зала Монтана.

НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ

Муж и жена выступили по-разно-
му. Марк проиграл нокаутом Раули-
ану Пайве: в  конце второго раунда 
бразилец вырубил американца пра-
вым кроссом.

У Монтаны не было права на по-
ражение в  бою с  итальянкой Ма-
рой Ромеро Борелло. В зале находи-
лась дочь – Зейлин. Она занимается 
борьбой, мечтает стать олимпийской 
чемпионкой, поражения родителей 
в  один вечер стали бы для нее се-
рьезным психологическим ударом. 
И  Монтана защитила честь бойцов-
ской семьи, выиграв единогласным 
решением судей.

Теперь ее рекорд в UFC 4–1, у де-
вушки большое будущее. А  вот пер-
спективы Марка в главном ММА-про-
моушене теперь плохи. Этот прои-
грыш стал для него третьим подряд, 
а после такого из UFC обычно уволь-
няют. Впрочем, ему всего-то 25, еще 
вся карьера впереди. Тем более дома 
есть надежный тыл.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

ЕДИНОБОРСТВА

Результаты турнира  
UFC Fight Night 167
Рио-Ранчо (США)

ОСНОВНОЙ КАРД
Ян Блахович (Польша) победил Кори Андерсона 

(США) нокаутом в первом раунде.
Диего Санчес (США) победил Мичела Перейру 

(Бразилия) в  результате дисквалификации 
Перейру в третьем раунде.

Монтана Де Ла Роса (США) победила Мару Ро-
меро Борелла (Италия) единогласным ре-
шением судей.

Брок Уивер (США) победил Родриго Варгаса (Мек-
сика) в результате дисквалификации Варгаса 
в первом раунде.

Рэй Борг (США) победил Рожерио Бонторина 
(Бразилия) единогласным решением судей.

Ландо Ванната (США) победил Янси Медейроса 
(США) единогласным решением судей.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ КАРД
Даниэль Родригес (США) победил Тима Минса 

(США) удушающим приемом во втором раунде.
Джон Додсон (США) победил Натаниэля Вуда (Ан-

глия) техническим нокаутом в третьем раунде.
Скотт Хольцман (США) победил Джима Миллера 

(США) единогласным решением судей.
Девин Кларк (США) победил Декуана Таунсенда 

(США) единогласным решением судей.
Мераб Двалишвили (Грузия) победил Кэйси Кен-

ни (США) единогласным решением судей.
Мэйси Кьяссон (США) победила Шанну Янг (США) 

единогласным решением судей.
Раулиан Пайва (Бразилия) победил Марка Де Ла 

Росу (США) нокаутом во втором раунде.

Марк Де Ла Роса
Страна: США. Возраст: 25 лет. Весовая катего-

рия: до 56,7 кг. Победы: 11. Поражения: 4. 
Ничьи: 0.

Монтана Де Ла Роса
Страна: США. Возраст: 25 лет. Весовая катего-

рия: до 56,7 кг. Победы: 11. Поражения: 5. 
Ничьи: 0.

Суббота. Рио-Ранчо. Ян Блахович (слева) против Кори Андерсона

БАСКЕТБОЛ

Вчера. Москва. Звезды России – Звезды мира – 162:164 ОТ.  
Почетный президент Единой лиги ВТБ Сергей Иванов (справа), лучший игрок встречи  
Алексей Швед и генеральный директор лиги Илона Корстин после матча

Единая лига ВТБ

Getty Images
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ЗВЕЗДНЫЙ ПРЕЗИДЕНТ

В КХЛ новый президент – самый 
молодой в  истории лиги и  первый, 
профессионально игравший в хоккей. 
Игравший не просто профессионально, 
а в статусе звезды, пусть и не всемир-
ного масштаба. Да и в НХЛ засветился, 
проведя там 451 матч и успев запом-
ниться издевательствами над Марти-
ном Бродером.

Великий вратарь как-то в шутку ска-
зал, что Алексей Морозов снится ему 
в кошмарах. Болельщики даже окрести-
ли его «убийцей дьявола». «Нью-Джер-
си» действительно был любимым клу-
бом Морозова с  большим отрывом: 
в матчах с «Девилз» он забил больше 
всего голов (12 в 30), отдал больше все-
го передач (13) и заработал показатель 
полезности «+13» (против большинства 
клубов он вообще в минусе). Бродер го-
ворил, что обрадовался, когда достав-
ший его форвард решил остаться в Рос-
сии после большого локаута: «Он за-
бивал не больше 20 голов за сезон, но 
против «Девилз» играл так, будто за-
бивает по 50». И за океаном Морозо-
ва помнят как раз по противостоянию 
с Марти и – немного – по недолго про-
жившей из-за травм тройке Ковалев – 
Лемье – Морозов.

Солидный опыт НХЛ – это прекрас-
но, но то была совсем другая лига. Не 
похожая на нынешнюю, ушедшую да-
леко вперед. То была НХЛ с серьезным 
расслоением – платежки богатейших 
клубов превосходили платежки бед-
нейших в три-четыре раза. С команда-
ми без звезд, пусть их и было мало. Со 
скептическим отношением к молоде-
жи. С целым рядом тренеров, что нату-
рально запрещали хоккеистам творить, 
тщательно выбивая эту дурь из их го-
лов. И, соответственно, низкой резуль-
тативностью. Ничего не напоминает?

К сожалению для Морозова, все его 
годы за океаном пришлись на «эру 
мертвой шайбы». И, конечно, плохо, 
что он не застал постлокаутную эпоху. 
В корне изменившую Национальную 
хоккейную лигу. И вообще – еще во-

прос, является ли плюсом то, что у не-
го богатый чисто хоккейный опыт. Вот 
полученное в 2011 году юридическое 
образование – плюс, хотя и не самый 
весомый. Карьеру хоккеиста Алексей 
Алексеевич завершил лишь в 2014-м.

ПОТОЛОК И ГОТОВЫЕ ЗВЕНЬЯ

Стратегически ничего не меня-
ется. Партия, которой жесткий пото-
лок стоял поперек горла, проиграла. 
Слова Владислава Третьяка, заявив-
шего, что он обеспокоен его введени-
ем, потому что звезды размажутся по 
лиге, звучат весьма спорно. Ну какие 
готовые звенья? Особенно с центра-
ми-иностранцами в СКА и ЦСКА. По-
следнее золото чемпионата мира при-
несла команда, в которой были пред-
ставлены сразу 9 клубов КХЛ. Да, это 
был постолимпийский турнир, одна-
ко в куда более солидном по составам 
участников, но тоже победном 2012-м 
были представлены сразу 11 клубов 
КХЛ. Никакими базовыми клубами тог-
да и не пахло. И «размазанность» бы-
ла однозначным и большим плюсом.

Хоккеисты растут в условиях кон-
куренции, а не когда играют в базовых 
клубах, изначально всех превосходя-
щих в уровне совокупного мастерства. 
Знакомые энхаэловские скауты не раз 
рассказывали, что смотрят на хоккеи-
стов ЦСКА и СКА с опаской. Потому что 
тем в принципе не приходится прила-
гать сверхусилий. А для НХЛ это не-
обходимо. Там невозможно играть на 
полную, только когда захочется. И ведь 
к этому привыкаешь. Поэтому и золо-
тые клетки, а, скажем, Илью Сороки-
на хотели сохранить за 200 миллионов 
рублей в год, – это путь в никуда. Кон-
чится-то все тем, что люди будут де-
градировать, не имея нормальной оп-
позиции.

НУЖНЫ ИНИЦИАТИВЫ

Перекосы даже с введением жестко-
го потолка останутся. И еще какие. Не-
которые, впрочем, можно устранить. 
Но по-прежнему нет даже плана борь-
бы с раздутостью составов. Это счита-
ется нормальным. Двусторонние кон-
тракты без понижения зарплаты на 
уровне ВХЛ никого не смущают. Как 
у Дыбленко, Земченка, Кузьменко, Зуба, 
Самонова, Дергачева. При том что на 
их зарплаты можно пару-тройку клу-
бов ВХЛ содержать.

Ну а раз считается нормальным, пе-
реводи себе людей туда-сюда на бумаге, 
прячь их в вышке, тем более что меха-
низма, запрещающего подобные мани-
пуляции, нет (в НХЛ хоккеисты по до-
стижении определенного количества 
матчей – для игроков в возрасте 21 года 
и более это 80 встреч – подлежат обя-
зательному прохождению драфта от-

казов для перевода в фарм-клуб), и бу-
дет тебе счастье. То есть запредельная 
глубина состава. Абсолютно не нужная 
и вредная. Что для клуба, что для лиги.

Такие вещи на поверхности. Их лег-
ко узреть и вычленить как подлежащие 
пересмотру. Без какого-либо управлен-
ческого опыта. Просто руководству-
ясь здравым смыслом. Но здесь под-
вижек вряд ли стоит ждать. В том числе 
и потому, что самостоятельность фи-
гуры Морозова – на фоне Чернышенко 
и Медведева – пока что достаточно ус-
ловна. Но инициативность может спа-
сти. Особенно если инициативы под-
креплены сильными аргументами. Есть 
ли она, эта инициативность, – нам еще 
предстоит узнать, но по МХЛ была не-
заметной. С другой стороны, там и раз-
гуляться было негде.

ЧТО НУЖНО ПОМЕНЯТЬ

Однако же пока Морозов просто по-
вторяет слова Чернышенко. А хотелось 
бы услышать его позицию. Скажем, за-
чем выводить молодых хоккеистов из-
под потолка зарплат? Ведь в том и соль, 
что жесткий потолок заставляет клуб 
использовать недорогую молодежь. По-
чему аренду нужно непременно лега-
лизовать?

Верните драфт, что в том числе по-
может сделать МХЛ куда более ров-

ной (иронично, что Морозов, пять лет 
проработавший в МХЛ, уже успел за-
явить о ненужности драфта), если за-
претить клубам защищать по 20 чело-
век. Введите количественные ограни-
чения по составам. Блокируйте любую 
подозрительную сделку (НХЛ, кста-
ти, имеет право блокировать, но не 
пользуется этим, потому что ни один 
из клубов не враг самому себе). И пе-
реймите у НХЛ систему неограничен-
но свободных агентов шестой группы. 
Суть этой системы проста: если хок-
кеисту 25 лет и  он провел менее 80 
матчей НХЛ за последние три сезо-
на, при том что у него заканчивает-
ся контракт, – он становится неогра-
ниченно свободным. Ценз стоит сме-
стить в меньшую сторону. Скажем, до 
22 лет. Уменьшив и количество мат-
чей – условно до 60.

Может, жестковато, но действенно, 
и в таком случае можно убирать места 
под лимитчиков. Да и в целом полно 
ведь используемых в других лигах ме-
ханизмов, позволяющих, адаптируя их 
к российской действительности, сде-
лать сильнее как КХЛ, так и россий-
ский хоккей в целом. Было бы желание.

И если Морозов что-то подобное, 
нацеленное именно на благо всего хок-
кея, внедрит в ближайшие годы, уже бу-
дет неплохо.

ИГОРЬ ЕРОНКО

«Трактор» потерял шансы  
на плей-офф

В субботу «Трактор» стал первым 
клубом Восточной конференции, 
который потерял шансы на вы-

ход в  плей-офф. Не «Амур», где зар-
плату платят раз в  полгода и  никто 
не знает, отдадут ли деньги до конца. 
Не «Адмирал»с ужасным календарем 
и  игроками из ВХЛ. Не «Куньлунь», 
который боролся бы за место в вось-
мерке АХЛ, а именно челябинцы. При-
шли новые управляющие, которые ду-
мали, что они разбираются в хоккее, 
но мы быстро поняли, что это не так. 
Ошибок сделано очень много с само-
го первого дня.

Искренне считаю, что назначение 
Петериса Скудра было правильным, но 
никто в «Тракторе» и пальцем не поше-
велил для того, чтобы дать ему спокой-
но работать, не отвлекаясь на различ-
ные конфликты. Ему совсем не помо-
гали. Вспомните скандальный осенний 
перелет по Дальнему Востоку, когда са-
молет с командой разворачивали в воз-

духе, а игроки так и не смогли прийти 
в себя после кошмарного начала.

Самое главное, что любые ошибки 
не исправлялись, а усугублялись. Так 
могут поступать только люди, которые 
либо пришли в клуб с нехоккейными 
задачами, либо посторонние, либо на-
стоящие враги «Трактора». Выбирайте 
сами. Крутость менеджеров в том, как 
они реагируют на сложности, но мы ви-
дели, что с каждым днем становилось 
еще хуже. Приход Владимира Юрзи-
нова с багажом из нескольких пораже-
ний подряд в «Сибири» окончательно 
прибил клуб. Новый тренер с легкостью 
упустил все шансы, и «Трактор» окон-
чательно превратился в посмешище. 
Сейчас в Челябинске новый генераль-
ный директор, но мы даже не понима-
ем, как он будет работать. Боюсь, что 
с таким подходом и следующий сезон 
будет непростым.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

ХОККЕЙ // КХЛ. Регулярный чемпионат

СИБИРЬ 3 
СЕВЕРСТАЛЬ 2

2:2, 0:0, 1:0

Голы: Хабаров – 3, 5:31 – 0:1. Пуустинен – 18 (Руо-
хомаа, Коротков), 14:05 – 1:1. Хохлов – 5 (Про-
вольнев, Монахов), 14:44 – 1:2. Йокипакка – 
3 (бол., Миловзоров, Романцев), 19:18 – 2:2. 
Макаров – 2 (Руохомаа, Пуустинен), 53:49 – 3:2.

Вратари: Сятери – Подъяпольский (57:44 – 57:49, 
58:00).

Штраф: 6 – 8.
Броски: 27 (9+13+5) – 32 (9+12+11).
Судьи: Букин, Гусев.
15 февраля. Новосибирск. ЛДС «Сибирь». 

7420 зрителей.

БАРЫС 3 
СОЧИ 2

1:0, 1:1, 1:1

Голы: Сагадеев – 7 (Блэкер, Гурков), 18:04 – 1:0. 
Валк – 6, 21:31 – 2:0. Шмелев – 13 (мен., Алек-
сандров, Петров), 34:11 – 2:1. Стремвалль – 
20 (Алтыбармакян), 45:20 – 2:2. Шевченко – 
4 (Блэкер), 50:52 – 3:2.

Вратари: Карлссон – Налимов (59:24).
Штраф: 4 – 10.
Броски: 31 (9+11+11) – 21 (5+7+9).
Судьи: Гамалей, Овчинников.
15 февраля. Нур-Султан. «Барыс-Арена». 

6532 зрителя.

САЛАВАТ ЮЛАЕВ 4 
СКА 5 ОТ

2:1, 1:2, 1:1, 0:1

Голы: Бенгтссон – 2 (бол., Кемппайнен, Якупов), 
1:11 – 0:1. Сошников – 25 (бол., Арзамасцев, 
Маннинен), 7:04 – 1:1. Сошников – 26 (бол., 
Умарк, Арзамасцев), 11:33 – 2:1. Токранов – 
4 (бол., Бенгтссон), 33:53 – 2:2. Сошников – 27 
(Хартикайнен), 37:39 – 3:2. Токранов – 5 (бол., 
Лехтеря, Бенгтссон), 39:56 – 3:3. Плотников – 
8 (Кетов, Кемппайнен), 41:32 – 3:4. Картаев – 
6 (Гиматов), 53:50 – 4:4. Токранов – 6 (бол., Тка-
чев, Кузьменко), 60:48 – 4:5.

Вратари: Метсола – Самонов.
Штраф: 28 – 18.
Броски: 25 (13+7+5+0) – 36 (14+12+9+1).
Судьи: Кулаков, Оленин.
15 февраля. Уфа. «Уфа-Арена». 8030 зрителей.

ТРАКТОР 3 
КУНЬЛУНЬ 2 Б

1:0, 1:2, 0:0, 0:0, 1:0

Голы: Попов – 4 (Карлин, Косов), 8:11 – 1:0. Лок-
харт  – 13 (Шинкарук), 30:56  – 1:1. Уэрек  – 
9  (бол., Фу, Мерфи), 31:36  – 1:2. Основин  – 
9, 33:22 – 2:2.

Победный буллит: Степанов.
Вратари: Галимов – Смит.
Штраф: 14 – 14.
Броски: 30 (5+11+10+4) – 30 (8+7+13+2).
Судьи: Бондарь, Одиньш.
15 февраля. Челябинск. ЛА «Трактор» им. В. Бе-

лоусова. 6715 зрителей.

ЙОКЕРИТ 3 
МЕТАЛЛУРГ 4 Б

1:1, 1:2, 1:0, 0:0, 0:1

Голы: Савинайнен  – 11 (бол., Регин, О`Нилл), 
11:18  – 1:0. Мозякин  – 14 (бол., Филиппи, 
Нестрашил), 15:25 – 1:1. Филиппи – 3 (бол., 
Мозякин, Кулемин), 20:46  – 1:2. Мяенала-
нен – 3 (Савинайнен, Скленичка), 31:02 – 2:2. 
Яковлев – 8 (Мозякин, Локтионов), 34:48 – 2:3. 
Анттила – 11 (Оксанен, Пильстрем), 51:01 – 3:3.

Победный буллит: Козун.
Вратари: А. Ниеми – Демченко.
Штраф: 12 – 4.
Броски: 27 (5+11+8+3) – 26 (8+9+6+3).
Судьи: Франо, Хрибик.
15 февраля. Хельсинки. «Хартвалл Арена». 

10 832 зрителя.

ТОРПЕДО 2 
АМУР 5

0:1, 1:2, 1:2

Голы: Витасек – 5 (Руденков, Файзуллин), 7:59 – 
0:1. Аляев – 7 (бол., Рэтти, Баранцев), 21:59 – 
1:1. Горшков  – 13 (Витасек, Вяч. Ушенин), 
31:05 – 1:2. Железков – 2 (Лазарев), 35:38 – 
1:3. Жафяров – 17 (Шредер, Аляев), 41:14 – 2:3. 
Язьков – 1 (Т. Зогорна), 43:37 – 2:4. Васильев – 
6 (бол., Игнатович, Руденков), 56:00 – 2:5.

Вратари: Линдбек – Аликин.
Штраф: 8 – 8.
Броски: 16 (5+3+8) – 38 (12+14+12).
Судьи: Беляев, Оскирко.
15 февраля. Нижний Новгород. КРК «Нагорный». 

5500 зрителей.

НЕФТЕХИМИК 6 
АДМИРАЛ 1

2:0, 2:0, 2:1

Голы: Шиксатдаров – 12 (Сергеев, Падакин), 1:46 – 
1:0. Атюшов – 2 (Митчелл), 3:03 – 2:0. Энлунд – 
9 (Барулин, Берглунд), 28:46 – 3:0. Шарифья-
нов – 3 (Сергеев, Черников), 38:20 – 4:0. Виха-
рев – 16 (Юнг, Бакош), 44:01 – 4:1. Мерфи – 8, 
44:51 – 5:1. Шиксатдаров – 13 (Куликов, Гро-
шев), 57:36 – 6:1.

Вратари: Барулин – Олкинуора (Трушков, 38:20).
Штраф: 6 – 6.
Броски: 40 (14+9+17) – 15 (3+2+10).
Судьи: Белов, Гофман.
15 февраля. Нижнекамск. ЛД «Нефтехим-Арена». 

4211 зрителей.

ЛОКОМОТИВ 0 
ЦСКА 4

0:1, 0:0, 0:3

Голы: Нестеров – 7 (бол., Слепышев, Вей), 8:51 – 
0:1. Светлаков – 4 (Романов, Мамин), 47:29 – 
0:2. Капризов  – 26 (Слепышев, Романов), 
49:08 – 0:3. Капризов – 27 (бол., Слепышев, 
Вей), 52:19 – 0:4.

Вратари: Коновалов – Сорокин.
Штраф: 4 – 4.
Броски: 22 (10+7+5) – 34 (10+8+16).
Судьи: Лаврентьев, Сергеев.
15 февраля. Ярославль. «Арена-2000». 

8063 зрителя.

АК БАРС 4 
СПАРТАК 1

0:0, 1:0, 3:1

Голы: Петров – 12 (Викстранд, Фрэттин), 39:31 – 
1:0. Хохлачев  – 13 (Д. Вишневский, Малы-
хин), 46:47 – 1:1. Зарипов – 12 (бол., Яруллин), 
50:48 – 2:1. Дыняк – 2 (Зарипов, Рукавишни-
ков), 53:41 – 3:1. Э. Галимов – 13 (Педан, Глу-
хов), 58:20 – 4:1.

Вратари: Рейдеборн – Гудачек.
Штраф: 6 – 22.
Броски: 33 (12+10+11) – 19 (2+8+9).
Судьи: Кулев, Соин.
15 февраля. Казань. ЛДС «Татнефть-Арена». 

8890 зрителей.

ДИНАМО МН 4 
АВТОМОБИЛИСТ 6

1:1, 1:1, 2:4

Голы: Паре – 11 (Денисов, Принс), 4:08 – 1:0. Ва-
силевский – 9 (Обидин), 15:43 – 1:1. Плэтт – 
10, 30:46  – 1:2. Принс  – 9  (бол., Граньяни, 
Спунер), 32:59 – 2:2. Мэйсек – 24 (бол., Доус, 
Холланд), 40:33 – 2:3. Гареев – 9 (Белоусов, Да-
цюк), 40:47 – 2:4. Стефанович – 5 (Ковыршин, 
А. Костицын), 43:46 – 3:4. Принс – 10 (Готовец, 
Эллиотт), 54:35 – 4:4. Секстон – 13 (Плэтт, Ли-
товченко), 55:06 – 4:5. Плэтт – 11 (п.в., Холланд, 
Литовченко), 59:41 – 4:6.

Вратари: Тэйлор (58:10 – 58:54, 59:10 – 59:41) – 
Фомин.

Штраф: 6 – 4.
Броски: 27 (6+9+12) – 32 (16+10+6).
Судьи: Васильев, Кочетов.
15 февраля. Минск. «Минск-Арена». 13 007 зри-

телей.

ДИНАМО Р 6 
ДИНАМО М 7 ОТ

5:2, 0:3, 1:1, 0:1

Голы: Тарасов – 15 (Пулккинен, Индрашис), 0:11 – 
0:1. Дарзиньш  – 10 (бол., Редлихс, Балин-
скис), 4:54 – 1:1. Мейя – 6 (Эштон, Сотниекс), 
5:53 – 2:1. Тарасов – 16 (Индрашис, Пулкки-
нен), 8:44 – 2:2. Дялога – 2 (Редлихс), 11:31 – 
3:2. Гимаев – 1 (Маршалл, Протапович), 11:37 – 
4:2. Эштон – 12 (Мамчицс), 16:43 – 5:2. Пе-
терссон  – 17 (бол., Шипачев), 28:17  – 5:3. 
Яшкин – 28 (Лямин, Хиетанен), 29:46 – 5:4. 
Зайцев – 2 (бол., Тарасов, Пулккинен), 36:12 – 
5:5. Яшкин – 29 (Шипачев), 50:38 – 5:6. Мейя – 
7 (Балинскис, Павлов), 59:38 – 6:6. Яшкин – 30 
(Шипачев, Хиетанен), 63:10 – 6:7.

Вратари: Салак (58:46  – 59:38)  – Бочаров (Ере-
менко, 11:37).

Штраф: 24 – 14.
Броски: 41 (13+7+19+2) – 39 (13+16+8+2).
Судьи: Акузовский, Наумов.
15 февраля. Рига. «Арена Рига». 8046 зрителей.

СЕГОДНЯ
17.00 Металлург – Куньлунь (КХЛ ТВ HD)
17.00 Салават Юлаев – ХК Сочи (КХЛ ТВ)
17.00 Трактор – Северсталь
19.00 Нефтехимик – Амур
19.10 Динамо Мн – ЦСКА
19.30 Йокерит – Динамо Мн (Матч ТВ)
19.30 СКА – Адмирал (КХЛ ТВ HD)
20.00 Динамо Р – Автомобилист (КХЛ ТВ)

Время московское.

КХЛ-2019/20: 
самые результативные
Бомбардиры: Шипачев – 65 (17+48), Яшкин (оба – Ди-

намо М) – 62 (30+32), Капризов (ЦСКА) – 54 (27+27), 
Умарк – 51 (11+40), Сошников (оба – Салават Юла-
ев) – 48 (27+21), О’Нилл (Йокерит) – 47 (19+28), Мэ-
йсек (Автомобилист) – 45 (24+21), Вей (ЦСКА) – 45 
(12+33), Доус (Автомобилист) – 44 (18+26), Лехто-
нен (Йокерит), Семенов (Авангард) – 44 (16+28), 
Руохомаа (Сибирь) – 42 (12+30), Шумаков – 40 
(16+24), Войнов (оба – Авангард) – 40 (10+30)…

Снайперы: Яшкин – 30, Капризов, Сошников – 27, 
Мэйсек – 24, Пулккинен (Динамо М) – 22, Харти-
кайнен (Салават Юлаев) – 21, Найт (Барыс), Сед-
лак (Трактор), Стремвалль (ХК Сочи) – 20, Бочаров 
(Торпедо), О’Нилл – 19…

Ассистенты: Шипачев – 48, Умарк – 40, Вей – 33, Яш-
кин – 32, Войнов, Руохомаа – 30, Алексеев (Ло-
комотив), Лехтонен, О’Нилл, Рылов (Спартак), Се-
менов – 28…

Как Морозову  
сделать КХЛ лучше
Обозреватель «СЭ» рассуждает о смене руководства Континентальной лиги

Алексей Морозов
Родился 16 февраля 1977 года в Москве.
Нападающий. Воспитанник «Крыльев Советов».
В 1995 году был задрафтован «Питтсбургом» под 

24-м номером.
Выступал за «Крылья Советов» (1994–1998), «Пит-

тсбург» (1998–2004), «Ак Барс» (2004–2013), 
ЦСКА (2013–2014).

Чемпион России (2006), обладатель Кубка Гага-
рина (2009, 2010), Кубка европейских чемпи-
онов (2007) и Континентального кубка (2008).

Участник Матча звезд КХЛ (2009, 2010, 2011, 2013). 
Рекордсмен по количеству шайб, заброшен-
ных в одном матче КХЛ (5).

Серебряный призер Олимпийских игр (1998), чем-
пион мира (2008, 2009).

Запад
 И В ВО ПО П Ш О
 1. ЦСКА* 58 37 5 4 12 183–93 88
 2. СКА* 58 27 13 5 13 160–114 85
 3. ЙОКЕРИТ 58 27 9 8 14 175–154 80
 4. ДИНАМО М 57 29 6 7 15 172–129 77
 5. СПАРТАК 58 24 8 8 18 160–133 72
 6. ЛОКОМОТИВ 58 22 9 4 23 155–142 66
 7. Витязь 57 19 7 9 22 126–148 61
 8. Торпедо 58 20 7 4 27 157–160 58
 9. ХК Сочи 57 15 8 9 25 118–151 55
10. Северсталь 58 12 8 10 28 114–164 50
11. Динамо Мн 57 10 3 11 33 122–207 37
12. Динамо Р 57 9 5 7 36 94–177 35

Восток
 И В ВО ПО П Ш О
 1. АК БАРС* 57 35 6 5 11 162–103 87
 2. АВАНГАРД* 58 30 7 8 13 157–108 82
 3. БАРЫС 58 29 7 7 15 150–128 79
 4. АВТОМОБИЛИСТ 58 21 11 8 18 157–146 72
 5. СИБИРЬ 57 25 6 6 20 128–132 68
 6. Салават Юлаев 58 22 5 10 21 146–138 64
 7. Куньлунь 60 20 6 8 26 137–154 60
 8. Металлург 57 18 8 8 23 130–135 60
 9. Нефтехимик 57 19 6 8 24 144–146 58
10. Амур 57 18 6 8 25 119–129 56
11. Адмирал 57 15 10 4 28 120–159 54
12. Трактор 57 17 5 5 30 117–153 49

*Лидеры дивизионов.

Пятница. Москва. Бывший и новый президенты КХЛ – Дмитрий Чернышенко (слева) и Алексей Морозов Юрий Кузьмин photo.khl.ru
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Василевский угрожает  
рекорду НХЛ
«Тампа» продолжает побеждать благодаря отличной игре российских хоккеистов

ТАМПА-БЭЙ 5 
ФИЛАДЕЛЬФИЯ 3

2:0, 1:1, 2:2

Голы: Киллорн – 22 (Шаттенкирк, Сергачев), 3:17 – 1:0. Пакетт – 
6 (Джонсон, Марун), 14:55 – 2:0. Верхэге – 8 (Хедман, Гурд), 
22:35 – 3:0. Проворов – 11 (бол., Жиру, Кутюрье), 28:57 – 3:1. 
Пойнт – 21 (Стэмкос, Кучеров), 52:34 – 4:1. ван Римсдайк – 
18 (бол., Нисканен, Санхейм), 55:31 – 4:2. Жиру – 16 (Про-
воров, Конекны), 56:15 – 4:3. Кучеров – 28 (п.в., Стэмкос, 
Хедман), 59:38 – 5:3.

Вратари: Василевский – Харт (55:39 – 56:15, 57:03 – 59:38).
Штраф: 24 – 14.
Броски: 24 (11+6+7) – 33 (8+10+15).

С 17 декабря 2019 года Андрей Василевский 
провел 21 матч в НХЛ. В этих играх «Там-
па-Бэй» добилась 19 побед при двух по-

ражениях в  овертайме. Россиянин оказался 
шестым вратарем в истории лиги, который не 
проиграл в  основное время больше 20 встреч 
подряд. Более продолжительные серии име-
ют в активе всего три голкипера. А рекордсмен 
Пит Питерс из «Филадельфии» не знал неудач 
в 27 встреч подряд.

Серии вратарей в НХЛ без поражений 
в основное время

Сезон Вратарь Клуб Матчи
1979/80 Пит Питерс Филадельфия 27
1940/41 Франк Бримсек Бостон 23
1978/79 Гленн Реш Айлендерс 23
1982/83 Пит Питерс Бостон 21
1995/96 Крис Осгуд Детройт 21
2010/11 Роберто Луонго Ванкувер 21
2019/20 Андрей Василевский Тампа-Бэй 21

Никита Кучеров, пропустив из-за поврежде-
ния встречу с «Эдмонтоном», набрал два очка 
в первом матче после возвращения и довел ре-
зультативную серию до 13 игр. Форвард «Тампы» 

установил личный рекорд и приблизился к луч-
шим карьерным результатам Александра Овеч-
кина и Дмитрия Квартальнова. В 15 играх кряду 
результативными действиями отличался только 
Евгений Малкин.

Самые продолжительные  
результативные серии россиян в НХЛ

Игрок Клуб Сезон И О (Г+П)
Евгений Малкин Питтсбург 2009/10 15 24 (9+15)
Евгений Малкин Питтсбург 2007/08 15 22 (7+15)
Александр Овечкин Вашингтон 2018/19 14 23 (17+6)
Дмитрий Квартальнов Бостон 1992/93 14 22 (12+10)
Евгений Малкин Питтсбург 2008/09 13 27 (6+21)
Валерий Каменский Квебек 1992/96 13 23 (11+12)
Павел Буре Ванкувер 1992/93 13 22 (12+10)
Никита Кучеров Тампа-Бэй 2019/20 13 22 (11+12)
Павел Буре Флорида 1999/00 13 21 (12+9)
Александр Овечкин Вашингтон 2006/07 13 20 (8+12)

Кучеров повторил второй результат в истории 
«Тампы». До него 13-матчевые результативные се-
рии выдавали Мартен Сен-Луи, Вацлав Проспал 
и Брайан Брэдли. Рекорд клуба удерживает Сти-
вен Стэмкос, в сезоне-2009/20 отметившийся в 18 
встречах подряд.

Самые продолжительные  
результативные серии в истории «Тампы»

Игрок Страна Сезон И О (Г+П)
Стивен Стэмкос Канада 2009/10 18 33 (17+16)
Мартен Сен-Луи Канада 2003/04 13 23 (8+15)
Никита Кучеров Россия 2019/20 13 22 (11+12)
Вацлав Проспал Чехия 2005/06 13 21 (8+13)
Брайан Брэдли Канада 1992/93 13 19 (10+9)
Никита Кучеров Россия 2018/19 12 27 (9+18)
Брэд Ричардс Канада 2003/04 12 20 (6+14)
Мартен Сен-Луи Канада 2006/07 12 17 (6+11)
Валттери Филппула Финляндия 2013/14 12 16 (5+11)

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Овечкин отстает от конкурентов
Форвард «Вашингтона» не забивает уже четыре матча подряд

АРИЗОНА 3 
ВАШИНГТОН 1

0:0, 1:1, 2:0

Голы: Дворак – 18 (Гарлэнд, Голигоски), 27:06 – 
1:0. Хагелин – 5  (Бойд, Паник), 37:10 – 1:1. 
Кессел – 13 (бол., Чикран, Келлер), 45:25 – 2:1. 
Круз – 14 (п.в., Степан, Чикран), 59:32 – 3:1.

Вратари: Раанта – Холтби (58:15 – 59:32, 59:38).
Штраф: 6 – 6.
Броски: 30 (10+11+9) – 37 (14+9+14).

После мощнейшей результативной 
серии (14 голов в 7 матчах) Алек-
сандр Овечкин взял паузу – он не 

забивает уже четыре матча подряд. Хотя 
в активности капитану «Кэпиталз» не от-
кажешь: вчера он нанес восемь бросков 
в створ ворот «Аризоны».

Есть проблемы и у «Вашингтона» 
в целом: еще один матч из-за повреж-
дения пропускал Евгений Кузнецов, 
и «Столичные» смогли забить «Койо-
тис» лишь однажды: отличился набрав-
ший отличный ход Карл Хагелин (4+5 
в последних 11 играх). К счастью для 

«Кэпс», удалось вырвать победу в про-
шлой встрече с «Колорадо»: тот успех 
стал единственным на отрезке из че-
тырех матчей.

По потерянным очкам «Вашингтон» 
уже уступил первое место в Столичном 
дивизионе «Питтсбургу» – да, преиму-
щество над другими конкурентами до-
вольно большое, но уж слишком рассла-
бляться, как случилось в последнюю не-
делю, нельзя.

«Аризона» же одержала важнейшую 
победу в борьбе за плей-офф и верну-
лась в восьмерку на «Западе», обогнав 
«Нэшвилл» и «Виннипег».

А пока Овечкин не может забить уже 
четыре матча подряд, его конкуренты 
в гонке за «Ришар» сделали по шагу к при-
зу. И «Бостон», и «Торонто» играли про-
тив аутсайдеров НХЛ: «Брюинз» победи-
ли «Детройт» (4:1), а «Мэйпл Лифс» – «От-
таву» (4:2). 

Так что теперь у чеха и американца 
по 42 гола, у Овечкина по-прежнему 40. 
И 698 шайб за карьеру в НХЛ.

ПАВЕЛ КЛИМОВИЦКИЙ

НХЛ-2019/20: самые результативные
Бомбардиры: Драйзайтль (Эдмонтон) – 92 (33+59), Пастрняк (Бостон) – 82 (42+40), Макдэвид (Эдмо-

нтон) – 81 (30+51), Маккиннон (Колорадо) – 80 (32+48), ПАНАРИН (Рейнджерс) – 77 (29+48), Айкел 
(Баффало) – 73 (32+41), Маршан (Бостон) – 73 (23+50), КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй) – 72 (28+44), П.Кейн 
(Чикаго) – 72 (26+46), Мэттьюс (Торонто) – 71 (42+29), Юбердо (Флорида) – 70 (21+49)…

Снайперы: Мэттьюс, Пастрняк – 42, ОВЕЧКИН – 40, Драйзайтль – 33, Айкел, Маккиннон – 32, Ахо (Ка-
ролина) – 31, Макдэвид – 30, Коннор (Виннипег), ПАНАРИН – 29, КУЧЕРОВ – 28…

Ассистенты: Драйзайтль – 59, Дж.Карлсон (Вашингтон) – 54, Макдэвид – 51, Маршан – 50, Юбердо – 
49, Маккиннон, ПАНАРИН – 48, П.Кейн – 46, КУЧЕРОВ, Марнер (Торонто) – 44…

Наши в НХЛ: 14–16 февраля
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
Георгиев Рейнджерс Миннесота (г) – 4:3 Б 0 64.13 23/26 88,5
  Коламбус (г) – 3:1 0 59.34 36/37 97,3
Василевский Тампа-Бэй Эдмонтон (д) – 3:1 0 60.00 29/30 96,7
  Филадельфия (д) – 5:3 0 60.00 30/33 90,9
Варламов Айлендерс Нэшвилл (г) – 0:5 0 46.27 16/18 88,9
  Вегас (г) – 0:1 0 57.47 42/43 97,7
Бобровский Флорида Филадельфия (д) – 2:6 0 20.00 6/9 66,7

ЗАЩИТНИКИ
Проворов Филадельфия Флорида (г) – 6:2 0 25.20 -1 0
  Тампа-Бэй (г) – 3:5 2 (1+1) 24.21 -3 1
Сергачев Тампа-Бэй Эдмонтон (д) – 3:1 0 23.34 +1 4
  Филадельфия (д) – 5:3 1 (0+1) 23.17 +1 1
Гавриков Коламбус Баффало (г) – 3:4 ОТ 1 (0+1) 21.26 0 3
  Рейнджерс (д) – 1:3 0 19.03 -1 1
Орлов Вашингтон Колорадо (г) – 3:2 0 23.01 0 1
  Аризона (г) – 1:3 0 22.42 +1 1
Зайцев Оттава Аризона (д) – 3:2 0 19.50 0 0
  Торонто (д) – 2:4 0 23.26 -1 1
Задоров Колорадо Вашингтон (д) – 2:3 0 17.13 0 1
  Лос-Анджелес (д) – 1:3 0 17.35 -1 1
Любушкин Аризона Оттава (г) – 2:3 0 14.37 +1 0
  Вашингтон (д) – 3:1 0 14.41 0 0
Куликов Виннипег Сан-Хосе (д) – 2:3 0 19.19 -3 0

НАПАДАЮЩИЕ
Панарин Рейнджерс Миннесота (г) – 4:3 Б 2 (1+1) 23.17 +3 3
  Коламбус (г) – 3:1 1 (0+1) 20.37 +2 2
Бучневич Рейнджерс Миннесота (г) – 4:3 Б 1 (1+0) 17.04 0 5
  Коламбус (г) – 3:1 1 (1+0) 16.49 +1 5
Наместников Оттава Аризона (д) – 3:2 1 (1+0) 15.36 +1 3
  Торонто (д) – 2:4 1 (0+1) 15.09 -1 0
Гурьянов Даллас Торонто (г) – 3:2 1 (1+0) 15.05 +1 3
  Монреаль (г) – 4:3 ОТ 0 14.36 -1 0
Дадонов Флорида Филадельфия (д) – 2:6 0 19.59 +2 2
  Эдмонтон (д) – 1:4 1 (0+1) 18.09 -1 1
Гусев Нью-Джерси Детройт (д) – 4:1 0 16.46 +1 0
  Каролина (г) – 2:5 1 (0+1) 19.50 0 5
Анисимов Оттава Аризона (д) – 3:2 1 (0+1) 12.58 +1 2
  Торонто (д) – 2:4 0 10.41 0 1
Барбашев Сент-Луис Вегас (г) – 5:6 ОТ 1 (0+1) 13.10 0 0
  Нэшвилл (д) – 3:4 0 8.06 -2 0
Каменев Колорадо Вашингтон (д) – 2:3 1 (0+1) 6.54 +1 0
  Лос-Анджелес (д) – 1:3 0 9.11 0 1
Овечкин Вашингтон Колорадо (г) – 3:2 0 25.48 0 7
  Аризона (г) – 1:3 0 23.52 -1 8
Ковальчук Монреаль Питтсбург (г) – 1:4 0 15.45 -2 8
  Даллас (д) – 3:4 ОТ 0 16.54 0 4
Ничушкин Колорадо Вашингтон (д) – 2:3 0 9.36 0 1
  Лос-Анджелес (д) – 1:3 0 13.23 0 2
Кучеров Тампа-Бэй Филадельфия (д) – 5:3 2 (1+1) 19.11 +1 3
А.Свечников Каролина Нью-Джерси (д) – 5:2 1 (1+0) 14.46 +1 4
Малкин Питтсбург Монреаль (д) – 4:1 0 18.10 0 1
Волков Тампа-Бэй Эдмонтон (д) – 3:1 0 10.43 -1 1

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

Западная конференция
ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Ванкувер 58 32 5 21 190–175 69
2. Эдмонтон 58 31 6 21 186–180 68
3. Вегас 60 30 8 22 189–183 68
4. Калгари 60 30 6 24 174–186 66
5. Аризона 61 29 8 24 170–166 66
6. Сан-Хосе 58 26 4 28 152–189 56
7. Анахайм 57 23 7 27 146–179 53
8. Лос-Анджелес 59 21 5 33 145–187 47

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Сент-Луис 58 32 10 16 186–170 74
2. Даллас 58 34 5 19 158–147 73
3. Колорадо 57 33 6 18 203–160 72
4. Нэшвилл 57 28 7 22 187–186 63
5. Виннипег 59 29 5 25 176–179 63
6. Миннесота 58 27 7 24 176–187 61
7. Чикаго 58 26 8 24 174–185 60

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Бостон 59 36 12 11 196–145 84
2. Тампа-Бэй 59 39 5 15 211–156 83
3. Торонто 59 31 8 20 209–194 70
4. Флорида 58 30 6 22 201–198 66
5. Монреаль 61 27 8 26 184–188 62
6. Баффало 58 26 8 24 166–181 60
7. Оттава 58 19 11 28 152–197 49
8. Детройт 60 14 4 42 122–224 32

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вашингтон 58 37 5 16 206–177 79
2. Питтсбург 56 35 6 15 186–151 76
3. Айлендерс 57 33 6 18 166–157 72
4. Коламбус 59 30 11 18 152–146 71
5. Филадельфия 59 32 7 20 193–177 71
6. Каролина 57 33 3 21 186–159 69
7. Рейнджерс 57 30 4 23 188–178 64
8. Нью-Джерси 57 21 10 26 158–201 52

ПЯТНИЦА
Баффало – Коламбус – 4:3 ОТ
Нью-Джерси – Детройт – 4:1
Тампа-Бэй – Эдмонтон – 3:1
Торонто – Даллас – 2:3
Флорида – Филадельфия – 2:6
Оттава – Аризона – 3:2
Миннесота – Рейнджерс – 3:4 Б
Нэшвилл – Айлендерс – 5:0
Колорадо – Вашингтон – 2:3
Анахайм – Калгари – 0:6
Вегас – Сент-Луис – 6:5 ОТ

СУББОТА
Виннипег – Сан-Хосе – 2:3
Каролина – Нью-Джерси – 5:2
Коламбус – Рейнджерс – 1:3
Питтсбург – Монреаль – 4:1
Бостон – Детройт – 4:1
Сент-Луис – Нэшвилл – 3:4

ВЧЕРА
Тампа-Бэй – Филадельфия – 5:3
Флорида – Эдмонтон – 1:4
Миннесота – Сан-Хосе – 0:2
Монреаль – Даллас – 3:4 ОТ

Оттава – Торонто – 2:4
Колорадо – Лос-Анджелес – 1:3
Аризона – Вашингтон – 3:1
Калгари – Чикаго – 4:8
Вегас – Айлендерс – 1:0

ЗАВТРА
0.00 Аризона – Айлендерс
0.00 Калгари – Анахайм
0.00 Сан-Хосе – Флорида
2.00 Вегас – Вашингтон
5.00 Колорадо – Тампа-Бэй

Время московское. В 2020 году команда Стивена Стэмкоса (слева) и Андрея Василевского неудержима

Вчера. Финикс. «Аризона» – «Вашингтон» – 3:1. Александр Овечкин (№ 8) не набирает очки в четырех последних играх
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Спринт. 7,5 км. Женщины
 Стрельбы Финиш
 1-я/лежа 2-я/стоя 
 1. Марте Рейселанн Норвегия +14,9/0 (8) +12,9/1 (3) 21.13,1/1
 2. Сюзан Данкли США +8,7/0 (4) 14.37,0/0 (1) +6,8/0
 3. Люсия Харватова Чехия +23,8/1 (19) +11,3/0 (2) +21,3/1
 4. Елена Пидгрушная Украина +41,5/1 (39) +38,1/0 (7) +25,6/1
 5. Дениза Херрманн Германия +49,4/2 (48) +50,1/1 (14) +30,5/3
 6. Лиза Виттоцци Италия +47,6/2 (44) +40.2/0 (8) +37,6/2
21. Екатерина Юрлова-Перхт Россия +26,5/1 (20) +1.01,0/2 (24) +1.03,6/3
38. Светлана Миронова Россия +47,8/1 (45) +1.14,3/1 (36) +1.34,1/2
48. Лариса Куклина Россия +37,9/1 (32) +1.40,7/3 (56) +1.49,6/4
53. Ирина Старых Россия +1.05,4/2 (60) +1.55,1/2 (61) +1.57,1/4

Спринт. 10 км. Мужчины
 Стрельбы Финиш
 1-я/лежа 2-я/стоя 
 1. Александр Логинов Россия +4,1/0 (5) 15.41,6/0 (1) 22.48,1/0
 2. Кантен Фийон Майе Франция +16,8/1 (16) +7,6/0 (2) +6,5/1
 3. Мартен Фуркад Франция +3,1/0 (4) +12,5/0 (5) +19,5/0
 4. Тарьей Бе Норвегия +1,7/0 (2) +11,7/0 (4) +22,5/0
 5. Йоханнес Бе Норвегия +8,2/1 (6) +8,2/0 (3) +23,9/1
 6. Эмильен Жаклен Франция 7.47,0/0 (1) +12,8/1 (6) +29,8/1
12. Матвей Елисеев Россия +20,5/1 (22) +31,8/0 (10) +1.09,1/1
21. Никита Поршнев Россия +16,2/0 (15) +39,1/0 (12) +1.22,3/0
56. Евгений Гараничев Россия +39,0/1 (47) +1.49,5/2 (59) +2.26,4/3

Халили, Павлова и Кайшева  
берут медали в Мартелле
Кубок IBU. Седьмой этап. Мужчины. Спринт. 1. Финелло (Швей-

цария) – 24.20,4 (0). 2. ХАЛИЛИ – 18,8 (1). 3. Биркеланд (Норве-
гия) – 24,5 (1). Гонка преследования. 1. Биркеланд – 33.22,4 (2). 
2. Лессер (Германия) – 0,5 (2). 3. Фрацшер (Германия) – 31,7 (1).

Женщины. Спринт. 1. Хогберг (Швеция) – 21.59,7 (0). 2. Солемдал 
(Норвегия) – 19,0 (0). 3. Журавок (Украина) – 36,8 (0). Гонка пре-
следования. 1. Хогберг (Швеция) – 31.53,8 (1). 2. ПАВЛОВА – 
57,4 (1). 3. КАЙШЕВА – 1.06,5 (1).

Медальный зачет
 З С Б Всего
1. Норвегия 2 1 1 4
2. Франция 1 1 1 3
3. Италия 1 1 0 2
4. РОССИЯ 1 0 1 2
5. Германия 0 1 0 1
  США 0 1 0 1
7. Чехия 0 0 2 2

13 ФЕВРАЛЯ

Смешанная эстафета

1. Норвегия
2. Италия
3. Чехия
6. РОССИЯ

14 ФЕВРАЛЯ

Спринт. Женщины

 1. Марте Рейселанн Норвегия
 2. Сюзан Данкли США
 3. Люсия Харватова Чехия
21. Екатерина Юрлова-Перхт Россия
38. Светлана Миронова Россия
48. Лариса Куклина Россия
53. Ирина Старых Россия

15 ФЕВРАЛЯ

Спринт. Мужчины

 1. Александр Логинов Россия
 2. Кантен Фийон Майе Франция
 3. Мартен Фуркад Франция
12. Матвей Елисеев Россия
21. Никита Поршнев Россия
56. Евгений Гараничев Россия

ВЧЕРА

Женщины.  
Гонка преследования

 1. Доротея Вирер Италия
 2. Дениза Херрманн Германия
 3. Марте Рейселанн Норвегия
12. Екатерина Юрлова-Перхт Россия
21. Светлана Миронова Россия
23. Лариса Куклина Россия
24. Ирина Старых Россия

Мужчины.  
Гонка преследования

 1. Эмильен Жаклен Франция
 2. Йоханнес Бе Норвегия
 3. Александр Логинов Россия
34. Евгений Гараничев Россия
39. Никита Поршнев Россия
55. Матвей Елисеев Россия

ЗАВТРА
16.15. Индивидуальная гонка. Женщины.

19 ФЕВРАЛЯ
16.15. Индивидуальная гонка. Мужчины

20 ФЕВРАЛЯ
17.15. Одиночная смешанная эстафета

22 ФЕВРАЛЯ
13.45. Эстафета. Женщины.
16.45. Эстафета. Мужчины

23 ФЕВРАЛЯ
14.30. Масс-старт. Женщины
17.00. Масс-старт. Мужчины

Мужчины
Общий зачет

 1. Мартен Фуркад Франция 692
 2. Кантен Фийон Майе Франция 622
 3. Йоханнес Бе Норвегия 576
 4. Александр Логинов Россия 544
 5. Тарьей Бе Норвегия 542
 6. Симон Дестье Франция 536
13. Матвей Елисеев Россия 361
34. Евгений Гараничев Россия 111
40. Никита Поршнев Россия 90
55. Кирилл Стрельцов Россия 46
59. Эдуард Латыпов Россия 39
66. Дмитрий Малышко Россия 32
63. Антон Бабиков Россия 27

Спринт

 1. Мартен Фуркад Франция 268
 2. Александр Логинов Россия 251
 3. Кантен Фийон Майе Франция 234
 4. Тарьей Бе Норвегия 219
 5. Симон Дестье Франция 216
 6. Йоханнес Бе Норвегия 203
 7. Матвей Елисеев Россия 200
35. Никита Поршнев Россия 48
44. Евгений Гараничев Россия 37
57. Эдуард Латыпов Россия 19
62. Дмитрий Малышко Россия 14

Гонка преследования

 1. Эмельен Жаклен Франция 184
 2. Кантен Фийон Майе Франция 176
 3. Йоханнес Бе Норвегия 174
 4. Мартен Фуркад Франция 170
 5. Александр Логинов Россия 161
 6. Тарьей Бе Норвегия 155
21. Матвей Елисеев Россия 59
33. Евгений Гараничев Россия 38
48. Дмитрий Малышко Россия 16
50. Никита Поршнев Россия 15
65. Эдуард Латыпов Россия 3

Кубок наций

 1. Норвегия 5865
 2. Франция 5833
 3. Германия 5206
 4. РОССИЯ 5031
 5. Австрия 4310
 6. Украина 4170

Женщины
Общий зачет

 1. Доротея Вирер Италия 605
 2. Тириль Экхофф Норвегия 545
 3. Ханна Эберг Швеция 522
 4. Дениза Херрманн Германия 513
 5. Марта Рейселанн Норвегия 489
 6. Ингрид Таннервольд Норвегия 411
19. Светлана Миронова Россия 251
23. Екатерина Юрлова-Перхт Россия 224
27. Лариса Куклина Россия 197
45. Ирина Старых Россия 86
50. Кристина Резцова Россия 66
59. Тамара Воронина Россия 44
80. Анастасия Поршнева Россия 12

Спринт

 1. Доротея Вирер Италия 266
 2. Марта Рейселанн Норвегия 248
 3. Тириль Экхофф Норвегия 195
 4. Дениза Херрманн Германия 194
 5. Ханна Эберг Швеция 194
 6. Паулина Фиалкова Словакия 177
 9. Светлана Миронова Россия 142
34. Екатерина Юрлова-Перхт Россия 62
40. Лариса Куклина Россия 52
59. Кристина Резцова Россия 22
67. Тамара Воронина Россия 12
68. Анастасия Поршнева Россия 12

Гонка преследования

 1. Тириль Экхофф Норвегия 201
 2. Доротея Вирер Италия 156
 3. Ингрид Таннервольд Норвегия 156
 4. Паулина Фиалкова Словакия 149
 5. Ханна Эберг Швеция 145
 6. Дениза Херрманн Германия 130
17. Екатерина Юрлова-Перхт Россия 73
18. Светлана Миронова Россия 71
22. Лариса Куклина Россия 67
41. Ирина Старых Россия 31
42. Кристина Резцова Россия 30
65. Тамара Воронина Россия 5

Кубок наций

 1. Норвегия 5680
 2. Франция 5167
 3. Швеция 5038
 4. Германия 4990
 5. РОССИЯ 4712
 6. Швейцария 4650

Гонка преследования. 10 км. Женщины
 После Стрельбы Финиш
 спринта 1-я/лежа 2-я/лежа 3-я/стоя 4-я/стоя 
 1. Доротея Вирер Италия +39,0 (7) +12,8/0 (3) 12.01,7/0 (1) +0,3/0 (2) 24.00,4/1 (1) 29.22,0/1
 2. Дениза Херрманн Германия +31,0 (5) +27,7/1 (5) +14,4/0 (3) +38,8/1 (3) +24,4/1 (3) +9,5/3
 3. Марте Рейселанн Норвегия – (1) +10,7/1 (2) +5,0/0 (2) 17.43,1/0 (1) +23,9/2 (2) +13,8/3
 4. Ханна Эберг Швеция +57,0 (18) +28,3/0 (6) +22,4/0 (4) +1.14,5/2 (11) +46,0/0 (5) +22,3/2
 5. Ванесса Хинц Германия +49,0 (14) +36,0/0 (9) +55,7/1 (12) +1.04,9/0 (9) +41,3/0 (4) +26,8/1
 6. Ивона Фиалкова Словакия +44,0 (9) +1.21,9/2 (30) +1.21,4/0 (26) +1.26,2/0 (14) +58,1/0 (8) +35,7/2
12. Екатерина Юрлова-Перхт Россия +1.04,0 (21) +38,9/0 (11) +55,3/1 (11) +1.03,4/0 (7) +1.26,6/2 (12) +1.15,4/3
21. Светлана Миронова Россия +1.34,0 (38) +1.32,8/1 (38) +1.52,2/1 (39) +2.26,0/1 (33) +2.04,9/0 (24) +1.42,9/3
23. Лариса Куклина Россия +1.50,0 (48) +1.25,8/0 (34) +1.13,2/0 (21) +1.44,6/1 (19) +1.49,3/1 (19) +1.46,7/2
24. Ирина Старых Россия +1.57,0 (53) +1.42,5/0 (45) +2.00,0/1 (40) +2.07,5/0 (30) +2.12,6/1 (28) +1.51,9/2

Гонка преследования. 12,5 км. Мужчины
 После Стрельбы Финиш
 спринта 1-я/лежа 2-я/лежа 3-я/стоя 4-я/стоя 
 1. Эмильен Жаклен Франция +30,0 (6) +23,0/0 (3) +15,8/0 (3) +12,4/0 (2) 25.37,4/0 (1) 31.15,2/0
 2. Йоханнес Бе Норвегия +24,0 (5) +30,1/1 (4) +33,6/1 (4) +25,1/0 (3) +0,1/0 (2) +0,4/2
 3. Александр Логинов Россия – (1) 6.20,2/0 (1) 12.39,9/0 (1) 18.59,3/0 (1) +8,7/1 (3) +23,9/1
 4. Мартен Фуркад Франция +20,0 (3) +12,4/0 (2) +10,2/0 (2) +27,6/1 (4) +34,6/1 (4) +46,3/2
 5. Арнд Пайффер Германия +40,0 (7) +57,9/1 (7) +57,8/0 (6) +1.00,4/0 (6) +50,9/0 (5) +53,9/1
 6. Тарьей Бе Норвегия +23,0 (4) +40,6/1 (5) +45,5/0 (5) +51,7/0 (5) +1.03,4/1 (6) +1.12,5/2
34. Евгений Гараничев Россия +2.26,0 (56) +2.24,1/0 (47) +2.47,0/1 (45) +3.10,2/1 (37) +3.23,5/1 (33) +3.33,3/3
39. Никита Поршнев Россия +1.22,0 (22) +1.37,5/1 (26) +2.06,2/1 (29) +2.43,2/1 (30) +3.31,2/2 (38) +3.46,0/5
55. Матвей Елисеев Россия +1.09,0 (12) +1.25,7/1 (14) +2.15,3/2 (31) +3.17,2/2 (43) +4.29,1/2 (50) +5.35,3/7

БИАТЛОН // Чемпионат мира

Логинов выиграл и отказался 
говорить о допинге
Российский биатлонист Александр Логинов стал чемпионом мира в спринте, а затем завоевал бронзу в гонке преследования

Александр Логинов вышел на дистанцию спринта 
под 43-м стартовым номером. Он не был быстр 
на разгоне и к первому огневому рубежу подхо-

дил только восьмым. Отстрелял точно, ушел четвер-
тым, но выбрался на промежуточное первое место на 
середине дистанции. А точная стрельба на стойке толь-
ко утвердила россиянина в статусе лидера. На выхо-
де со стадиона он опережал ближайшего преследова-
теля на 7,6 секунды, а последний круг прошел всего на 
секунду медленнее неудержимого француза. И фини-
шировал первым!

На время чемпионата мира Логинов дал обет мол-
чания. Но отвертеться от пресс-конференции после 
победы он не мог никак. И здесь к нему прилетело 
несколько горячих вопросов. Хотя начиналось все до-
вольно мирно. Ведущий начал с банальных коммен-
тариев по старту.

– Смотрел гонку до этого, – сообщил Логинов. – 
В Антхольце очень сложное стрельбище, поэтому важ-
но было просто стрелять на ноль. Осенью я не мог тре-
нироваться полноценно из-за проблем со спиной и лок-
тем. Но с каждым месяцем становилось лучше и лучше. 
Сюда мы готовились в Риднау. Провели хороший сбор. 
Скорость более или менее стала возвращаться. Я не был 
дома 1,5 месяца. И на последнем круге 85 процентов 
времени думал о жене и дочери. Очень хочу к ним. На-
верное, поэтому так и бежал.

ФУРКАД ПРОЯВИЛ МИРОЛЮБИЕ

Потом у спортсмена спросили, помогло ли ему се-
годня победить решение не общаться с журналистами.

– У меня в прошлом году была такая же практика, 
и я просто посчитал, что так будет комфортнее для ме-
ня и моей головы, – объяснил Логинов.

Дальше в бой пошла тяжелая артиллерия.

– Что должен сделать Логинов, чтобы его приняли в би-
атлонную семью? – спросили у Мартена Фуркада, став-
шего третьим.

– Вау, – задумался француз. – Я буду говорить на эту 
тему откровенно, чтобы не показаться еще глупее, чем 
кто-то ожидает. Все знают, насколько эта тема важна для 
меня. На самом деле не хватает коммуникации. Алек-
сандр не говорит по-английски, не объясняется с прес-
сой. На пресс-конференции он говорит по-русски, что 
тоже не способствует доверию. Но на таком прекрас-
ном чемпионате мира вообще хотелось бы говорить 
о соревнованиях, а не о допинге.

ГОТОВ ПРИНЯТЬ ВСЕХ БИАТЛОНИСТОВ

Поняв, что Фуркад атаковать Логинова не соби-
рается (а он даже руку Александру на церемонии по-
жал без проблем), норвежцы переключились на само-
го россиянина. Для начала спросили, что тот думает 
по поводу слов Тарьея Бе. Тот ранее сказал, что Логи-
нова в принципе не должно быть на этом чемпионате 
мира из-за ЭПО, в использовании которого наш спор-
тсмен был уличен.

– Если честно, я не читал комментарии на этот 
счет, – ответил новоиспеченный чемпион мира. – Я 
уже говорил, что с огромным удовольствием пооб-
щаюсь с любым из спортсменов тет-а-тет. Никаких 
проблем в этом не вижу. Просто я не президент, что-
бы собирать какие-то пресс-конференции. А вот по-
общаться – с радостью. Думаю, тогда спортсмены ме-
ня хорошо поймут.

– Почему вам должны верить сейчас? Сколько 
допинг-тестов вы прошли в этом сезоне?

– Здесь не грузит интернет, чтобы сказать точно. Но 
где-то в районе 12–16. И да – любого спортсмена с удо-
вольствием приму у себя. Мы с женой, наконец, смог-

ли расширить жилплощадь. 366 дней в году готов спать 
с ними чуть ли не на соседних кроватях. На одной – же-
на не поймет.

СПЛОШНОЙ ПОЗИТИВ

О семье говорил Логинов и после гонки преследо-
вания

– На самом деле гонка была чуть труднее суббот-
ней, – сказал Александр. – Все шло по плану до 18-го вы-
стрела. Но я очень рад бронзе. И рад, что это уже вторая 
моя медаль здесь. Надеюсь, моя форма будет не ухуд-
шаться, а держаться. Мне сильно помогает жена. У меня 
каждый час по 3–4 новых видео, где я вижу, как разви-
вается дочь. Это сплошной позитив. Что касается вче-
рашней победы, то меня она никак не изменила. Толь-
ко еще на один день приблизила к дому. Все мои мыс-
ли сейчас о чемпионате мира, а потом – о семье и доме.

Ни одного вопроса по допинговому прошло-
му Логинову не прозвучало. Не спрашивали об этом 
и Йоханнеса Бе.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ 
Антерсельва

«Его не должно быть на этом чемпионате»Успехи Логинова  
радуют далеко не всех

Мартен Фуркад, который в про-
шлом нападал на Александра 
Логинова за допинговое про-

шлое, в частности, не жал ему руку и от-
казывался подниматься с ним на один 
пьедестал, в субботу все-таки поздра-
вил россиянина с победой. И руку по-
жал. Но не все соперники были так при-
ветливы. Например, Йоханнес Бе начал 
нападки на россиянина с того, что тот 
проявил неуважение, отказавшись об-
щаться с журналистами после гонки.

Логинов отказал в интервью норвеж-
скому телеканалу NRK, признавшись, 
что он плохо говорит по-английски.

– Это просто странно. Конечно, ког-
да ты выигрываешь чемпионат мира, 
то ты должен остановиться и погово-
рить, тем самым проявив уважение 
к СМИ, – сказал младший из братьев 
Бе. – Не думаю, что он поступил умно. 
Он и раньше делал неправильный вы-
бор. Поэтому что тут говорить. Не луч-
ший победитель.

НЕ БУДУ  
ПОЗДРАВЛЯТЬ  
ЛОГИНОВА

Еще более жесткими были слова 
знаменитого борца с «русским допин-
гом» Себастьяна Самуэльссона. 22-лет-
ний швед неоднократно высказывался 
против участия в соревнованиях спор-
тсменов из России, отбывших дисква-
лификацию за допинг, в том числе про-
пустившего два года из-за эритропоэ-
тина Логинова.

– Не буду поздравлять Логинова, – 
сказал Самуэльссон. – Его тут вообще 
не должно быть. Очень печально, что 
ты можешь отбыть дисквалификацию 
за ЭПО, а потом вернуться и выиграть 
золото чемпионата мира. Это позор 
для всего спорта. Другие спортсмены 
из других стран тоже не считают, что 
это весело – обманывать, а потом воз-
вращаться и брать золото чемпиона-
та мира.

ОН НЕДОСТОИН  
БЫТЬ ЗДЕСЬ

Нелестно в разговоре с норвежски-
ми СМИ высказались и оба брата Бе.

– Мы ничего не можем поделать, – 
сказал Тарьей каналу NRK. – Он недо-
стоин быть здесь, стоять на высшей 
ступени пьедестала. Мы точно знаем, 
что он обманщик, а мы не уважаем лю-
дей, которые обманывают. Очень тяже-
ло оставаться четвертым, когда золо-
то выигрывает тот, кто в прошлом был 
уличен в употреблении допинга. Мне 
кажется, это несправедливо по отно-
шению к нам, ведь мы боремся честно.

– Сейчас Логинов чист, это ясно. Но 
раньше он употреблял ЭПО. Учитывая 
его бэкграунд и то, как слабо он высту-
пал в этом году, все это немного по-
дозрительно, – заявил Йоханнес. – Да, 
он отбыл наказание, но все же. Я счи-
таю, что те, кто принимал ЭПО, долж-
ны быть забанены навсегда.

АЛЕКСАНДР ТОЖЕ БОРЕТСЯ 
ЗА ЧИСТЫЙ СПОРТ

Правда, после гонки преследова-
ния Йоханнес Бе уточнил свою по-
зицию.

– Сложно угодить всем, когда рассу-
ждаешь на такие темы, – пояснил нор-
вежец. – В первую очередь надо ска-
зать, что в спринте Логинов победил, 
проведя великолепную гонку: он чисто 
отстрелял и быстро прошел последний 
круг. Но когда в микст-зоне у тебя спра-
шивают – а мне задавали очень много 
вопросов на этот счет, – что ты дума-
ешь о том, что спортсмен с допинго-
вым прошлым завоевал золото, какие 
есть варианты? Ты можешь лишь ска-
зать, что против допинга и против лю-
дей, которые принимали ЭПО – худший 
из видов допинга.

Логинову тяжело, поскольку сей-
час он «чистый». Как и все остальные. 
Но это грустно для него, что все дума-

ют о допинге, когда Александр побеж-
дает. Считаю, он хороший спортсмен, 
и если бы у него не было этой допин-
говой истории – он мог быть номером 
один в мире.

– То есть претензий к нему у вас сей-
час нет?

– Нам ничего не остается, кроме как 
уважать его результаты. Даже если он 
в юном возрасте использовал ЭПО, мы 
просто должны верить, что он больше 
такого не повторит. Хотя когда-то мы 
ему уже поверили, а после он нас об-
манул. Так что почему мы должны ему 
верить снова? В общем, сложно сказать. 
Но нам следует думать, что он «чист» 
и вчера был номером один. Для России 
это большая победа.

– Удивились, что российские болель-
щики атаковали ваш Instagram? Сот-
ни негативных комментариев за слова 
о Логинове.

– Я считаю, что это следствие эмо-
ций фанатов. Они радуются побе-

де Александра, но при этом винят 
спортсменов, которые плохо говорят 
о нем после гонки. Для меня очевид-
но, что Россия всегда поддерживает 
своих спортсменов. Если это нужно, 
они используют нас, других спортсме-
нов, в качестве урны, чтобы выбросить 
свое дерьмо.

– Логинов сказал, что приглашает всех 
спортсменов к себе домой. У него жилпло-
щадь увеличилась. Поедете?

– Если они с женой пригласят всю 
биатлонную семью, хочется верить, 
что они купили по-настоящему боль-
шой дом. Конечно, мы готовы приехать 
и выпить с Александром чаю. Это бы-
ло бы отлично. Мы должны жить в ду-
хе фэйр-плей и делать все необходимое 
для борьбы за чистоту спорта. Считаю, 
Александр сейчас тоже борется за чи-
стый спорт.

МАРИЯ НИКУЛАШКИНА, 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Вчера. Антерсельва. Александр Логинов на трассе AFP
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Россия  
отброшена  
на третье место 
в зачете Сочи-2014

Что значит для нашей сборной  
и результатов Олимпиады-2014 
дисквалификация Евгения Устюгова

В субботу стало известно, что двукратный олимпийский чемпион Евге-
ний Устюгов дисквалифицирован за анаболический стероид оксандро-
лон, а его результаты, показанные в период с 27 августа 2013 года по ко-

нец сезона-2013/14, будут аннулированы. За это время россиянин провел 24 
гонки на уровне Кубка мира и Олимпийских игр, пять раз поднявшись на пье-
дестал почета.

Таким образом, сборная России должна лишиться золота сочинской Олим-
пиады в мужской эстафете. Правда, окончательное решение по перераспреде-
лению медалей останется за МОК и может быть принято только по завершении 
всех юридических процессов. В частности, рассмотрения дела Устюгова в CAS, 
если он решит воспользоваться правом оспорить решение IBU в течение 21 дня, 
и в гражданском суде Австрии, куда спортсмен уже подал иск к Международ-
ному союзу биатлонистов.

Кроме олимпийского золота Россия также лишится двух третьих мест в эста-
фетах Хохфильцена и Рупольдинга, а сам Устюгов двух бронзовых наград – в ру-
польдингской индивидуалке и поклюкском масс-старте.

Медальные гонки Евгения Устюгова  
в сезоне-2013/14

Дата Этап Гонка 1-е 2-е 3-е 4-е
07.12.2013 Хохфильцен Эстафета Норвегия Швеция Россия Австрия
09.01.2014 Рупольдинг Эстафета Австрия Германия Россия Швеция
11.01.2014 Рупольдинг Индивидуальная Эмиль Хегле Свендсен Алексей Волков  Евгений Устюгов Яков Фак 
  гонка Норвегия Россия Россия Словения
22.02.2014 Сочи Эстафета Россия Германия Австрия Норвегия
09.03.2014 Поклюка Масс-старт Бьорн Ферри  Мартен Фуркад Евгений Устюгов Эмиль Хегле 
   Швеция Франция Россия Свендсен 
      Норвегия

По итогам судебных разбирательств со своими наградами вынуждены бы-
ли расстаться бобслеисты (два золота) и биатлонистки (два серебра). Но именно 
потеря из-за дисквалификации Устюгова золота мужской биатлонной эстафеты 
окончательно лишает Россию лидерства в общем зачете.

Медали, потерянные российскими спортсменами  
из-за допинга:

Вид Виновник 1-е 2-е 3-е 4-е
Бобслей, двойки Александр Зубков,  
 Алексей Воевода Россия Швейцария США Латвия*
Бобслей, четверки Александр Зубков,  
 Алексей Воевода Россия Латвия США Великобритания*
Биатлон, эстафета (м) Евгений Устюгов Россия Германия Австрия Норвегия
Биатлон, спринт Ольга Вилухина Анастасия Кузьмина  Ольга Вилухина Вита Семеренко Карин Оберхофер 
  Словакия Россия Украина Италия
Биатлон, эстафета (ж) Ольга Вилухина,  
 Яна Романова,  
 Ольга Зайцева Украина Россия Норвегия Чехия

* И в двойках, и в четверках четвертое место занимал российский экипаж позже дисквалифицированного 
Александра Касьянова.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

«У них отнимают медали,  
а они молчат»
Комментатор Дмитрий Губерниев  
жестко высказался о дисквалификациях 
Слепцовой и Устюгова

– Как счастье любит тишину, так и наши 
спортсмены любят в этой тишине добить-
ся очередного своего несчастья. Все мол-
чат. А у них отнимают медали, не пускают 
на Олимпиаду. Мы за них отдуваемся, смо-
трим им в глаза: «Эй, Свендсен, ты теперь 
бронзовый олимпийский призер». Но на-
ши спортсмены думают, что все рассосет-
ся. Кто-то там позвонит и скажет: нет, все 
у вас будет нормально.

Малышко, Волков, Шипулин – у вас отня-
ли золото Олимпиады. Вы сколько еще мол-

чать-то будете? Жене Устюгову я много раз го-
ворил: «Ну что же ты молчишь? У тебя все бу-
дет плохо». И вот раз – плохо. Будет и два плохо. 
Потому что есть вероятность дисквалификации 
за Ванкувер-2010 из-за аномального паспор-
та. Но мы идем своим путем. Наверное, нужно 
испить эту чашу до дна. Спрятать голову в пе-
сок. Я не я и лошадь не моя. Интервью не даем. 
Авось что-нибудь и выйдет.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ 
Антерсельва

«Наш триумф  
превратился в кошмар»
Устюгов и Шипулин отказываются верить 
в объективность IBU

– Уже не удивлен, беспредел есть беспредел. Живу так уже шесть лет. 
Меня не удивляет, что в 2018 году IBU вынес решение по мне о том, что 
я не употреблял допинг, а теперь вдруг снова. Естественно, нет никаких 
аргументов, не было свидетелей во время заседания панели. Мои дру-
зья говорили мне, что за этим стоят немцы, не знаю, все может быть, 
но мне все равно, кто стоит. Я пойду до конца, уже пошел в австрий-
ский суд и пойду в любой другой. Время покажет, кто прав, я буду тре-
бовать только публичного рассмотрения с участием журналистов, – ци-
тирует Устюгова ТАСС.

Идею публичного рассмотрения дела также поддержал и Антон 
Шипулин. «Гонку, которая стала для многих из нас лучшей в жизни. 
А теперь может превратиться в наш страшный кошмар. До послед-
него буду верить в то, что этого не произойдет», – написал Шипу-
лин в Instagram.

Крах Устюгова  
и трагедия Шипулина
Международный союз биатлонистов объявил о том, что из-за допингового дела  
Сергея Устюгова лишает сборную России золота в эстафетной гонке на Олимпиаде-2014

Новость о дисквалификации Устю-
гова шокировала. Не сам факт – 
время ее появления. Всего пару 

дней назад Международный союз би-
атлонистов (IBU) объявил о начале рас-
следования в отношении Евгения. Как 
правило, до принятия решения после 
этого проходит несколько месяцев, а то 
и лет. Но уже рано утром в субботу IBU 
разослал всем пресс-релиз: Устюгов ви-
новен. А вместе с ним и Слепцова.

Таким образом, Россия теряет еще 
одно золото Сочи-2014. И теряет пер-
вую строчку общекомандного зачета 
домашней Олимпиады. Игры, которые 
шесть лет назад ознаменовались три-
умфом российского спорта, все больше 
превращаются в его трагедию.

ЗАПРЕЩЕННЫЙ УДАР

Напомню, что ранее лишены золо-
тых медалей были оба экипажа Алек-
сандра Зубкова (и в двойках, и в чет-
верках), серебра  – Ольга Вилухина 

(спринт) и второго места женская би-
атлонная эстафета. Но даже при этом 
Россия сохраняла общекомандное ли-
дерство. С дисквалификацией Устюгова 
наша сборная опускается сразу на тре-
тье. На первое выходит Норвегия, на 
второе – Канада.

Для кого-то это станет болезненным 
ударом по самолюбию. В большей сте-
пени для чиновников. И хотя потеря 
первой строчки – событие, безусловно, 
историческое, лично меня больше вол-
нуют драмы отдельных людей.

Например, Шипулина, который те-
перь лишится главной победы в жизни. 
Перед глазами стоит тот валидольный 
финиш, где он под рев стадиона безжа-
лостно «съел» Симона Шемпа – и пода-
рил всей стране праздник. Вспомните, 
как вы кричали, когда Шипулин вы-
ходил на финишную прямую. Вы ведь 
были счастливы в тот момент? Те эмо-
ции – они на всю жизнь. Как и финиш 
лыжного марафона в последний день 
Олимпиады. Вторжение в эти светлые 
воспоминания воспринимается мно-

гими как личное оскорбление. Как за-
прещенный удар. Оттого и так больно.

Такие победы – память и гордость, 
в них частичка каждого из нас. А об-
щий зачет – просто сухие бумажные 
расчеты. Хотя такое тяжелое и стреми-
тельное падение с верхней строчки – 
ощутимый удар по репутации страны.

МОЖНО ЛИ ОСПОРИТЬ 
ЗАПИСИ?

Шипулин теперь будет без олимпий-
ского золота. И в это невозможно по-
верить. Можно как угодно относиться 
к его политической карьере, но вряд ли 
кто-то будет спорить, что Антон был 
одним из самых любимых спортсме-
нов России. Человеком, не переживать 
за которого было просто нереально. Как 
он всегда бился за команду, как вписы-
вался за каждого в сборной. Это виде-
ли и соперники, которые его искренне 
уважали. Вся страна ждала, когда он на-
конец одержит свою победу.

Но карьера одного из самых талант-
ливых и нереализованных биатлонистов 
страны превратилась в драму: тот про-
мах в спринте, потом недопуск в Пхен-
чхан, теперь аннулирование сочинской 
победы. А если Евгения Устюгова от-
странят за Ванкувер (разбирательства 
по этой линии еще идут), то Шипулин 
лишится и бронзы того турнира. И оста-
нется вообще без олимпийских медалей.

У Слепцовой и Устюгова есть три 
недели, чтобы оспорить решение IBU 
в  CAS. Про шансы говорить сложно. 
Ведь хотя спортсменам вменяют упо-
требление совершенно конкретных 
запрещенных препаратов – остарина 
и оксандролона, самих проб, в кото-
рых стероиды были бы найдены, судя 
по всему, нет. Обвинительные решения 
вынесены на основании анализа базы 
данных Московской антидопинговой 
лаборатории. Фактически – просто по 
записям. Можно ли их оспорить – по-
кажет время.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Слепцовой потушили свет
Ярчайшую российскую биатлонистку наказали за допинг задним числом

Светлана Слепцова признана виновной в на-
рушении антидопинговых правил на осно-
вании базы данных Московской антидо-

пинговой лаборатории, содержащей информа-
цию о пробах, взятых у биатлонистки в 2013 году. 
Международный союз биатлонистов заявил, что 
Слепцова использовала запрещенную субстан-
цию остарин, за что дисквалифицирована на два 
года. Все результаты 33-летней спортсменки, на-
чиная с 22 марта 2013 года, будут аннулированы. 
Правда, она уже три года как завершила карьеру.

СУПЕРЗВЕЗДА

Слепцова – одна из самых обсуждаемых 
и  харизматичных биатлонисток в  истории 
сборной России. Несколько сезонов она пора-
жала соперниц ураганной скоростью. Имен-
но Слепцова на Олимпийских играх в Ванку-
вере первой произнесла легендарные «я ни-
кому ничего не должна», которые потом, чуть 
интерпретировав, повторяли Андрей Аршавин 
и Алексей Якименко.

Она ругалась с немецким тренером сборной 
России Вольфгангом Пихлером. Пыталась вер-
нуться перед Пхенчханом. Бегала с надписью 
SEXY на пятой точке. А Тарьей Бе до сих пор на-
зывает Светлану своей любимой российской би-
атлонисткой. И отказывается верить, что она за-
вершила карьеру. Равнодушным Слепцова не 
оставляла никого.

Вокруг нее постоянно ходили слухи. Ей при-
писывали удивительные романы. А это признак 
звездного налета. Светлана, безусловно, явле-
ние в российском спорте. И теперь на ее репу-

тацию сброшена бомба. На этот раз – макси-
мально разрушительная.

КАКИЕ ТИТУЛЫ ОНА ТЕРЯЕТ?

По большому счету теряет Слепцова только 
в репутации. Карьеру спортсменки она заверши-
ла на летнем чемпионате мира-2017, где выигра-
ла три золота. И хоть на сто лет ее теперь отстра-
няй, спортсменке уже по барабану. Возвращаться 
она не собиралась. Значимых медалей у россиян-
ки тоже не заберут. Эстафетное золото Ванкуве-
ра-2010 никуда не денется, победа на чемпиона-
те мира-2009 – тоже. На Кубке мира Светлана по-
сле 2013 года в личных гонках лишь раз попала 
в тридцатку, а в эстафетах не залезала с коман-
дой выше шестого места. Несколько медалей есть 
с чемпионата Европы-2017 да триумфальный 
летний «мир» того же года – это семечки.

Поэтому самое страшное в произошедшем – 
пятно на красивой и яркой карьере. Ярлык до-
пингерши. Хотя сама себя Слепцова виноватой, 
уверен, не считает. И будет всячески отрицать 
все обвинения.

ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ ДЛЯ СБР?

А вот для российского спорта последствия 
будут более ощутимыми. Для начала СБР вы-
пишут еще один счет. Хотя сумма нашего долга 
и так растет с ужасающей скоростью. И, как го-
ворят в кулуарах биатлонные чиновники, у но-
востей по Устюгову и Слепцовой есть еще один 
подтекст. Мол, не случайно эти истории, рост-

ки которых появились еще в 2018-м, пробились 
в свет именно сейчас. Когда самое время созда-
вать соответствующий фон. Держали эти карты 
для удобного случая.

Чемпионат мира – это, во-первых, большой 
резонанс. Во-вторых, в начале марта пройдут слу-
шания в CAS: судиться с МОК будут Ольга Вилу-
хина, Яна Романова и Ольга Зайцева, которых ор-
ганизация забанила пожизненно и аннулировала 
все результаты на Играх в Сочи. Наконец, не за 
горами новый суд: РУСАДА против ВАДА. По де-
лу о манипуляции базы данных Московской ан-
тидопинговой лаборатории. Привет из прошло-
го Слепцовой прилетел именно по этой линии.

А завязки между ВАДА и мировым биатло-
ном есть. Вот Джонатан Тейлор, например, воз-
главлял комитет по соответствию ВАДА, кото-
рый рекомендовал лишить РУСАДА соответствия, 
а Россию – права участвовать на двух следующих 
Олимпиадах. Он же консультировал ИААФ и МПК 
по мучительным процессам по восстановлению 
прав ВФЛА и ПКР соответственно. Наконец, все 
тот же Тейлор – автор реформ в Международном 
союзе биатлонистов (IBU), и он же возглавляет 
группу по расследованию о коррупции в отноше-
нии экс-главы организации Андерса Бессеберга.

Дисквалификация Слепцовой – это только од-
на из первых допинговых ласточек 2020-го. Бли-
же к Играм в Токио нас ждет еще немало ново-
стей такого плана. Тем более ВАДА уже объявля-
ло, что подозревает 298 российских спортсменов 
в нарушении антидопинговых правил на основа-
нии проверки базы данных Московской антидо-
пинговой лаборатории за 2012–2015 годы.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

22 февраля 2014 года. Сочи. Победный квартет российской сборной – Антон Шипулин, Дмитрий Малышко, Евгений Устюгов  
и Алексей Волков (слева направо)

Светлана Слепцова Андрей Аносов

Самое печальное, что Россия сно-
ва потеряет первое место в  общем 
медальном зачете Олимпийских игр 
в  Сочи. Сборная России заняла пер-
вое место с 13 золотыми, 11 серебря-
ными и 9 бронзовыми наградами. За-
тем ряд российских спортсменов бы-
ли лишены медалей из-за подозрений 
в употреблении допинга, однако боль-
шинству удалось доказать свою неви-
новность.

Медальный зачет  
Олимпиады в Сочи  
по состоянию  
на день закрытия Игр:

Страна З С Б Всего
Россия 13 11 9 33
Норвегия 11 5 10 26
Канада 10 10 5 25
США 9 7 12 28
Голландия 8 7 9 24
Германия 8 6 5 19
Швейцария 6 3 2 11
Белоруссия 5 0 1 6
Австрия 4 8 5 7
Франция 4 4 7 15

Когда МОК проведет окончательный 
пересчет результатов и раздаст медали 
без учета российских результатов (по-
ка это произошло только в бобслее), 
наша сборная опустится на третье ме-
сто в общем зачете, пропустив не толь-
ко Норвегию, но и Канаду, спортсмены 
из которой к десяти победам прибави-
ли 10 серебряных наград. Кроме того, 
сборная Германии, биатлонисты кото-
рой самую малость уступили Устюгову 
и компании, получит девятое золото 
Игр и вытеснит голландцев из топ-5 
общего зачета.

Медальный зачет Олимпиады 
в Сочи на 15 февраля 2020 года

Страна З С Б Всего
Норвегия 11 6 10 27
Канада 10 10 5 25
Россия 10 9 9 28
США 9 9 10 28
Германия 9 5 5 19
Голландия 8 7 9 24
Швейцария 7 2 2 11
Белоруссия 5 0 1 6
Австрия 4 9 4 7
Франция 4 4 7 15

Федор Успенский «СЭ»
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«Локомотив» победил «Уралочку» 
в репетиции золотого матча
В женском чемпионате России состоялся ключевой матч первого этапа

Женская суперлига сезона-2019/20 стре-
мительно близится к своей кульми-
нации. До завершения регулярного 

чемпионата остался один тур. Из 12 команд 
8 выйдут в 1/4 финала. Но эта стадия начнет-
ся только 29 февраля, а пока в Калинингра-
де предстояло определить де-факто победи-
теля регулярки.

Перед 15-м туром ситуация в таблице бы-
ла следующая: у «Локомотива» и «Уралочки» 
по 37 очков, у казанского «Динамо» – 36. Та-
тарстанская команда свои три очка во встре-
че с «Заречьем» взяла, и теперь все зависело 
от распределения баллов в главном матче ту-
ра и всего сезона. И игра получилась просто 
феерической, на уровне матчей лучшего ми-
рового клубного волейбола. Правда, продли-
лась не пять сетов (как хотелось бы Казани).

КОШЕЛЕВА – ПУШКА

Сразу быка за рога взяла лидер «Локо» Та-
тьяна Кошелева, которая после своих атак до-
вела счет до 7:3. Последнее очко она взяла 
прекрасным планером, после которого при-
нимающей пришлось неловко отбивать мяч 
в сетку – в итоге он попал прямо по камере 
и благополучно ее разбил. Николай Карполь 
моментально включился в игру тайм-аутом 
и устроил разнос своим подопечным. Дарье 
Пилипенко напоследок бросил: «Сядешь на-
всегда!»

Сработало. И уже через три минуты счет 
был 9:7 в пользу «Уралочки». Та же Кошелева 
на приеме была уже не столь успешна, и Пару-
бец искала ее с точностью швейцарских часов. 
Но эффект оказался краткосрочным, да и Ан-
дрей Воронков умело выправил игру своим 
вмешательством.

Далее был обмен классными розыгрыша-
ми – игру реально было приятно смотреть. То 
мяч поднимут практически с пола, то забьют 
так, что любовались как будто даже соперни-
цы. Полный зал – в Калининграде волейбол 
уже стал видом спорта № 1. И один из зрите-
лей – тренер сборной Серджио Бузато.

Несколько блоков Кошелевой, которая ото-
мстила Парубец, и Зайцевой позволили хозяй-
кам выйти на концовку с преимуществом в два 
очка – 20:18. Затем счет стал равным – 22:22, 
но калининградки все же вырвали важнейшую 
первую партию. Ошибки на подаче соперниц, 
затем пайп той же Кошелевой и совместный 
блок Подскальной и Курило не оставили шан-
сов уральской команде.

КАМБЭК ПАРУБЕЦ НЕ ПОМОГ

«Уралочка» ненадолго вышла вперед во 
втором сете благодаря молодой кубинке Мон-
талво, но теперь к Кошелевой присоединилась 
в процессе подтаскивания команды Анна Кле-

гер. 8:4, 17:9 – и казалось, борьба завершена, да 
и с первым местом в чемпионате все понятно. 
Но тут на подачу снова вышла Парубец – и сде-
лала чудо. По ее кандидатуре в Токио у Буза-
то вопросов бы не возникло. Несколько эйсов 
и сложных подач, и атак на тех же розыгры-
шах – Парубец как будто умножили на шесть, 
и она была на площадке на всех позициях. По-
сле нескольких подач Анисовой и спасений 
либеро Карполь камбэк увенчался успехом – 
20:20. Но снова в концовке нервы оказались 
крепче у балтийских волейболисток – 26:24, 
причем при последнем равенстве в партии 
Воронков рискнул выпустить свою дочь Ири-
ну – и не прогадал.

В третьей партии борьбы не получилось. 
Блок «Локомотива» работал с фантастическим 
КПД – Зайцева «чехлила» соперниц одну за 
другой, добавляли в атаке Курило и Воронко-
ва. 25:17 – и «Локомотив», если не проигра-
ет немотивированному «Сахалину» в послед-
нем туре, получит первый номер «посева» 

в плей-офф. Карполь-младший после матча 
скажет, что команда «элементарно не выпол-
нила установку на матч» – надо было подавать 
в Кошелеву, а в итоге в двух сетах было допу-
щено 14 ошибок. Нашей лучшей волейболист-
ке, конечно, улучшать прием перед решающи-
ми играми нужно, но пока «Локомотиву» хва-
тает и ее силы в атаке.

Топовый матч, прекрасная атмосфера и ин-
тригующая завязка плей-офф. Уже на второй 
год существования команда Воронкова, веро-
ятно, выиграет регулярку. И получит наиболее 
простую дорогу к финалу чемпионата, кото-
рый не покорился в прошлом сезоне.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Женщины. Чемпионат России. 15-й тур. Локомотив – Ура-
лочка-НТМК – 3:0 (25:22, 26:24, 25:17). Динамо-Казань – 
Заречье-Одинцово – 3:0. Динамо Кр – Динамо М – 3:2. 
Енисей – Протон – 0:3. Динамо-Метар – Ленинградка – 
0:3. Сахалин – Минчанка – 3:1.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

Команда И В П С О
 1. Локомотив 15 13 2 42:9 40
 2. Динамо-Казань 5 13 2 41:12 39
 3. Уралочка-НТМК 15 12 3 39:14 37
 4. Протон 15 10 5 33:26 27
 5. Динамо М 15 9 6 34:22 29
 6. Сахалин 15 9 6 29:26 25
 7. Динамо Кр 15 6 9 25:34 17
 8. Ленинградка 15 5 10 24:35 16
 9. Минчанка 15 5 10 20:38 12
10. Заречье-Одинцово 15 4 11 19:35 13
11. Динамо-Метар 15 3 12 16:40 10
12. Енисей 15 1 14 13:44 5

16-й тур. 22 февраля. Динамо М  – Минчанка. Про- 
тон – Заречье-Одинцово. 23 февраля. Сахалин – Ло-
комотив. Динамо-Казань – Енисей. Уралочка-НТМК –  
Ленинградка. 24 февраля. Динамо-Метар  – Ди-
намо Кр.

КОНЬКИ

КУЛИЖНИКОВ И ВОРОНИНА  
БЬЮТ РЕКОРДЫ

СОЛТ-ЛЕЙК-СИТИ (США). Чемпионат мира на отдельных дис-
танциях. Мужчины. 500 м. 1. КУЛИЖНИКОВ  – 33,727. 2. 
МУРАШОВ  – 33,995. 3. Синама (Япония)  – 34,035. 1000 м. 
1. КУЛИЖНИКОВ – 1.05,697 (рекорд мира). 2. Найс (Голлан-
дия) – 1.06,730. 3. Дюбри (Канада) – 1.06,764. 5000 м. 1. Блу-
мен (Канада) – 6.04,375. 2. Крамер (Голландия) – 6.04,918. 3. 
Фиш (Канада) – 6.06,321. Командная гонка. 1. Голландия – 
3.34,687. 2. Япония – 3.36,416. 3. РОССИЯ (Семериков, Трофи-
мов, Захаров) – 3.37,240.

Женщины. 500 м. 1. Кодаира (Япония) – 36,692. 2. ГОЛИКОВА – 
36,741. 3. ФАТКУЛИНА – 36,789. 1000 м. 1. Леердам (Голлан-
дия) – 1.11,847. 2. ФАТКУЛИНА – 1.12,331. 3. Такаги (Япония) – 
1.12,344. 3000 м. 1. Сабликова (Чехия) – 3.54,245. 2. Ахтерек-
те (Голландия) – 3.54,924. 3. ВОРОНИНА – 3.55,540. 5000 м. 1. 
ВОРОНИНА – 6.39,021 (рекорд мира). 2. Сабликова (Чехия) – 
6.41,184. 3. Фиссер (Голландия) – 6.46,685. Командный спринт. 
1. Нидерланды – 1.24,029. 2. РОССИЯ (Фаткулина, Голикова, 
Качанова) – 1.24,49. 3. Польша – 1.25,378.

БАСКЕТБОЛ

НБА. Регулярный сезон. Орландо – Детройт – 116:112. Кливленд – 
Атланта – 127:105. Нью-Йорк – Вашингтон – 96:114. Индиа-
на – Милуоки – 118:111. Бруклин – Торонто – 101:91. Мин-
несота – Шарлотт – 108:115. Мемфис – Портленд – 111:104. 
Даллас –  Сакраменто – 130:111. Юта – Майами – 116:101. Фи-
никс – Голден Стэйт – 112:106. Денвер – Лейкерс – 116:120. 
Нью-Орлеан Пеликанс  –  Оклахома-Сити – 118:123. Бостон – 
Клипперс – 141:133.

ВОЛЕЙБОЛ

Мужчины. Чемпионат России. 18-й тур. Факел – Динамо М – 
0:3. Нова  – Зенит-Казань  – 0:3. АСК  – Газпром-Югра  – 3:2. 
Урал – Зенит СПб – 1:3. Кузбасс – Динамо-ЛО – 3:0. Югра-Са-
мотлор – Енисей – 0:3. Положение команд. 1. Локомотив – 
14 побед/2 поражения (41 очков). 2. Динамо М – 13/4 (36). 
3. Зенит-Казань – 12/3 (36). 4. Кузбасс – 12/4 (33). 5. Зенит – 
10/6 (30). 6. Факел – 9/7 (32). 7. Енисей – 8/8 (26). 8. Белого-
рье – 7/9 (20). 9. АСК – 6/11 (16). 10. Динамо-ЛО – 5/11 (18). 11. 
Урал – 5/12 (18). 12. Газпром-Югра – 5/10 (14). 13. Югра-Самот-
лор – 4/13 (11). 14. Нова – 3/13 (8).

СКЕЛЕТОН

СИГУЛДА (Латвия). Чемпионат Европы. Мужчины. 1. М.Дукурс 
(Латвия) – 1.40,09. 2. Т.Дукурс (Латвия) – 1.40,90. 3. Феликс 
Кайзингер (Германия) – 1.41,38. Женщины. 1. НИКИТИНА – 
1.43,87. 2. Жилардони (Швейцария) – 1.44,21. 3. Флок (Ав-
стрия) – 1.44,31. Итоговый зачет Кубка мира. Мужчины. 1. 
М.Дукурс – 1665. 2. ТРЕТЬЯКОВ – 1603. 3. Юн Сунбин (Корея) – 
1581. Женщины. 1. Леллинг (Германия) – 1632. 2. Флок – 1614. 
3. НИКИТИНА – 1595.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

БУТОВ И ТАРАСЕНКО НЕ ПОЙДУТ  
НА ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА ВФЛА

МОСКВА. Два кандидата на пост главы ВФЛА на выборах, кото-
рые пройдут 28 февраля, отозвали свои кандидатуры. Среди отказ-
ников – экс-генсек федерации Михаил Бутов и бывшая и.о. прези-
дента Юлия Тарасенко. 14 февраля рабочая группа ОКР по вопросам 
легкой атлетики выработала критерии допуска к выборам. Бал-
лотироваться не могут люди, имевшие отношение к нарушениям 
антидопинговых правил. Кандидатами в президенты ВФЛА оста-
ются пять человек: член совета директоров Объединенной авиа-
строительной корпорации Евгений Юрченко, менеджер легкоат-
летов Михаил Гусев, главный тренер сборной России Юрий Борза-
ковский, член президиума ВФЛА Андрей Шляпников и президент 
Федерации легкой атлетики Москвы Олег Курбатов. (Весь спорт)
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Большунов едва не сломал 
семерых норвежцев
Первые две гонки «Ски-тура» принесли россиянину серебро 
и 500-очковое преимущество над норвежцем

В шведском Эстерсунде на старте нового 
«Ски-тура» Александр фактически остал-
ся одним в поле воином. Сергей Устюгов 

не в форме, а норвежцев на главных ролях че-
ловек семь-восемь. Правда, Йоханнеса Кле-
бо среди них нет, он, как и Устюгов, бьется за 
20–30-е места. В субботу бороться с норвежца-
ми у Большунова не вышло – он стал пятым 
и единственным ненорвежцем в топ-5. В вос-
кресенье получилось куда лучше.

Со старта гонки преследования лиде-
ры разделились на две группы. Триумфато-
ры субботней разделки Шюр Рете и  Симен 
Крюгер вместе пытались убежать от Боль-
шунова и еще пяти норвежцев. А дальше по-
шла тактическая борьба. Тренеры призыва-
ли Большунова меняться, параллельно то же  
самое делали норвежцы. Александр дотащил 
на плечах одних норвежцев до других, но за-
тем скрылся в толчее, предоставив сканди-
навам разыгрывать национальный чемпио-
нат. Но на этом чемпионате не было Клебо. 
Йоханнес с трудом перемещался со своего 
стартового 31-го места, в  итоге доковылял 
до 25-го.

ГОЛДБЕРГ  
ВЫИГРАЛ ПО ТАКТИКЕ

Тем временем в лидирующей группе пошли 
попытки отрывов. Первым выпал Крюгер, за-
тем принялся «рвать» Голдберг – и добился ло-
кальных успехов. Следующими выпали Сунн-
бю и Крог. Большунов исправно закрывал от-
ставания. Привычно, своими силами, таща за 
собой соперников.

На последние километры лидеры вышли 
впятером. Голдберг чувствовал уверенности 
в себе больше всех – и снова оторвался. Боль-
шунов снова проконтролировал события и от-
правился за норвежцем. Все решали послед-
ние метры. Остальных Большунов сбросил, 
но борьба с Голдбергом обернулась не в поль-
зу россиянина. В последний поворот Голдберг 
заходил перед Александром, а финишная пря-
мая в Эстерсунде короткая. Времени, чтобы 
перестроиться на другую лыжню и догнать, 
у нашего лыжника не было. Третье место сен-
сационно занял опытный 27-летний Мартин 
Нюэнгет, стартовавший 11-м.

ВСТРЕЧА С КЛЕБО –  
КАК ПРИЯТНЫЙ БОНУС

Но Большунов вряд ли расстроился. Воз-
можно, главный и самый символичный мо-
мент гонки произошел уже после финиша. 
Большунов дождался в финишном створе Кле-
бо (а ждать пришлось прилично, две минуты) – 
и помахал тому рукой. Скорее, конечно, изде-
вательски, чем гостеприимно.

В субботу между двумя непримиримыми 
соперниками произошел еще более любопыт-
ный момент. Даже в гонке с раздельным стар-
том они умудрились столкнуться на финише. 
Большунов был настолько быстрее, что обо-
гнал норвежца на минуту. К финишному ство-
ру дуэт подошел вместе, и тут норвежец решил 
показать себя. Вырвался из-за спины и устроил 
спринтерский финиш. Александр, естествен-
но, не остался в стороне и ответил. И в итоге 
его выиграл – гандикап между двумя лучши-
ми лыжниками мира составил минуту и шесть 
десятых секунды, то есть эта дуэль осталась за 
россиянином.

Слишком долго норвежцы смеялись над 
русскими и их тактикой Большунова. Теперь 
он имеет полное право возвращать долги. 
Между Клебо и Большуновым уже 502 очка 
в общем зачете.  Очевидно, что Клебо не в луч-
шей форме. И в этой связи особенно интерес-
но, как он проведет спринт в Оре 18 февра-
ля. Выиграть его – для Йоханнеса дело чести, 
и на 900-метровую гонку в уклон он должен 

собраться. Если и там не получится – можно 
сниматься с тура.

Остальные россияне выступили в  гонке 
преследования неудачно. Только пару мест 
отыграл Сергей Устюгов, который в шведских 
сугробах как не в своей тарелке и не пользу-
ется проблемами у конкурентов по Кубку ми-
ра. Возможно, на концовку сезона оставаться 
тоже не имеет смысла.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Кубок мира. «Ски-тур». Мужчины. Индивидуальная гон-
ка, 15 км (С). 1. Рете (Норвегия) – 30.41,5. 2. Крюгер 
(Норвегия) – 1,7. 3. Крог (Норвегия) – 16,6... 5. БОЛЬ-
ШУНОВ  – 22,2. Гонка преследования, 15 км (К). 1. 
Голдберг (Норвегия) – 34.50,8. 2. БОЛЬШУНОВ – 0,3. 3. 
Нюэнгет (Норвегия) – 2,1.

Женщины. Индивидуальная гонка, 10 км (С). 1. Йохауг 
(Норвегия) – 21.49,7. 2. Венг (Норвегия) – 45,6. 3. Эст-
берг (Норвегия) – 47,3… 10. НЕПРЯЕВА – 1.27,7. Гон-
ка преследования, 10 км (К). 1. Йохауг – 27.29,0. 2. 
Венг – 57,4. 3. Эстберг – 57,8… 12. НЕПРЯЕВА – 1.44,3.

Бертенс поплакала  
и выиграла в Питере

Впервые в истории St. Petersburg Ladies Trophy 
одна и та же теннисистка завоевала титул  
во второй раз подряд

До этого ни одна теннисистка не выигрывала 
турнир в Петербурге дважды подряд. В этом 
году Кики Бертенс была одной из фавори-

ток, однако уровень соперниц, который в этот 
раз получился максимально ровным, не позво-
лял делать прогнозов. Вряд ли кто-то ожидал, что 
до финала доберется представительница Казах-
стана Елена Рыбакина, а первая ракетка турнира 
Белинда Бенчич вылетит уже в четвертьфинале.

ГРОЗА РОССИЯНОК

Путь к решающему матчу у Бертенс получил-
ся очень российским: в 1/8 финала она обыграла 
Кудерметову, дальше были побеждены Потапо-
ва и Александрова. После финального матча гол-
ландской теннисистке даже пришлось извиниться 
перед болельщиками за это. Публика «Сибур Аре-
ны», кстати, ее действительно поддерживала, не-
смотря на российское прошлое Рыбакиной. Елена 
выступает за Казахстан только полтора года: для 
нее турнир начался уже в понедельник и на фи-
нал не хватило сил.

Растерянность чувствовалась уже на размин-
ке. И к третьему гейму она закрепилась  – Рыба-
киной было очень тяжело. Ошибки на подачах, 
в простых розыгрышах, соперница пользовалась 
любым просчетом. Уже после окончания матча 
теннисистка скажет, что о тактике в этом матче 
пришлось забыть.

– Это первый раз, когда я не соблюдала так-
тику на 70 процентов. Все это из-за нервов, бу-
ду исправляться. Много над чем надо работать: 
с игроками топ-10 трудно играть. У меня практи-
чески не было шансов выйти вперед, так как ма-
ленькие ошибки не позволяли это сделать, – при-
зналась Рыбакина.

КАРТЫ В СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

Первый сет завершился 6:1 в пользу Бертенс. 
Второй также начался по похожему сценарию: 
Рыбакина взяла один гейм и проиграла на сво-
ей подаче. К середине сета появилась надежда – 
экс-россиянка сократила отставание, но Кики не 
позволила себе расслабиться и уверенно довела 
матч до победы.

– Могу сказать, что это особенное ощущение –
победить во второй раз подряд, – отметила она. – 
Это мой десятый титул – тоже особенное собы-
тие. У меня были фантастические воспоминания 
от прошлого года, так что я счастлива. Предыду-
щая неделя получилась для меня не очень удач-
ной. Мы проиграли решающий парный матч на 
тай-брейке в Кубке федерации. Я приехала в Пе-
тербург в воскресенье, но всю ночь плакала. Ре-
шила вложить всю энергию в оставшиеся игры. 
Моя команда меня поддерживала, можно добить-
ся чего угодно, обладая такой поддержкой. Финал, 
возможно, и казался легким, но это был трудный 
матч. В конце поединка я немного занервничала. 

Но я вообще стараюсь не думать о счете. В финале 
как-то особенно старалась хорошо выполнить по-
дачу, старалась активно играть. Важна была и ве-
ра в себя. Для меня матч был лучшим на турнире.

Также на пресс-конференции выяснилось, что 
Бертенс в перерыве между матчами развлекает 
себя игрой в карты. И призналась, что проголо-
сует за St. Petersburg Ladies Trophy по итогам года.

– Не знаю, как называется эта голландская 
игра в карты. Да, мы любим сидеть в ресторане 
и играть. Это помогает мне и команде расслабить-
ся. Иногда карты летают по ресторану для игро-
ков. Получаем от этого удовольствие. Проголосую 
ли я за турнир в Петербурге? У меня нет другого 
выбора, кроме того, как голосовать за турнир, где 
я победила, – с улыбкой заметила она.

Еще Бертенс пообещала приехать в следующем 
году. Возможно, кстати, будет ради чего. Ведь по-
сле финального матча на красочной церемонии 
закрытия, где среди прочих выступила фигурист-
ка Елизавета Туктамышева, генеральный дирек-
тор турнира Александр Медведев попросил од-
ного из спонсоров вручать победителю автомо-
биль. Так что Ladies Trophy и правда становится 
все интереснее: не только для болельщиков, но 
и для игроков.

ДМИТРИЙ ЗИМИН 
Санкт-Петербург

Турнир WTA St. Petersburg Ladies Trophy. 1/2 финала. Бер-
тенс (Голландия, 2) – АЛЕКСАНДРОВА – 6:1, 4:6, 6:1. Рыба-
кина (Казахстан, 8) – Саккари (Греция, 6) – 3:6, 7:5, 6:1. Бер-
тенс – Рыбакина – 6:1, 6:3.

Турнир WTA GSB Thailand Open. Финал. Линетт (Польша, 5) – 
Леони Кунг (Швейцария) – 6:3, 6:2.

Турнир ATP ABN Amro World Tennis Tournament. Финал. Мон-
фис (Франция, 3) – Оже-Альяссим (Канада) – 6:2, 6:4.

Вчера. Эстерсунд. Норвежец Пол Голдберг (№ 8) обходит на финише Александра Большунова Reuters

Вчера. Санкт-Петербург.  Reuters 
Кики Бертенс с трофеем

Суббота. Калининград. «Локомотив» – «Уралочка-НТМК» – 3:0. Хозяева празднуют победу ВК «Локомотив» (Калининградская область)
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